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ТАЛИБСКИЕ СТРАХИ КАБУЛА
С первого дня захвата 

столицы Афганистана, а с 
ней и власти над всей стра-
ной запрещенным в РФ тер-
рористическим движением 
«Талибан», отзывы жителей 
о новых-старых (в 1996 году 
они уже воцарялись на одну 
пятилетку) хозяевах Кабула 
разделились. Одни местные 
говорят, что захватчики вош-
ли в столицу безоружными и 
сейчас ведут себя спокойно, 
призывая кабульцев вернуться 
к работе и привычным делам. 
Другие же сообщают о том, что 
казнить мирных жителей тер-
рористы начали еще по пути к 
Кабулу с севера страны. Неу-
дивительно, что «другие» — те, 
кому удалось унести с опасной 
родины ноги. А остающиеся в 
эпицентре талибского «эмира-
та» предпочитают молчать. 

Однако мы все же попы-
тались выяснить, что проис-
ходит на улицах афганских 
городов прямо сейчас, у 
жительницы афганской сто-
лицы, пообещав ей полную 
конфиденциальность.
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В афганской столице замазывают женщин 
и ищут прислужников «шайтана» 
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Геннадий Бурбулис: 
«Вице-президентом России 

должен был стать я» 
Особа, приближенная к императору, — на про-

тяжении президентской карьеры Бориса Ельцина 
роль его правой руки и «второго мозга» исполняли 
несколько человек. В одно время «вторым после царя» 
был главный охранник Александр Коржаков, в другое 
— «регент» Анатолий Чубайс, в третье — будущая слад-
кая парочка Татьяна Дьяченко и Валентин Юмашев. Но 
первым в этом списке президентских фаворитов был 
недавний преподаватель диалектического материа-
лизма из Свердловска Геннадий Бурбулис. Именно 
на период «царствования» Бурбулиса пришлись такие 
драматические события, как избрание Ельцина пре-
зидентом, путч августа 1991 года, формирование в 
России правительства реформ и распад Советского 
Союза. В годовщину краха ГКЧП Геннадий Бурбулис 
дал очень откровенное интервью «МК» о временах 
своей боевой политической славы. 
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Тема «обнуления» пенсионной ре-
формы 2018 года и возврата старого 
советского возраста выхода на заслу-
женный отдых вновь стала популярной 
в обществе. Конечно, во многом это 
вызвано популистскими шагами левых 
оппозиционных партий, подготовив-
ших соответствующий законопроект 
в преддверии скорых выборов в Думу. 
Но не все так просто. Во-первых, эта 

идея явно находит отклик у многих 
россиян, до сих пор недовольных из-
менением правил игры на пенсионном 
рынке. А во-вторых, соответствующий 
опыт — не повышения, а реального 
понижения пенсионного возраста — 
имеется у многих государств. Почему 
бы России не пойти по пути Польши 
или Италии?

Читайте 2-ю стр.

ПЕНСИОННАЯ ЗАГОГУЛИНА
Почему бы России не воспользоваться социальным 

опытом Польши и Италии

ПУТИН–
МЕРКЕЛЬ: 
16 ЛЕТ БЕЗ БРАКА
Личные контакты 
лидеров всегда спасали 
отношения двух стран

20 августа в Москву приезжает Ан-
гела Меркель. Ее «служебный роман» с 
Владимиром Путиным, продолжавшийся 
16 лет, близок к завершению — после 
сентябрьских парламентских выборов 
«фрау канцлерин» собирается уйти из 
большой политики и поехать колесить 
по Америке, как мечтала еще в далекой 
юности. Немецкие СМИ считают, что у 

Путина и Меркель сложные отношения: 
она ему не доверяет, он всегда пытался 
использовать ее слабые стороны. Но 
невозможно отрицать очевидного: эти 
двое всегда были достойными как пар-
тнерами, так и противниками и наверняка 
еще будут скучать друг по другу. 

Читайте 2-ю стр.
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Нашему пловцу вынесен приговор 
за заведомо ложный донос

Серебряный призер Олимпиады в Токио 
пловец Михаил Довгалюк в четверг, 19 августа, 
был осужден Перовским районным судом Мо-
сквы за заведомо ложный донос. Следователи 
установили, что знаменитый спортсмен якобы 
специально обманул полицейских, сообщив о 
краже автомобильной детали. Спортсмен своей 
вины не признал, однако суд не поверил завере-
ниям знаменитого пловца и присудил ему штраф 
в 30 тысяч рублей. 

ОЛИМПИЙСКИЙ ПРИЗЕР ПОЛУЧИЛ СУДИМОСТЬ
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В повседневной жизни афганской 
столицы появились новые приметы.

ПОЛУЧИТЬ ПОСЫЛКУ МОЖНО 
БУДЕТ И БЕЗ ПАСПОРТА

Предъявить паспорт для 
получения письма на по-
чте, возможно, скоро будет 
недостаточно. Минцифры 
подготовило поправки в 
правила оказания услуг 
почтовой связи.

Как стало известно 
«МК», изменения коснут-
ся порядка идентифика-
ции граждан. Привычная 
проверка паспорта может 
уйти в прошлое. Ее плани-
руется заменить на более 
современные способы. 
Один из них — аутенти-
фикация отправителей 
и получателей почтовой 
корреспонденции с по-
мощью портала Госуслуг. 
Также станут реальностью 
проверки личности с по-
мощью биометрических 
данных, которые будут за-
несены в единую систему. 
Обновленные почтовые 
правила начнут работать 
с марта будущего года. Но 
для новой системы иден-
тификации предусмотре-
на отсрочка до сентября 
2022 года. Уже понятно, 

как работники почтовых 
отделений будут опозна-
вать граждан до этого мо-
мента. Вручение простых 
почтовых отправлений, 
писем до востребования, 
регистрируемых почтовых 
отправлений (заказных и 
ценных), а также выплата 
почтовых переводов адре-
сатам и их представителям 
будет осуществляться или 
по паспорту либо доверен-
ности, или с использовани-
ем иного способа, который 
установит сам оператор 
почтовой связи. Это могут 
быть коды, пароли или, на-
пример, смс-сообщения 
на мобильный телефон с 
подтверждением. Глав-
ное, чтобы способ иден-
тификации позволял точно 
установить, что за пись-
мом или денежным пере-
водом пришел именно тот, 
кому они предназначены. 
Правда, есть важный ню-
анс: переводы на суммы 
до 15 тысяч рублей будут 
проводиться без волокиты 
и проверок.

ЖЕНЩИНА ДВАЖДЫ ВЫЖИЛА 
ПОСЛЕ ПАДЕНИЯ С 12-ГО ЭТАЖА
Чудом во второй раз 

выжила после падения 
с огромной высоты 29-
летняя москвичка, которую 
18 августа нашли под окна-
ми дома на севере Москвы. 
Женщина упала из своей 
квартиры, расположенной 
на 12-м (!) этаже.

Как стало известно «МК», 
бедняга много лет состо-
ит на учете с диагнозом 
«депрессия». Первый раз 
к психиатрам ее семья об-
ращалась в 2004 году. Вра-
чи прописали тогда еще 
школьнице препараты и 
строго-настрого запретили 
принимать спиртное — по-
сле выпивки девушка ста-
новилась неадекватной. На 
некоторое время молодая 
особа уехала из России на 
Украину, пережила неудач-
ное замужество, а вернув-
шись, в первый раз упала 

с огромной высоты — это 
произошло в феврале 2019 
года. Тогда она выжила, но 
получила тяжелые травмы 
и полгода лежала в боль-
нице. После случившегося 
мать девушки увезла ее на 
дачу в Тверскую область.

В ближайшее время жен-
щине должны были прове-
сти повторную операцию. 
Она приехала с матерью в 
Москву и на какое-то время 
осталась без присмотра. 
Судя по всему, в этот про-
межуток времени она при-
обрела спиртное и выпила 
лишнего, после чего прои-
зошло несчастье: женщина 
вновь упала с 12-го этажа. 
В квартире она оставила 
маме записку со словами 
любви. Но и на этот раз 
москвичка выжила. Она 
находится в реанимации 
в тяжелом состоянии.  

ПОСЕТИТЕЛЬ ЛЕНИНКИ ЧУТЬ НЕ ЛИШИЛСЯ НОСА 
ИЗ-ЗА ОТСУТСТВИЯ МАСКИ

28-летний охранник би-
блиотеки имени Ленина 
подозревается в том, что 
избил двух посетителей 
в ходе конфликта. Секью-
рити не понравилось, как 
молодые люди отреаги-
ровали на его замечание 
надеть маски.

Как стало известно «МК», 
18 августа около 15.30 двое 
19-летних жителей Крас-
ноуфимска решили посе-
тить главную библиотеку 
страны. Они уже неделю 
гостили в Москве и, види-
мо, досконально подош-
ли к осмотру культурных 
достопримечательностей 
столицы. Для визита в РГБ 
им нужно было оформить 
читательские билеты. Ког-
да друзья зашли во второй 
подъезд библиотеки, их 
встретил охранник, об-
лаченный в форменную 
одежду. Он строго сказал, 
что вход в помещение раз-
решен только в масках. Тог-
да посетители попросили 
предоставить им средства 

защиты, на что охранник 
ответил, что масок у него 
нет, и молодым людям 
придется купить их само-
стоятельно. Друзьям не 
понравился тон, которым 
общался секьюрити, и они 
сделали ему замечание. 
Мужчине, в свою очередь, 
не понравилась дерзость 
посетителей, и он стал вы-
талкивать их на улицу. На-
чалась потасовка, в конце 

концов охранник ударил 
одного из оппонентов лбом 
в лицо. Приятели поняли, 
что физически мужчина 
сильнее, и решили вызвать 
полицию. Это еще больше 
взбесило охранника. Уже 
на улице он снова ударил 
молодых людей, причем 
один удар пришелся кула-
ком в лицо, и парень упал. 
Второй юноша сумел убе-
жать и вызвать наряд поли-
ции и «скорую помощь».

Когда стражи порядка 
прибыли на место, охран-
ник скрылся в неизвестном 
направлении, а медики ре-
шили госпитализировать 
пострадавшего. Он полу-
чил довольно серьезные 
травмы — сломаны кости 
лица, зафиксировано со-
трясение мозга… Второй 
молодой человек от поезд-
ки в больницу отказался. В 
самой Ленинке пояснили, 
что участник инцидента 
не является сотрудником 
библиотеки, а служит во 
ФГУП «Охрана». 

ХОРОНИТЬ 107-ЛЕТНЮЮ 
МОСКВИЧКУ ПРИДЕТСЯ 

104-ЛЕТНЕЙ СЕСТРЕ

Одна из самых пожилых 
жительниц столицы скон-
чалась в среду в Москве: 
в марте ей исполнилось 
107 лет. Клавдия Ильи-
нична Стрункина умерла 
в своей квартире на Сес-
лавинской улице от острой 
сердечно-сосудистой не-
достаточности. Как стало 
известно «МК», у покойной 
остались 104-летняя се-
стра, 72-летняя дочь, 49-
летний внук и 25-летний 
правнук. 

Клавдия Ильинична ро-
дилась 17 марта 1914 года 
в Истринском районе Мо-
сковской области. В 1935 
году она переехала с под-
ружками в Москву. Клав-
дия жила в общежитии, 
работала на мебельной 
фабрике. Здесь же и заста-
ла ее война. Клавдии было 
27 лет. Позже она расска-
зывала своим детям, как 
день и ночь, практически 
без сна, впроголодь и бо-
сиком они с подружками и 
другими жителями копали 
окопы. Военные годы она 
провела в тылу, работая, 
как и все, не покладая рук. 
В 1949 году вышла замуж, 
родила дочь и устроилась 
на хлебозавод пекарем, 
откуда ее и проводили на 
заслуженный отдых. 

Муж у Клавдии Ильинич-
ны умер рано от кровоиз-
лияния в мозг: они прожили 
вместе чуть меньше 10 лет. 
Дочке Тане тогда было 8 
лет. Замуж Клавдия боль-
ше не вышла: по словам 
дочери, мама не хотела, 
чтобы ее ребенка воспи-
тывал чужой человек. 

Так и прожила Клавдия 
Ильинична всю жизнь с 
дочерью, помогала ей 
воспитать сначала сына, 
а потом и внука. Татьяна 
вспоминает, что мама 
никогда не жаловалась и 
часто говорила: «Я войну 
босиком пережила, эту 
ерунду точно переживу. 
Я войной закалена». Она 
категорически отрицала 
лекарства и занималась 
каждый день физкульту-
рой. Именно это, по словам 
ее дочери, помогло ей до-
жить до такого почтенного 
возраста. 

— Она часто рассказы-
вала про войну и считала, 
что просто не имеет права 
жаловаться на жизнь сей-
час, когда уже все хорошо. 
И я помогала ей. Я очень 
старалась ей обеспечить 
спокойную жизнь. Я ду-
маю, в этом и есть се-
крет ее долголетия: от-
сутствие озлобленности 
и здоровый образ жизни. 
Она лекарства-то начала 
принимать в 105 лет. Под-
хватила сильную пневмо-
нию, долго лечили. А до 
этой болезни вполне была 
активной: гуляла, ясно 
разговаривала. Я думаю, 
она бы еще пожила, но бо-
лезнь сильно подкосила 
ее, — рассказала дочь по-
койной долгожительницы 
Татьяна Пинайкина. 

МОСТ ЧЕРЕЗ МОСКВУ-РЕКУ УПЛЫЛ НАВСТРЕЧУ 
СВОЕЙ СМЕРТИ

Свидетелями настояще-
го фокуса стали на днях 
жители подмосковного 
Воскресенска. У них на 
глазах в путешествие по 
реке пустился 400-тонный 
Афанасьевский мост — 
таким необычным спо-
собом его отправили на 
пенсию.

Как стало известно «МК», 
тяжеловесная конструк-
ция, которой в этом году 
исполнилось ровно 60 лет, 
не выдержала испытания 
временем и износилась. 
По ней больше полувека 
ездили груженные цемен-
том грузовики — на левом 
берегу Москвы-реки были 
построены два цементных 
завода. Но в 2018 году мост 
был признан аварийным. В 
итоге дорожники взялись 
за строительство нового 
Афанасьевского моста, а 
со старым  в ближайшее 

время раз-
делаются, 
правда, 
очень де-
ликатным 
образом. 
На днях вос-
кресенскую 
достоприме-
чательность 
сняли с опор 
и без разбор-
ки отправили на барже по 
Москве-реке. 

— Для демонтажа и спла-
ва пролетного строения 
было применено редкое 
инженерное решение, ко-
торое впервые использу-
ется в Подмосковье, — рас-
сказали в министерстве 
транспорта и дорожной ин-
фраструктуры Московской 
области. — Сплав пролет-
ного строения выполнялся 
в специальные техноло-
гические окна, чтобы не 

мешать судоходству. Для 
этого на Москве-реке было 
перекрыто движение на 48 
часов.

После сплава пролет 
моста перегрузят на пе-
рекаточные опоры высо-
той 8 м, а затем опустят 
на подготовленную пло-
щадку и приступят к раз-
бору металлоконструкций. 
105-метровое арочное 
строение утилизируют 
на металлолом в течение 
ближайшей недели.

ВОДОНАПОРНАЯ БАШНЯ 
НЕ ПЕРЕЖИЛА ДОЖДЯ 

Великая сушь насту-
пила в поселке Васькино 
городского округа Чехов — 
здесь рухнула и в букваль-
ном смысле рассыпалась 
по кирпичикам старейшая 
водонапорная башня, ко-
торая поила без малого 
сотню семей.

Как стало известно 
«МК», очевидных пред-
посылок для разрушения 

не было, но спасатели не 
исключают, что в дело 
вмешалась стихия. После 
ураганного ветра и про-
ливного дождя, которые 
обрушились на регион ве-
чером 18 августа, старей-
шая конструкция просто 
могла не устоять.

— Водонапорная баш-
ня 70-х годов постройки 
принадлежит местному 
сельхозпредприятию, — 
рассказали «МК» в адми-
нистрации Чехова. — С тех 
пор она питает и предпри-
ятие, и дома, где прожива-
ют сотрудники. Дирекция 
компании уже приступила 
к разработке дорожной 
карты по восстановлению 
деятельности башни. А 
пока для граждан орга-
низован круглосуточный 
подвоз воды.

НА БОРЬБУ С БОРЩЕВИКОМ 
БРОСИЛИ САМЫХ МИРНЫХ 

УГОЛОВНИКОВ

На покос борщевика 
вышли в Московской об-
ласти осужденные к испра-
вительным работам. Муж-
чины работают в утренние 
часы, причем каждый из 
них должен избавлять от 
сорняка до одного гектара 
земли в день.

Как стало известно 
«МК», речь идет о тех, кто 
отбывает наказание под 
домашним арестом — за 
хулиганство, дорожно-
транспортные происше-
ствия и другие мелкие 

происшествия. Пока в 
общественно-полезном 
труде задействованы 66 
человек, которые выходят 
на покос в Павловском По-
саде, Ступине, Талдоме, 
Коломне, Подольске, Ис-
тре, Клину, Волоколамске 
и Щелкове.

— Наши работники живут 
дома, на работу приходят в 
утренние часы, в день каж-
дый осужденный должен 
провести на поле от двух 
до четырех часов, — рас-
сказывает директор Цен-
тра агропромышленного 
развития Полина Булыче-
ва. — Оплата за покос бор-
щевика не предусмотрена. 
Всем работникам выдает-
ся спецодежда, с каждым 
проводится инструктаж. 
Кому-то достается косил-
ка или триммер, а кому-то 
ранец с гербицидами.

В следующем году, при-
кинули в региональном 
минсельхозе, на борьбу с 
опасным растением смогут 
выйти уже 300 человек. 

telegram:@mk_srochno
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ДЕТИ — НЕ ПОВОД 
ДЛЯ ПАРКОВКИ?

Стабильность и неизменные правила игры 
автомобилистам только снятся. Один техос-
мотр — ужесточат? отменят? отдадут на откуп 
ДПС? — чего стоит. На этом фоне льгота для 
многодетных семей — бесплатная парковка 
в платных зонах — казалась незыблемой. Но 
нашлись желающие отменить и ее.

Уже не первый раз обсуждение интерес-
ных идей приходится начинать с руководителя 
экспертного центра Александра Шумского: 
в своих социальных сетях он регулярно те-
стирует, обкатывает очень спорные и даже 
конфликтные концепции. 

— До 20% парковок заняты льготниками, 
мест не хватает, и город вынужден повышать 
стоимость часа парковки для остальных, — 
аргументирует проблему эксперт. — Бескон-
трольная парковка для многодетных также 
часто приводит к перепродаже такой возмож-
ности через знакомых. Прекрасно поддержать 
многодетные семьи для решения семейных, но 
не рабочих вопросов. Иначе это несправед-
ливо: семьям, у которых детей только двое, 
платить приходится по 380 руб./ч.

Прямо вот так взять и отменить льготу, 
конечно, не предлагается. Но — есть идея ее 
ограничить: либо своим районом или окру-
гом (как пишет Александр Шумский, «этого 
хватит для решения семейных задач (школы, 
сады, поликлиники)»). Либо, так и быть, пусть 
многодетные ездят по городу, но бесплатная 
парковка — не более 3–4 часов в сутки. 

Читайте 3-ю стр.



ПЕНСИОННАЯ 
ЗАГОГУЛИНА
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Один из крупнейших в стране 
специалистов по социальной 
проблематике, доктор эконо-
мических наук, член эксперт-

ного совета при Правительстве РФ Алек-
сандр Сафонов призвал россиян не мечтать 
о возвращении прежнего возраста выхода 
на пенсию и смириться с текущим положе-
нием дел. Так эксперт отреагировал на вне-
сение в Госдуму законопроекта об отмене 
пенсионной реформы, который он назвал 
«популистским». 

Тенденция к повышению возраста вы-
хода на заслуженный отдых в принципе 
характерна для большинства стран в XXI 
веке: люди сейчас живут дольше, медицина 
развита лучше, и многие готовы работать в 
пожилом возрасте — здоровье позволяет. 
Однако есть и обратные примеры — и их не 
так уж мало, когда страны не повышали, а 
понижали пенсионный возраст, проявляя 
социальную заботу о своих гражданах. 

В частности, в 2019 году соответствую-
щее решение приняла Италия. Там возраст 
выхода на пенсию был понижен на пять лет: с 
67 лет до 62. При этом для получения пенсии 
в 62 года итальянцы (независимо от пола) 
должны иметь минимальный стаж в 38 лет. 
Для «перекрутки» пенсионного возраста 
правительству страны пришлось потратить 
дополнительно 12 млрд евро за два года. 
Заметим, что пенсионный возраст в Италии 
повышали в 2011 году из-за финансовых 
проблем страны. Реформа была очень не-
популярной: граждане, профсоюзы, оппо-
зиционные политики то и дело требовали 
ее отмены. Добиться своего удалось, но 
судить об успешности понижения пенсион-
ного возраста с социально-экономической 
точки зрения трудно: картину на рынке труда 
сильно исказила пандемия 2020 года. 

С октября 2019-го понизили пенсионный 
возраст и в Польше: до 65 лет для мужчин 
и до 60 лет для женщин. До этого там пла-
нировалось плавное повышение возраста 
выхода на пенсию до 67 лет для всех. Пони-
жение пенсионного возраста было едва ли не 
главным предвыборным обещанием «Права 
и справедливости» — партии, победившей в 
тот год на выборах в парламент. Изменение 
пенсионного возраста стоило бюджету стра-
ны около 3 млрд евро дополнительно. Зато 
его приветствовали 82% поляков, заявивших, 
что воспользуются правом более раннего 
выхода на заслуженный отдых.

Активно игралась с пенсионным возрас-
том в предыдущие годы и Франция. В 1982 
году пенсионный возраст с 65 лет до 60 по-
низил президент Франсуа Миттеран. Однако 
в XXI веке, с приходом к власти Николя Сар-
кози, его вновь подняли до 62 лет. Вернулся 
возраст выхода на пенсию к 60 годам в 2013 
году, при Франсуа Олланде. Тогда расходы 
на реформу выросли на 1,1 млрд евро разо-
во плюс по 3 млрд евро ежегодно. Правда, 
возможностью выйти на пенсию в 60 лет 
может воспользоваться далеко не каждый 
француз, а только тот, кто начал работать с 
18 лет. Для остальных граждан пенсионный 
возраст составляет 62 года. 

Есть некоторый опыт снижения пенси-
онного возраста и у наших соседей по СНГ. 
В 1999 году в честь Года женщин президент 
Узбекистана Ислам Каримов понизил пен-
сионный возраст для женщин страны: с 55 
лет до 54. Но это была локальная история. 
Сейчас в стране женщины выходят на пенсию 
снова с 55 лет (при стаже не менее 20 лет), а 
мужчины — с 60 (при стаже 25 лет). А в конце 
2020 года парламент Молдавии аннулиро-
вал пенсионную реформу, снизив возраст 
выхода на пенсию, как это было до декабря 
2016 года. Гражданам страны предписано 
возвращение пенсионного возраста с 63 лет 
для всех к 62 для мужчин и 57 для женщин. 
Правда, считать это делом решенным пока 
преждевременно: пенсионная реформа в 
Молдове является ключевым элементом 
политической борьбы между прозападными 
силами, стоящими за президентом Майей 
Санду (она за реформу), и левым парламент-
ским большинством (они — против). 

Эти примеры показывают, что отыграть 
назад повышение пенсионного возраста 
при наличии политической воли можно. Но 
реален ли такой сценарий для России — 
особенно если брать в расчет не политиче-
ские резоны, а социально-экономические 
факторы?

«В инициативе возврата пенсионно-
го ценза до 60 лет для мужчин и до 55 лет 
для женщин, как это было до конца 2018 
года, существует определенный смысл, — 
утверждает профсоюзный деятель Павел 
Кудюкин, в прошлом замминистра труда 
РФ. — Возможно, на начальном этапе это 
решение приведет к некоему дефициту ра-
бочей силы, однако производительность 
труда и эффективность полезной деятель-
ности со временем явно вырастет». Эксперт 
считает, что многим работникам подобная 
мера позволит выйти из теневого бизнеса, а 
крупные предприниматели не ощутят допол-
нительной фискальной нагрузки со стороны 
государства. «Вместе с тем совершенно не 
ясно, как поступать с россиянами, которые 
уже подготовились к более позднему выходу 
на заслуженный отдых. Теоретически им 
полагается компенсация за откладывае-
мые ими за прошедшее время пенсионные 
накопления, правда, дать ответ, как будет 
проходить процесс возврата средств, не 
могут даже инициаторы пенсионных ре-
форм», — говорит Кудюкин.

Возврат к прежнему возрастному цензу 
выхода на пенсию уже невозможен, учитывая 
дефицит бюджета Пенсионного фонда РФ и 
его потребность в постоянных трансферт-
ных вливаниях из федерального бюджета, 
утверждает Наталья Мильчакова, замести-
тель руководителя ИАЦ «Альпари». По ее 
мнению, в реальности надо готовиться толь-
ко к повышению пенсионного возраста. «Раз 
уж в некоторых министерствах, например в 
Минфине, говорят о необходимости бюд-
жетной и налоговой «донастройки», значит, 
более высока вероятность, что ценз выхода 
на пенсию через какое-то время опять по-
высят, но вероятность его снижения равна 
нулю», — полагает эксперт.

Дмитрий ДОКУЧАЕВ, 
Николай МАКЕЕВ.

АТЛЕТ НА ДИВАНЕ
Белорусским спортсменам 
запретят участвовать 
в международных состязаниях
Белорусский легкоатлет Андрей 
Кравченко сообщил, что министер-
ство спорта Белоруссии запретило 
спортсменам выезжать на соревно-
вания за рубеж. Распоряжение каса-
ется даже тех, кто просто планирует 
отпуск. Об этом он написал в своем 
Instagram. По его словам, он лично 
знаком со спортсменом, которо-
го уже коснулись ограничения. В 
министерстве спорта информацию 
опровергают, но на вопрос об отказе 
спонсировать участие спортсменов 
в коммерческих мероприятиях от-
вечают уклончиво.

Андрей Кравченко — серебряный призер 
Олимпийских игр 2008 года в десятиборье, 
серебряный призер двух чемпионатов мира, 
а также чемпион Европы в десятиборье и 
семиборье. Он опубликовал скриншот пере-
писки спортсменов с руководством сле-
дующего содержания: «Приказом министра 
спорта с сегодняшнего дня прекращены все 
выезды за рубеж на соревнования, это каса-
ется и тех, кто находится в отпуске (никаких 
выездов даже за свой счет). При нарушении 
данного приказа последует увольнение. При-
каз по министерству касается всех видов 
спорта», — имя человека, написавшего это 
сообщение, зачеркнуто. 

Далее спортсмены просят объяснить, 
с чем связано это решение, но получают 
лаконичный ответ: «Министр не обязан от-
читываться, по какой причине». 

В министерстве спорта и туризма эту 
информацию опровергают. «Такого рас-
поряжения не было. Никто не запрещал 
спортсменам выезжать за рубеж. Эти об-
ширные слухи, которые пошли из опреде-
ленных телеграм-каналов, не имеют под 
собой никакого основания. Нет ни одного 
официального документа, доказывающего 
причастность к этому министерства. Что 

касается отказа спонсировать участие в ком-
мерческих мероприятиях, то здесь нельзя 
говорить за всех. Здесь многое зависит от 
степени подготовки спортсмена. Мы рабо-
таем в обычном режиме», — пояснили «МК» 
в ведомстве.

Сами спортсмены утверждают, что по-
добные приказы никогда не отдаются офи-
циально. То есть министр дает поручение 
помощнику, тот идет в чат и передает слова 
начальства спортсменам. Те понимают, что 
за нарушение их могут уволить, а поэтому 
стараются не нарушать. 

Руководитель департамента Фонда 
спортивной солидарности Белоруссии 
Вадим Кривошеев объяснил решение ми-
нистерства спорта. 

— У нас есть информация о приказе 
министра по поводу запрета на выезд за 
границу на коммерческие соревнования за 
счет средств бюджета. Но, как мы знаем, это 
касается не только бюджетного финансиро-
вания, но и выезда за счет альтернативных 
источников: средств организатора или при-
влеченных средств. Объяснить это решение 
можно четырьмя ключевыми моментами. 
Во-первых, в стране становится все меньше 
финансов, а с учетом санкций, обеспечивать 
календарный план спортивных мероприятий 
не представляется возможным. 

Второй момент — Лукашенко волнует 

вопрос: насколько спортивное сообщество 
поддерживает режим. Он понимает, что 90% 
спортсменов страны молчат только из-за 
того, что им платят деньги и дают возмож-
ность готовиться к состязаниям. 

Третья причина — прошла Олимпиада, 
и сейчас наступил период, когда можно без-
болезненно решить вопрос о смене спортив-
ного гражданства. Любой международный 
выезд — это возможность для спортсменов и 
тренеров вести прямые переговоры по этим 
вопросам. Проводятся тесты, которые будут 
интересны потенциальным специалистам, 
заинтересованным в конкретном спортсмене 
или тренере. 

Я бы отметил еще один аспект. Участие в 
коммерческих стартах для многих успешных 
спортсменов — это возможность заработать 
хорошие призовые, которые разыгрываются 
в легкой атлетике, теннисе и других видах 
спорта. Деньги — независимость, а любые 
формы независимости в условиях режима, 
который установился в стране, сейчас очень 
непопулярны.

— Но ведь таким образом власти ли-
шаются последнего рычага давления на 
спортсменов?

— Наоборот, в ходе 8-часового высту-
пления Лукашенко сказал, что все, кто на-
деялся пересидеть всю эту ситуацию и не 
высказаться в поддержку власти, сильно 
ошибаются. Сегодня в стране есть два вари-
анта: публично поддерживать происходящее 
в стране — либо тебе не дадут возможность 
работать. Все это транслируется и на спорт. 
От спортсменов требуют не только подпи-
сание условно провластного письма, но и 
правильно отвечать журналистам о своей 
позиции.

— Как эти решения отразятся на бе-
лорусском спорте в целом?

— Любые ограничения, закручивание 
гаек не приводят ни к чему хорошему ни в 
одной сфере. В стране идет отток кадров по 
причине политической эмиграции. Любого 
хорошего руководителя или специалиста 
пытаются заставить определиться или по-
ступком продемонстрировать преданность 
власти. И если человек отказывается, то 
вынужден оставить все. То же самое и со 
спортсменами. Сейчас есть хорошее окно, 
когда люди имеют возможность спокойно 
поменять спортивное гражданство.

Дарья РИМСКАЯ.

ПУТИН–МЕРКЕЛЬ: 
16 ЛЕТ БЕЗ БРАКА
c 1-й стр.

В январе 2020 года журналисты 
кремлевского пула сопрово-
ждали Владимира Путина в 
Берлин, где проходил между-

народный саммит по Ливии. Мероприятие, 
как обычно, затягивалось, и когда все темы 
для обсуждения с коллегами были исчер-
паны, а ужин, предложенный принимающей 
стороной, съеден, я отправилась на прогулку 
по опустевшим коридорам пресс-офиса 
федерального правительства. Внезапно на 
одной из стен обнаружилась большая и 
весьма любопытная выставка личного фото-
графа Ангелы Меркель, запечатлевшего 
всевозможные события из жизни канцлерин. 
Одна фотография привлекла мое внимание 
необычным антуражем и выражением лиц 
участников. Она изображала Путина, Мер-
кель и экс-президента Франции Олланда 
в… микроавтробусе. Дело явно происходило 
поздно вечером или ночью: тусклая лам-
почка верхнего света еле-еле освещала 
лица политиков, и они были совершенно 
безмятежные. Такое впечатление, что Путин 
только что рассказал что-то забавное, а 
Меркель и Олланд от души смеются над 
удачной шуткой. Подпись под фото гласила: 
«Москва. 7 февраля 2015 года. Владимир 
Путин провожает в аэропорт канцлера Гер-
мании и президента Франции после пере-
говоров по урегулированию конфликта на 
юго-востоке Украины в Кремле». Стоп! Я 
прекрасно помнила и этот день, и эти пере-
говоры, завершившиеся уже после закрытия 
метро. Вот только их атмосфера никак не 
соответствовала тому, что было изображено 
на фото. Меркель тогда приехала в Москву 
вся в черном, со сложенными в скорбную 
гримасу губами, которые отказалась раз-
жимать даже на протокольной съемке, и 
едва поздоровалась с Владимиром Пути-
ным. Дискуссия по ситуации на Донбассе 
продолжалась больше 5 часов и ничем хо-
рошим, как были уверены журналисты, не 
закончилась — ведь лидеры Франции и Гер-
мании покинули Кремль даже без офици-
альных заявлений. И вдруг — совместная, 
практически дружеская поездка глубокой 
ночью в аэропорт. В этот момент я в очеред-
ной раз поняла очевидное: картинка, кото-
рую видят СМИ, и реальные взаимоотноше-
ния между лидерами — это, как говорится, 
две большие разницы. Никогда не стоит 
верить глазам своим и тем более делать 
далеко идущие выводы исходя из публичных 
жестов и даже слов, которыми обмениваются 
политики. 

■ ■ ■
Ангела Меркель впервые увидела Вла-

димира Путина в 2001 году в бундестаге. 
Речь, которую недавно избранный Прези-
дент России произнес на немецком языке, 
произвела большое впечатление на пар-
ламентариев. Но будущая канцлерин, си-
девшая в зале вместе с однопартийцами 
из ХДС, была настроена скептически. «Это 
говорит типичный выходец из КГБ. Никогда 
не доверяй этому парню», — сказала она в 
приватной беседе коллеге. Их первая лич-
ная встреча состоялась в 2005 году. Путин 
приехал в Германию, чтобы очередным га-
зовым соглашением поддержать Герхарда 
Шредера, но было очевидно, что его партия 
предстоящие выборы не выиграет и надо 
«наводить мосты» с оппозицией, возглав-
ляемой Ангелой Меркель. Это было просто 
знакомство, но Владимир Путин успел по-
нять, что приобретает достойного партнера. 
Меркель не только выросла в Восточной 
Германии и неплохо говорила по-русски. 
Она понимала бэкграунд ВВП и в отличие от 
многих западных политиков изначально не 
строила иллюзий. Томский губернатор Кресс 
вспоминал, как Меркель рассказала ему 
анекдот про очередь за мясом в ГДР, который 

практически ничем не отличался о того, что 
рассказывали в Советском Союзе. 

Тем не менее новоиспеченная канцле-
рин, от которой ждали корректировки че-
ресчур «задушевной» политики Шредера, 
не стала изменять традиции частых встреч 
с российскими лидерами. В 2006 году Путин 
и Меркель встречались трижды, и, будучи с 
первым официальным визитом в Москве, она 
искренне удивилась активности немецкого 
бизнеса в РФ. «От развития нашего сотруд-
ничества в сфере экономики действительно 
захватывает дух», — призналась Меркель, 
которая отныне неизменно будет защищать 
интересы немецких компаний. Конечно, в 
России на нее сразу постарались произвести 
впечатление: перед визитом в Томск, где в 
2006 году состоялся российско-германский 
саммит, местные власти, узнав, что Меркель 
— дочь лютеранского священника, решили к 
ее приезду построить кирху. Работы кипели 
и день и ночь, денег катастрофически не 
хватало, но все-таки успели. Планировалось 
торжественное освящение, и вдруг облом. 
Оказалось, статус не позволяет федераль-
ному канцлеру оказывать предпочтение 
отдельной конфессии. Однако, понимая, что 
люди старались и очень ждали, она все-таки 
заглянула в кирху. Без лишних глаз, слов и 
журналистов. 

В этом вся Меркель — порядочная и 
очень ответственная. Будучи уверенной, что 
для Европы важно поддерживать диалог с 
Россией, она даже в самые трудные времена 
не сворачивала с этого пути, взяв на себя 
непростую роль главного посредника в от-
ношениях Москвы и Брюсселя. Ее биографы 
пишут, что на переговорах Меркель исходит 
из общих интересов, а не личных симпатий и 
тем более эмоций. Она четко формулирует 
свою позицию, но всегда готова посмотреть 
на проблему глазами своего собеседни-
ка. «Каждый раз, когда я так поступаю, я 
удивляюсь, как много других точек зрения 
можно иметь по вопросу, который мне ка-
жется совершенно ясным», — признавалась 
сама канцлер. Это качество с момента зна-
комства восхищало Владимира Путина. По 
его словам, политики и женщины обычно не 
умеют слушать. Тем ценнее, что Меркель не 
просто обладает такой способностью, но и 
старается использовать ее на пользу делу. 
«Я уверен, что она очень искренний человек. 
У нее есть определенные рамки, в которых 
она должна работать, но она искренне, и в 
этом я не сомневаюсь, стремится к поиску 
решений», — говорил ВВП после очередных 
переговоров по Донбассу. 

Это удивительно, но за 16 лет темы, 
которые в ходе многочисленных встреч и 
еще более многочисленных телефонных 
разговоров обсуждали лидеры, практически 
не изменились. В 2006 году, как и в 2021-м, 
на повестке дня стояли поставки газа в Ев-
ропу, взаимодействие с Украиной, призывы 
ограничить доступ российских компаний на 
европейские рынки и положение оппозиции 
(Меркель во время визитов в РФ всегда 
старалась встретиться с гражданскими и 
политическими активистами). В 2006 году 
она выражала негодование из-за убийства 
журналистки Анны Политковской. Сейчас 
наверняка будет говорить в Кремле об 

оппозиции. И даже Афганистан уже фигу-
рировал на переговорах. Когда немецкие 
журналисты на одной из пресс-конференций 
спросили Путина, что делать с растущим 
наркотрафиком из Афганистана, он уточнил: 
«Кто будет бороться с наркотрафиком? Мы, 
что ли? Ситуация там сложная. Мы нашим 
коллегам (американцам. — «МК») не зави-
дуем, мы знаем, что это такое». 

Западные СМИ обычно пишут, что в на-
чале карьеры Меркель, несмотря на пред-
убеждения, все-таки пыталась разглядеть 
в Путине нечто «человеческое», но потом 
махнула рукой и теперь просто отрабатывает 
«трудовую повинность», хотя на самом деле 
это общение ей глубоко неприятно. По их 
мнению, первым триггером стала история с 
собакой Кони, а ключевой перелом наступил 
после присоединения Крыма и конфликта на 
юго-востоке Украины, когда Меркель якобы 
окончательно поняла, что бывший разведчик 
никогда не будет играть по правилам: его ме-
тод — постоянные провокации как в быту, так 
и в политике. В истории с Кони действительно 
много неясного. Сам Путин говорил, что не 
знал о фобии Меркель. И действительно: 
страх перед домашними питомцами — это 
достаточно редкое явление, и тот факт, что 
на будущую канцлерин в 1995 году напали 
собаки, наверняка не был отражен в под-
готовленной для президента биографии. С 
другой стороны, Ангела Меркель в одном из 
интервью не исключила, что Путин все-таки 
знал о ее нежелании знакомиться с Кони, но 
решил сделать по-своему. Впрочем, о не-
приятном эпизоде канцлерин, естественно, 
вспомнила не сама, а с подачи журналистов, 
красочно живописавших недостающие де-
тали. Что касается Владимира Путина, то он, 
во-первых, неоднократно извинился за тот 
случай. А во-вторых, усвоил урок: больше ни 
Кони, ни другие собаки российского лидера в 
международных встречах не участвовали. 

Какие чувства Путин и Меркель в дей-
ствительности испытывают друг к другу, 
на самом деле известно только им самим. 
Ведь «провокации» с Кони и поджатым губам 
канцлера можно противопоставить другие 
эпизоды. Например, совместное «боление» 
за немцев на чемпионате мира по футбо-
лу в Бразилии. Теплый плед, который ВВП 
заботливо набросил на плечи канцлерин 
прохладным питерским вечером. Или букет 
цветов, подобранный специально под цвет 
ее брючного костюма. Путин однажды об-
молвился, что когда собирается с визитом в 
Германию, Меркель неизменно спрашивает: 
что тебе приготовить? А потом говорит: да 
знаю, «Радебергер» (сорт немецкого пива. — 
«МК»). Меркель подтвердила: «Радебергер» 
регулярно отправляется с оказией в Москву, 
откуда в Берлин прилетают гостинцы от рос-
сийского президента — например, вобла. И 
да, она приглашала Путина в свою летнюю 
резиденцию Мезеберг, которая обычно не 
используется для официальных встреч. Про-
сто надо было срочно переговорить, а он 
находился с визитом у австрийских соседей 
и согласился приехать. 

В общем, это самый настоящий «слу-
жебный роман», который волею судьбы слу-
чается и в большой политике. 

Елена ЕГОРОВА. 
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ММММИИИККККААА

Саммит «двадцатки» в Петербурге. 
Сентябрь 2013 года.

Белорусский спортсмен 
Андрей Кравченко раскрыл тайну 
минспорта страны.
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Подготовил Дмитрий ПОПОВNON-STOP

Кот захватил британский парк миниатюр. Животное заснуло на искусствен-
ной лужайке, а его фотография сразу разлетелась по соцсетям. Пользователи 

придумали множество шуток про пушистого захватчика и попытались превратить кадр в 
апокалиптический сюжет.

КАДР

САНКЦИИ

НЕДУГ

РУСОФОБАМ ЗАКРОЮТ ВЪЕЗД В РОССИЮ
Законопроект, запреща-
ющий русофобам въезд в 
страну, подготовила пар-
тия власти. Об этом заявил 
председатель думского 
комитета по информполити-
ке, заместитель секретаря 
генсовета «Единой России» 
Александр Хинштейн. Въезд 
в Россию предполагается 
закрыть для тех иностран-
цев и людей без граждан-
ства, кто возбуждает не-
нависть и вражду, унижает 
людей по национальному, 

расовому, религиозному 
или языковому признаку, 
оскорбляет память защит-
ников Отечества, осквер-
няет воинские захороне-
ния и другие мемориалы, 
распространяет заведомо 
ложные сведения об СССР 
в годы Великой Отечествен-
ной войны и о ветеранах, 
пропагандирует и изго-
тавливает нацистскую или 
экстремистскую символику, 
а также отрицает факты, 
установленные приговором 

Нюрнбергского трибунала, 
и одобряет преступления 
нацистов. «Впрочем, за-
прет на въезд не означает 
индульгенцию. Каждая ру-
софобская выходка должна 
получать адекватную право-
вую оценку со стороны 
властей тех государств, где 
такое происходит», — доба-
вил Хинштейн, отметив, что 
об этом глава МИД Сергей 
Лавров говорил накануне с 
коллегами из Казахстана и 
Киргизии.

Актер Борис Щерба-
ков госпитализирован 
с коронавирусом. У 
71-летней звезды кино и 
сериалов, артиста МХАТа 
положительный ПЦР-тест и 
двусторонняя пневмония. 
Болезнь протекает на фоне 

хронического заболевания. 
По оценкам врачей, его 
состояние — средней тяже-
сти. Сам артист утвержда-
ет, что последние полгода 
не выезжал из Москвы. 
Заболел ковидом он еще 12 
августа.

В этом году изменились правила 
поступления в вузы. Прием за-
явлений происходил онлайн, все 
имена и фамилии абитуриентов 
были зашифрованы кодами, заявки 
можно было подавать максимально 
в пять вузов на 10 направлений в 
каждом. Но главное — отменили так 
называемую вторую волну, прави-
ло, согласно которому можно было 
оперативно перенести свои доку-
менты в другой вуз, если абитури-
ент понимал, что там у него больше 
шансов.

Многие школьники и их родители до сих 
пор пребывают в панике. В последний день 
приема, который происходил онлайн, сайты 
вузов или «падали» (в числе московских «упав-
ших» называют Политех и РГПУ им. Герцена), 
или висли, работали очень медленно. Вчераш-
ние школьники просто не могли сориентиро-
ваться, не знали, что делать… Многие посту-
павшие отмечали стремительное изменение 
списков с падением своего рейтинга сразу на 
20 пунктов и больше в последний час (заявле-
ния принимались 11.08.2021 до 18.00).

Показательной стала история с «трой-
ным» стобалльником, который не сумел по-
ступить в ВШЭ, где проходной балл был 301. 
Разъяренные абитуриенты даже создали на 
популярной платформе петицию, которую уже 
подписали почти 11 тысяч человек. В то же 
время ректоры вузов рапортовали о том, что 
приемная кампания прошла успешно.

Прокомментировать приемную кампанию-
2021 мы попросили учителя русского и 

литературы, эксперта в области ЕГЭ Марию 
Кучерову.

— Главное изменение, произошедшее 
не в пользу поступающих, — это отмена вто-
рой волны, — считает Мария. — Всего-то 20 
бюджетных мест в каждом вузе, так раньше у 
людей хотя бы была вторая попытка. Надо ска-
зать, что и прежде это было не очень удобно. 
Вообще, история с поступлением — это всег-
да куча нервов. Но в этом году, я бы сказала, 
списки были совсем не релевантны.

В этом году еще вместо Ф.И.О. посту-
пающих были какие-то коды, цифры. Не 
знаю, как там с коррупционной составляю-
щей, но в этом даже экспертам было сложно 
сориентироваться.

Существенно снижают шансы посту-
пления на бюджет в топовых вузах «целе-
вики» и олимпиадники. Можно, наверное, 
по-разному относиться к целевым набо-
рам, в ходе которых абитуриенты со зна-
чительно меньшими баллами опережают 
тех, кто учился лучше. Для этого, положим, 
есть социальные, политические и прочие 
предпосылки. И участие в олимпиадах всег-
да похвально. Но почему поступающие, не 
имеющие льгот и преференций, заранее не 
знают, сколько мест уже занято и недоступно 
для бюджета?

— В этом году, насколько я знаю, в МФТИ 
было 40% «целевиков» и олимпиадников, в 
ВШЭ — 46%, — продолжает Кучерова. — То 
есть в ведущих вузах их почти половина… Но 
главной ошибкой, повторюсь, была все же 
отмена второй волны. Просто не понимаю, 
зачем это нужно было делать! Невозможность 
вовремя перенести согласие из одного вуза 
в другой стала для многих поступающих в 
этом году роковой.

Станислава ОДОЕВЦЕВА.

Организатор торгов — конкурсный управляющий Болоцкий Алексей Дмитриевич (ИНН 772480384626, СНИЛС 
134-681-968-87, адрес для направления корреспонденции: 125026, г. Москва, а/я 3; член Ассоциации «РСОПАУ» 
(ИНН 7701317591, ОГРН 1027701018730, адрес: 119121, г. Москва, пер. Неопалимовский 2-й, д.7, п.1), действу-
ющий на основании Определения Арбитражного суда г. Москвы от 15.06.2020 по делу № А40-275754/18-101-345, 
сообщает, что в торгах по продаже имущества ООО «ВМ-Недвижимость» (ОГРН 1137746618635, ИНН 7708793455, 
юр. адрес: 101000, г. Москва, ул. Мясницкая, д. 13, стр. 10, признано банкротом Решением Арбитражного суда 
г. Москвы от 23.07.2019 г. (дата объяв. резол. части) по делу № А40-275754/18-101-345), проводимых на условиях, 
опубликованных в газете «Коммерсантъ» №109 от 26.06.2021 г. (сообщение №34010024503), победителем признан 
Екимов А.П. (ИНН 026706572437), предложивший цену имущества — 123 300,00 руб. Победитель заинтересованным 
лицом по отношению к должнику, кредиторам, конкурному управляющему не является. Конкурсный управляющий, 
Ассоциация «РСОПАУ» в капитале победителя не участвуют.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

СТОБАЛЛЬНИКИ ТОЖЕ ПЛАЧУТ
Приемная кампания 
обернулась скандалом

ОБРАЗОВАНИЕ

Такие данные приводит 
ВЦИОМ. «Правильно смог 
расшифровать аббревиатуру 

ГКЧП как Государственный 
комитет по чрезвычайному 
положению 21% опрошен-

ных», — говорится в мате-
риалах социологического 
исследования. Но есть и 
положительные моменты: за 
последние четыре года доля 
правильных ответов выросла 
на 5 процентных пунктов (в 
2017 году было 16%).

россиян не знают значения 
аббревиатуры ГКЧП79% 

ЦИФРА

Жозеп Боррель, глава 
европейской дипломатии:
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ДИАЛОГ ДНЯ

Александр Грушко, 
замглавы МИД РФ:

«Пусть попробуют 
не дать».

МИД РФ

Заявление главы дипломатии ЕС Жозепа Борреля о том, что ЕС не должен 
позволить России и Китаю распространить свое влияние на Афганистан, 
вызывает удивление, заявил Грушко. «Это еще одна демонстрация 

«реализма» в оценках происходящего. Больше всего удивляет то, что, несмотря на 
произошедшее, наши западные партнеры продолжают рассматривать своих 
соседей в качестве объектов собственной политики», — сказал Грушко.

«Мы не можем дать Китаю 
и России контролировать 
ситуацию вокруг Афганистана».

ПРОГРЕСС

Мини-мозг, выращенный в 
лаборатории из индуциро-
ванных плюрипотентных 
стволовых клеток, сумел 
спонтанно развить руди-
ментарные глазные струк-
туры. Об этом сообщили 
германские ученые в статье 
в журнале Cell Stem Cell. 

На крошечных органоидах 
человеческого мозга, выра-
щенных в чашках Петри в пи-
тательной среде, возникали 
пары так называемых глазных 
бокалов, соответствующие 
одному из этапов развития 
глаз у человеческих эмбрио-
нов. Тиктокер родился.

БОРИС ЩЕРБАКОВ ПОПАЛ В БОЛЬНИЦУ

МОЗГ ИЗ ПРОБИРКИ ВЫРАСТИЛ СЕБЕ ГЛАЗА

УН
ИВ

ЕР
СИ

ТЕ
ТС

КА
Я 

КЛ
ИН

ИК
А 

Д
Ю

СС
ЕЛ

ЬД
О

РФ
А

АГ
Н 

«М
О

СК
ВА

»



c 1-й стр.
— Сейчас будут крики, что 
родителей пытаются огра-
бить, а детей лишить детства, 
но нет, вопрос исключительно 

в парковочной плоскости, — резюмирует 
эксперт.

И то хорошо: значит, у профессионалов 
отрасли есть понимание конфликтности 
такого предложения. Совершенно справед-
ливое, заметим, понимание — достаточно 
почитать комментарии к этой идее в со-
циальных сетях. Но комментарии — дело 
такое, эмоциональное; если же держаться в 
рамках логики, то проблем с ограничением 
бесплатной парковки для многодетных 
сразу несколько.

Проблема первая: даже если принять 
за данность, что льготы для многодетных 
семей должны быть связаны только с обе-
спечением семейных потребностей — лю-
бое ограничение, и пространственное, и 
временное, создаст неудобства огромному 
числу семей и действительно «ограбит» их. 
По пространственному принципу: школы, 
садики и больницы с поликлиниками только 
в своем районе? Серьезно? А как быть с 
тем, что детей часто возят из условных 
Раменок на условную Пресню ради спор-
тивной, музыкальной или просто хорошей 
школы? Нет, секцию поближе к дому обыч-
но не найдешь, и переехать, когда детей 
минимум трое и все учатся разному, тоже 
не вариант. «Многодетная льгота» плюс не 
первой свежести машина — в такой ситуа-
ции самый бюджетный способ обеспечить 
логистику семейства. Потому что да, бес-
платные кружки и секции в нашей реальной 
жизни чаще всего находятся не поближе к 
дому, а там, где их удалось найти.  

Со временем все тоже понятно, если 
хоть немного вдуматься. Это с одним ре-
бенком можно так: забросил в школу — 
и дальше по делам. Можно, кстати, и на 
общественном транспорте, действительно. 
А вот когда ты «мама-такси» (или папа, что 
бывает реже, но бывает) — у тебя каждый 
день расписание, как у персонального шо-
фера топ-менеджера. Доставить Васю и 
Машу в старшую школу — оттуда доставить 
Петю в начальную (она ведь обязательно 

в другом здании!) — потом надо забрать 
Машу после четырех уроков и отвезти на 
плавание — оставив там, метнуться за 
Петей и вместе с ним забирать Васю, чтобы 
отвезти одного на хоккей, другого в музы-
кальную школу… Да, это нормальный день 
многодетного родителя, кто не знает. Три-
четыре часа? Вы не шутите? Это мы еще 
не дошли до момента, когда «мама-такси» 
превращается в «маму-экскурсионный ав-
тобус» и везет детей в выходные в театр 
или музей. 

Это были издержки таких ограничений 
— издержки, в общем, очевидные даже 
тому, у кого нет статуса многодетного ро-
дителя. Давайте попробуем поговорить о 
преимуществах. Утверждается, что цель 
предполагаемых ограничений — расчис-
тить ценные парковочные места, занятые 
многодетными родителями в центре. Мо-
жет быть — но подтвердить это нужно бы 
с цифрами в руках. А мы знаем не так уж 
много цифр. Например, всего «многодет-
ных» парковочных разрешений в Москве 
— 61 тысяча (кстати, это одна треть от за-
регистрированных многодетных семей в 
городе). Конечно, это достаточно много 
— примерно столько платных парковочных 
мест в улично-дорожной сети Москвы было 
пять лет назад. Но ведь многие из выдан-
ных разрешений используются именно в 
таком щадящем режиме, который пред-
лагают эксперты. А это значит — эффект в 
смысле высвобождения парковочного про-
странства получится весьма умеренным. 
Скажем больше — возможно, его никто и 
не заметит. 

А вот побочный эффект, конечно, будет. 
Если от обсуждения «в частном порядке» 
вдруг перейдут к официальному рассмо-
трению такой идеи, это будет вполне одно-
значным жестом неуважения и неприятия 
по отношению к 180 тысячам многодетным 
семьям. Но хочется верить, что идея отме-
ны бесплатных парковок для многодетных 
семей так и останется частной инициати-
вой, которая не оставит после себя ника-
кого следа, кроме гневных комментариев 
на свой счет в Интернете.

Антон РАЗМАХНИН.

Рассчитанная на дельта-штамм 
вакцина может оказаться 
малоэффективной
С приходом новой линии коронавиру-
са «Дельта» эксперты все чаще гово-
рят о недостижимости коллективного 
иммунитета. Ведь если раньше речь 
шла о том, что для его приобретения 
нужно вакцинировать 60% населе-
ния, с «Дельтой» все чаще говорят 
о 90%, а это по разным причинам 
невозможно обеспечить ни в одной 
стране мира. 

Единственным выходом ученые счита-
ют «апгрейд» вакцин. В Центре им. Гамалеи 
Минздрава России уже объявили о разработке 
нового варианта вакцины от коронавируса, 
которую модифицировали специально под 
«Дельту». 

Линия «Дельта», отличающаяся повышен-
ной заразностью по сравнению с уханьским 
прародителем и чаще приводящая к тяжелому 
течению заболевания и смертности, уже около 
двух месяцев доминирует в России. Учитывая 
низкий процент вакцинированности населе-
ния и высокий процент тех, кто не соблюдает 
никаких мер, «Дельта» привела к серьезному 
росту смертности в стране. 

Но хуже всего то, что «Дельта» частично 
уходит из-под уже приобретенного имму-
нитета. Даже в тех странах, где вакцинация 
была проведена ударными темпами, забо-
леваемость на «Дельте» продолжает расти, 
что говорит о более низкой защите против 
нее существующих вакцин. 

Сегодня ученые всего мира заняты поис-
ками новых решений в профилактике COVID 
с учетом появления новых штаммов. Один 
из них — варианты комбинирования различ-
ных видов вакцин. Академик РАН Александр 
Гинцбург рассказал СМИ, что его команда 
приступила к разработке вакцины на основе 
последовательности дельта-штамма, однако 
у него нет уверенности, что она будет лучше 
уже существующих препаратов. Он признал, 
что пока рано говорить о степени эффектив-
ности такой вакцины.

Как рассказал «МК» иммунолог, гендирек-
тор контрактно-исследовательской компании 
Николай Крючков, основная проблема не в 
том, чтобы произвести обновленную вакцину, 
а в том, чтобы понять, что конкретно в ней 
нужно видоизменить: «Необходимо опреде-
литься с вариантом вируса, к которому мы 
адаптируем вакцину. Почему долгое время 
это было проблематичным? Потому что, когда 
появилась линия «Альфа» (британская), она 
отличалась мутациями, которые повышают 
заразность вируса, но в то же время эффек-
тивность вакцин практически не снижалась. 
У «Беты» уже было изменение, снижающее 
эффективность иммунного ответа. В За-
падном полушарии обращали внимание на 
«Гамму» и «Лямбду», но у нас они не полу-
чили распространения. То есть в мире было 
несколько конкурирующих линий, и нужно 
было понять, какая из них победит. В итоге 
в России, как и во всем нашем полушарии, 
уже два месяца назад стало понятно, что 
основные проблемы нам принесут «Дельта» 
и «Дельта+». Поэтому именно под них и стали 
адаптировать вакцину».

— Нет вариантов, что их кто-то 
вытеснит?

— Конечно, есть. Но сейчас хотя бы нет 
сразу нескольких циркулирующих линий, из 
которых непонятно, кто сильнее, кто сла-
бее. И ясно, что только потомки «Дельты» 
могут вытеснить саму «Дельту» — а потомки 
«Дельты» будут содержать значительное ко-
личество мутаций самой «Дельты». Поэтому 
под нее и адаптировали нашу вакцину. Но 
это — опытное производство, а не промыш-
ленное. Есть готовый образец, по параметрам 
качества соответствующий предыдущему 
продукту и, предположительно, с более вы-
сокой иммуногенностью в отношении ин-
дийской линии. Кардинально ли изменится 
эффективность вакцины? Нет. Старые версии 
вакцин во всем мире снижали на «Дельте» 
эффективность лишь на 10–15%, и задача 
новых вакцин — лишь немного эффектив-
ность вернуть. Насколько ее хватит? Если 
темпы вакцинации сохранятся медленные, 
обязательно появится еще кто-то, кто бу-
дет отличаться новыми свойствами и найдет 

способы обходить обновленные вакцины. Но в 
мире обновлением вакцин с учетом «Дельты» 
сегодня тоже занимаются. 

— Над созданием поливалентных 
вакцин, эффективных сразу против не-
скольких линий, тоже работают? 

— Да, но это гораздо сложнее. Пред-
ставляете, сколько субстанций надо делать? 
Если на три типа линий, то, допустим, если у 
вакцины два компонента, нужно производить 
уже шесть новых вариантов вакцины. А мы в 
нужном количестве не можем два произвести. 
Так что лучше выбрать одну версию. Старые 
вакцины против «Дельты» все равно работают. 
Одна инъекция работает хуже, одну мы давно 
не рекомендуем. Есть быстрое, но недешевое 
решение — вместо двух делать три инъекции. 
Так решили в Израиле и в США. 

— Многие эксперты сегодня задума-
лись: как регистрировать «апгрейд» вак-
цины? Должна ли она опять проходить пол-
ный цикл клинических исследований?

— Специального законодательства для 
коронавирусных вакцин сегодня нет. Только 
по их ускоренной регистрации, а по модифи-
кации — нет. В данной ситуации формально 
речь идет о другом препарате — то есть тре-
буются новые доклинические исследования 
на животных и полный цикл клинических ис-
следований на людях, а это слишком долго и 
дорого. Все ждут пересмотра этого порядка. 
Думаю, и в Европе тоже. Скорее всего, примут 
облегченный порядок регистрации, чтобы 

обновленные вакцины ждали выхода не пол-
тора года, а пару месяцев. 

— У нас в разработке еще несколько 
новых вакцин?

— Да, в России сейчас в процессе раз-
работки еще 4 вакцины. Практически все 
уже априори настроены на «Дельту». Однако 
когда-то и их придется изменять, и та же про-
блема встанет. И опять же — если вакцинация 
не ускорится, «Дельта» будет не последней и, 
вероятно, не самой опасной.

Между тем, как рассказала «МК» микро-
биолог, ассистент кафедры науки педагоги-
ческого факультета Manchester Metropolitan 
University Виктория Доронина, во многих 
странах решили, что существующего уров-
ня защиты достаточно: «Пфайзер», которым 
вакцинируют значительное число европейцев 
и людей младше 30 в Британии, дает 80% за-
щиты. «АстраЗенека» меньше, но зато степень 
защиты падает медленней, чем у «Пфайзера». 
Объявление о том, что переделана исходная 
вакцина, не означает, что новая появится в 
больницах сейчас или даже через месяц. 
Новую вакцину нужно наработать в большом 
объеме. По-хорошему она должна пройти 
клинические испытания заново, хотя в Брита-
нии решено модификации уже проверенных 
вакцин сразу запускать в третью фазу. Но луч-
ше сегодня по три, чем завтра по пять. Пока 
новую вакцину запустят массово, «Дельта» 
уже может быть неактуальна».

Екатерина ПИЧУГИНА.

Американские войска могут 
не покинуть Афганистан 
к осени
Президент США Джо Байден до-
пустил, что американские воору-
женные силы могут сохранить 
ограниченный военный контингент 
на афганской территории. Это, по 
словам главы Белого дома, будет 
зависеть от того, как быстро удастся 
эвакуировать из Афганистана всех 
граждан Соединенных Штатов и их 
союзников из числа афганцев. По-
добная задержка с американским 
«исходом», с одной стороны, объ-
яснима, а с другой — чревата новым 
витком эскалации. Мы совместно 
с экспертом разбирались, чего же 
ждать на деле. 

Заявление Байдена прозвучало в ходе 
интервью американскому каналу ABC. От-
вечая на вопрос ведущего о том, когда же 
военнослужащие США окончательно покинут 
Афганистан — а планировалось, что этот про-
цесс будет завершен уже к 1 сентября, — пре-
зидент отметил, что ограниченный контингент 
будет сохранен до того момента, когда из 
страны удастся вывезти последнего остав-
шегося там американца и афганца из числа 
«союзников». По оценке Байдена, Вашингтон 
намерен оказать содействие в эвакуации 
55–60 тысячам афганских граждан.

«Исход» США из Афганистана продол-
жает оставаться внутри самой Америки 

краеугольным камнем критики в адрес дей-
ствующего президента. Предшественник 
Байдена Дональд Трамп уже назвал вывод 
контингента, повлекший активизацию «Та-
либана» (запрещенная в России террористи-
ческая группировка), одной из крупнейших 
внешнеполитических катастроф для Вашинг-
тона. Иронично, но о выводе войск было за-
явлено именно в трамповское президентство, 
однако сейчас бывший хозяин Белого дома 
в свойственной ему манере пытается пере-
ложить с больной головы на здоровую.

Впрочем, в заявлениях Трампа, конечно, 
есть и доля истины. И проблема даже не 
столько в том, что Байден не приостановил 
вывод собственно контингента (это стоило 
бы ему внутриполитических потерь), сколько 
в том, что он не сдержал свое обещание о 
массированных авиаударах по талибам — а 
атаки с воздуха явно осложнили бы положе-
ние террористической группировки.

Молниеносное завоевание большей ча-
сти Афганистана бойцами «Талибана» поро-
дило и ряд других спекуляций — в частности, 

относительно того, что американское военное 
командование якобы специально подставило 
президента США. 

Сторонники этой конспирологической 
теории апеллируют в первую очередь к тому, 
что среди высших чинов Пентагона, мол-де, 
предостаточно республиканцев — причем тех, 
кому и решение Трампа было не по душе, — и, 
как следствие, «ястребов», заинтересованных 
в возобновлении военной операции. 

В то же время, как отметил в разговоре с 
«МК» эксперт по международным отношениям 
Владимир Фролов, едва ли стоит предпо-
лагать, что американская военная верхушка 
намеренно дискредитировала президента 
США. Проблема, как отмечает аналитик, лежит 
в несколько иной плоскости: военнослужащие 
постоянно преувеличивали свои успехи по 
обучению и укреплению афганских воору-
женных сил (ВС), хотя со стороны разведки 
были прямо противоположные сигналы: ЦРУ, в 
частности, неоднократно предупреждало, что 
ВС Афганистана до сих пор не готовы к само-
стоятельному противодействию террористам. 

Что, собственно, и доказала летняя кампания 
талибов. 

Слова Байдена о возможном продлении 
американского «исхода» породили опасения 
относительно нового витка эскалации. Одна-
ко, по мнению собеседника «МК», талибы не 
станут мешать эвакуации граждан США и их 
союзников, даже если таковая затянется. 

Что же касается внутриполитических по-
следствий для американской администрации, 
то, считает аналитик, они не станут критиче-
скими для Белого дома.

«Думаю, что надо различать репутацию 
Байдена в элитах и электоральные послед-
ствия, — подчеркнул Владимир Фролов. — 
Для избирателей нынешние процессы не 
будут иметь какого-либо воздействия к вы-
борам 2024 года, несмотря на проседание 
рейтингов президента сейчас. Примерно 
50% населения США выступают за вывод 
войск. Заявления Трампа сыграют роль в кон-
солидации республиканцев вокруг него на 
праймериз, если администрация не вскроет 
каких-то чудовищных фактов по поводу его 
собственных переговоров с талибами. Но на 
эти голоса Байден и не рассчитывает. Главное 
для него — восстановление экономики и вы-
ход из пандемии. Не стоит забывать, что тот 
же Билл Клинтон тоже плохо «выходил» из 
Сомали в 1993 году, но, несмотря на это, был 
триумфально переизбран в 1996-м. Полагаю, 
Байден просчитал внутриполитические по-
следствия. Ему не простили бы новые потери 
среди войск США, которые ничем нельзя уже 
было оправдать. А проблемы афганцев аме-
риканского избирателя все же мало волнуют. 
Конечно, власти США достаточно плохо все 
спланировали с выводом войск, но само это 
решение в итоге наверняка будет признано 
верным».

Ренат АБДУЛЛИН.

c 1-й стр.
Ашрафи (все имена изменены. 
— Авт.) 25 лет, ее отец Хайрулла 
по афганским меркам богач — 
владеет дуканом (магазином) 

на улице Вазир Акбар Хан (примерно так же, 
как в Москве иметь бутик в Третьяковском 
проезде). Ашрафи училась в Ташкенте, но уже 
пару лет как вернулась домой. После учебы 
работала в Кабуле, но где именно — не гово-
рит: боится. 

— Сейчас талибы шерстят по Интернету, 
пытаясь понять, кто работал на «врагов и 
оккупантов», чтобы их наказать, — поясняет 
моя собеседница. — Конечно, все пытаются 
замести следы — уничтожают контракты на 
работу, аккаунты в соцсетях, контакты аме-
риканцев и европейцев. Мне тоже пришлось 
удалить страничку, хотя очень жалко, столько 
фоток пропадет!

— А я слышала, что талибы — это ди-
кие люди, которым религия запрещает 
не только Интернет, но даже обычный 
телефон! 

— Это заблуждение. Конечно, среди ря-
довых боевиков есть даже неграмотные, они 
все проходят через пакистанские религиоз-
ные школы, а это, по сути, военно-полевые 
лагеря. 

Но в верхушке у них есть люди с блестя-
щим западным образованием и высокопро-
фессиональные айтишники. Поэтому никто 
у нас Интернет не вырубает, как пишет за-
падная пресса. Все провайдеры работают, 
ведь Сеть нужна самим талибам, они с ее 
помощью усыпляют бдительность мировой 
общественности. Сами в тряпки завернуты, 
а под ними — самые дорогие модели амери-
канских смартфонов и такие сканеры, какие 
нашей полиции даже не снились. 

— А зачем эти сканеры?
— Считывают отпечатки пальцев и све-

ряют по базе со списком сотрудников спец-
служб, работавших на Гани, который им уже 
кто-то любезно предоставил. А также тех, кто 
сотрудничал с американскими военными или 
просто состоял с ними в добрых отношениях. 

Всех, короче. Американцы двадцать лет тут 
базировались, и некоторые их специалисты 
все эти 20 лет прожили в Кабуле, обзавелись 
домами, семьями. 

— Неужели женились на афганках?
— Нет, это очень редко. Но в нашем райо-

не (один из самых фешенебельных в Кабуле. 
— Авт.) многие их дети выросли вместе с на-
шими, американские дети болтают на дари 
(афганский фарси, похожий на таджикский. 
— Авт.) или на пушту (пуштунский язык. — 
Авт.), а афганские — по-английски. Сейчас 
новая власть «облака» шерстит, ищет «со-
трудничавших и друживших»...

По словам моей собеседницы, бежавшие 
из Кабула американские боссы пытаются 
помочь своим экс-сотрудникам, но только 
советом — напоминают, что лучше уничто-
жить все следы взаимодействия. Причем не 
только если афганец или афганка работали, 
скажем, менеджерами торговой компании 
или переводчиками у иностранцев, но даже 
если они приходили в их офис рано утром 
до прихода сотрудников со шваброй, чтобы 
помыть пол. 

— А уборщики чем помешали? Они, 
по мнению захватчиков, могут быть за-
вербованы западниками? 

— Ну что вы, нет, это чаще всего пожи-
лые женщины, не умеющие даже читать. Но в 
глазах «Талибана» они все равно предатели, 
погрязшие в «разврате прислуживания шай-
тану» в лице американцев. 

— В новостях прозвучало, что аф-
ганские женщины уже вышли на демон-
страцию за свои права и захватчики ее 
не разогнали. 

— С воскресенья с улиц исчезли все 
женщины! И даже нарисованные — хозяева 
магазинов замазывают витрины, в которых 
есть фото моделей с оголенными частями 
тел. И даже без оголенных, в их учении фото 
вообще запрещены, любые. 

Лично я не помню предыдущий приход 
талибов, я была совсем маленькой. Но моя 
семья тогда сразу бежала через Пакистан в 
Европу, потом мы еще в Узбекистане жили, а 
домой вернулись только в середине нулевых. 
И жутких рассказов родителей мне вполне до-
статочно, чтобы не заблуждаться насчет тех, 
кто нас захватил. Если было видео с женской 
демонстрацией, то, может, они женщин за-
ставили или подкупили знакомых — точно не 

скажу, не знаю, но среди нормальных женщин 
дур нет, чтобы на улицу выходить. 

Хотя лично мы, в нашем районе, никаких 
«массовых казней» и «похищений несовер-
шеннолетних девочек из домов», о которых 
пишет западная пресса, не наблюдали, но 
у нас даже за хлебом и продуктами сейчас 
выходят только мужчины. Собственно, в на-
шем районе только пекарни и работают. Еще 
фруктовые развалы и два «супера». Возле них 
мужчины встречаются и обсуждают новости, 
а потом нам приносят.

— А женщины все по домам сидят? И 
что делают?

— Ну, перед телевизором теперь не поси-
дишь, там с утра до вечера поет мулла. Работа 
встала. Ну вот Интернет есть, сплетничаем 
сидим, планы строим...

— Такое ощущение, что вы не 
напуганы.

— Честно? Я очень напугана! Как и мои 
родители! Но у нас есть план и паспорта. 
Можно я подробности не буду пока говорить, 
а то вдруг еще сорвется? Но нам легче. У нас 
есть паспорта, узбекские визы, машина и 
родня на узбекской стороне. Если все пойдет 
по плану, то скоро мы с ней увидимся. Хуже 
бедным, у кого нет паспортов и денег. Чтобы 
легально пересечь границу, даже пешком, 
нужен паспорт, а сделать его стоит от $500 
— для местных это громадные деньги. 

— Правда ли, что в Фарьябе (про-
винция на афгано-туркменской грани-
це) боевики убили мать четверых детей 
за то, что она отказалась готовить им 
еду? А в Тахаре (провинция на афгано-
таджикской границе.) — за то, что вышла 
без хиджаба?

— Это далеко от нас, так что проверить я 
не могу, а в Интернете правду от выдумок не 
отличишь. Про афгано-туркменскую границу 
я точно знаю одно: официально через нее 
наших беженцев не пропускают. У нас есть 
знакомая семья, у них родня в Серхетабаде 
(город на юге Марыйского велаята Туркме-
нистана, в 4 км от афганской границы). У 
них и паспорта есть, через афганскую гра-
ницу их выпустили, а через туркменскую не 
впустили, пришлось назад идти. Какой-то 
проводник предлагал их за $100 перевести в 
пустынном месте (кроме одного КПП афгано-
туркменская граница — это более 800 км в 
безжизненной пустыне). Но они испугались, 
у них дети, а родственники с той стороны 
говорят, что каждую ночь подскакивают от 
стрельбы в пустыне. 

Жанна ГОЛУБИЦКАЯ. 

США сбежали из Афганистана. Талибы 
(«Талибан» — организация, признанная тер-
рористической и запрещенная в России) за-
няли Кабул и установили в многострадальной 
стране новые старые правила. 

Забавно, но между речью Джорджа 
Буша-младшего, утверждавшего, что «Та-
либану» пришел конец, и речью Джо Байде-
на, фактически признавшего капитуляцию 
Америки, прошло всего 20 лет. Но и в той, 
и в другой — один и тот же победоносно-
оправдательный запал. Без какого-либо 
учета ошибок. 

Виктор Пелевин писал, что современ-
ная Америка — это тоталитарный «совок», 
в который уже никто не привезет джинсы. 
Вот и Байден сильно напоминает партий-
ного работника, на время выбравшегося 
из криогенной камеры, чтобы произнести 
речь. Ту речь, что обвинит всех других и обе-
лит американцев. Ту речь, которая на самом 
деле станет диагнозом и матрице лжи, и 
экспорту американской мечты, и в принципе 
всему цивилизованному международному 
сообществу. 

При этом, безусловно, есть параллели 
между бегством американцев из Афганистана 
сейчас и выводом оттуда советских войск 
в 1988 году. Но Советы строили афганцам 
какие-никакие дома, а США? Они пришли в 
разруху и оставили после себя еще большую 
разруху. Все в лучших американских тради-
циях. Seek & Destroy. И кадры американского 
самолета, облепленного афганскими несчаст-
ными, — как признание того, что мы живем в 
антиутопии. Несчастные люди цепляются за 
шасси, пока в креслах сидят американские 
песики. Социал-дарвинизм как он есть.

Но не все так просто и не все столь бес-
поворотно с проигрышем американцев в 
Кабуле. Во-первых, теперь США поручили 
разгребать проблемы Афганистана нам и 
смоделировали еще одну гибридную войну. 
Во-вторых, американцы как никто в мире уме-
ют представлять свои поражения победами. 
И так фиксировать их в истории. 

Опять же очевидны параллели между 
бегством США из Кабула и выводом амери-
канских военных из Вьетнама. Сайгон-1975 
— Кабул-2021. Поражение во Вьетнаме — 
большая неудача США, но американцы нашли 
прикрытие. Они вообще крайне изворотливая 
нация. Америка объявила, будто не капиту-
лировала перед крошечным Вьетнамом, а 
пошла навстречу антивоенным настроениям 
внутри страны. Хиппи, цветы жизни, рок-н-
ролльщики, make love not war — они думали, 
что сломили милитаристское правительство, 
а на деле оказывали ему услугу. На деле же не 
Джон Леннон победил США, а вьетнамский 
генерал Нгуен Гуап, в котором, кстати, было 
полтора метра роста.

Это уже потом были фильмы Оливе-
ра Стоуна «Взвод», «Рожденный 4 июля» 
и «Апокалипсис сегодня» Копполы, но и в 
этом антивоенном отсутствует вся правда. 
В итоге мир знает совсем другую войну во 
Вьетнаме. 

Впрочем, куда чаще американцы об-
ходятся вообще без правды и через куль-
турное наследие прописывают в истории 
откровенную ложь. Показательный пример 
— оскароносная лента «Операция Арго», 
снятая Беном Аффлеком. Она рассказывает 
о спасении американских дипломатов из 
Тегерана во время революции 1979 года 
в Иране. Политическую подноготную этой 
ленты прекрасно разобрал Алексей Юсев 
в «Кинополитике». Суть проста: Аффлек, к 
слову, доверенное лицо Обамы, снял про-
пагандистскую ленту, выставляющую фиаско 
американцев как их победу. На продвижение 
этого фильма работало все демократическое 
лобби Голливуда. И да, кстати, лучше всего 
о тех тегеранских событиях читать в книге 
Кристиана Крахта «1979».

Та же история и с другой оскароносной 
лентой «Цель номер один», оправдывающей 
пытки, которые использовало правительство 
США для усиления своего влияния. В общем, 
просто никогда не надо забывать, что Голли-
вуд и ЦРУ официально сотрудничают друг 
с другом начиная с 1990-х годов прошлого 
века. И у многих фильмов есть обязательный 
консультант из разведуправления.

Потому никто никогда не покажет вам, 
к примеру, правду о преступлениях аме-
риканских военных. Что вам рассказали о 
зверствах в Гуантанамо и Абу-Грейб? Меж 
тем авторитетный психолог Фил Зимбардо 
описывает их как смесь БДСМ и слэшеров. 
Когда-то Metallica, узнав, что их песни ис-
пользуются американскими военными во 
время пыток, попросили этого не делать. 
Да, песни звучать перестали, но пытки не 
прекратились.

А вот что с нашими лентами о событиях в 
Афганистане? Квинтэссенцией их во многом 
стал картонный фильм когда-то отличного ре-
жиссера Павла Лунгина «Братство», где наши 
солдаты показаны бездарями и мародерами. 
Да уж, сколь разное кино мы смотрим! С 
одной стороны, американцы вещают нам 
о победоносном торжестве демократии, с 
другой — россияне упиваются пораженче-
ским покаянием. Что это — дух времени? Или 
продолжение «холодной войны»? 

Общим местом стал тот факт, что, куда 
бы ни сунулись американцы, они приносят 
туда разруху, бедствие и раздрай, будь то 
Югославия, Ливия или Ирак. Но гораздо хуже 
то, что миллиарды людей по всему миру су-
ществуют в несвятой уверенности, будто 
именно Запад и США в частности несут пла-
нете некую эталонную цивилизацию, кроме 
которой нет и априори не может существо-
вать другой. В начале 90-х Фрэнсис Фукуяма 
назвал это «Концом истории». Последний 
человек достиг высшей точки развития, а 
либерально-демократическая модель ока-
залась финальной стадией эволюции. 

Но прошли десятки лет, и мы увидели, 
что история только начинается. Борьба толь-
ко начинается. И существуют сообщества 
совсем иного типа; неважно, кто их контро-
лирует — «Талибан» или ИГИЛ (признано тер-
рористической организацией и запрещено в 
России). Важно, что это принципиально иная 
формация, иная вселенная, если угодно, и 
эти миры, очень разные и очень агрессивные, 
неизменно будут вступать в конфликты друг 
с другом. 

Есть мир толерантности, веганства, 
боди-позитива, сексуальных свобод, а есть 
мир насилия, религиозной нетерпимости и 
женоненавистничества. Но главная трагедия 
в том, что и один, и другой мир — это мир 
рабства. И большой ошибкой стало бы пола-
гать, будто это разные миры. Нет, и талибский 
Афганистан, и ИГИЛ, и растерзанная Ливия — 
все это лишь обратная сторона пресловутого 
«цивилизованного мира». И американцы, 
приходя куда-либо, несут не только аме-
риканскую мечту, но и обратную, мрачную 
сторону. Одно не существует без другого, 
потому что это части одного целого. 

Блестяще подобное показано в культо-
вом сериале «Твин Пикс». Есть милый горо-
док с вкуснейшими вишневыми пирогами, 
но есть и его демоническая сторона — не-
кий Черный Вигвам, источающий зло. Вот 
только приходит оно в мир после ядерных 
испытаний. Причинно-следственные связи 
как они есть.

Нынешний Афганистан — это лишь об-
ратная сторона Америки. Это части одного 
целого — части того, что непрерывно на-
ходится в конфликте с самим собой. Скажу 
просто: суть в том, что невозможно победить 
зло где-то, пока ты не изжил его в самом себе. 
Неважно, речь идет о континенте, стране 
или человеке.

АФГАНИСТАН КАК ОБРАТНАЯ СТОРОНА АМЕРИКИ
Невозможно победить где-то зло, 

пока ты не изжил его в самом себе
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ЗЛОБА ДНЯ

ТАЛИБСКИЕ СТРАХИ КАБУЛА

ГОНКА ЗА ВИРУСОМ НА ВЫЖИВАНИЕ

КОНФЛИКТ
СЕГО ДНЯ

БАЙДЕН ВКЛЮЧИЛ ЗАДНИЙ ХОД

Американские военные 
пытаются обеспечить 
безопасность при эвакуации 
из аэропорта Кабула.
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ДЕТИ — НЕ ПОВОД ДЛЯ ПАРКОВКИ?



Напомним, все началось с послания 
президента. В апреле Владимир Путин по-
ручил правительству приступить к реали-
зации программ бесплатной подводки газа 
до границ домохозяйств в тех населенных 
пунктах, где магистральный провод уже 
есть. Следом началась разработка схем: 
газовики изучали пути и способы прокладки 
газопроводов в каждом отдельно взятом на-
селенном пункте. В Подмосковье программа 
социальной газификации стартовала 21 
июня. К концу 2022 года возможность про-
вести газ в свой дом получат порядка 300 
тысяч человек из 115 тысяч домовладений, 
которые расположены почти в 3 тысячах 
населенных пунктов. 

— Эта президентская программа очень 
востребована в Подмосковье. Я не сомнева-
юсь, что рекордное количество подключений 
будет у нас. Мособлгаз усилился, на эту 
программу выделены отдельные ресурсы, 
которые позволят все дома, зарегистриро-
ванные в МО и находящиеся в черте насе-
ленных пунктов, газифицировать», — сказал 
губернатор Андрей Воробьев.

— Московская область — первый регион, 
который приступил к реализации президент-
ского проекта, — заявляет генеральный ди-
ректор АО «Мособлгаз» Игорь Баранов. — За 
полтора месяца мы уже подключили к газу 

дома более пятисот жителей. В плане пусков 
на III квартал — 50 населенных пунктов в 
более 1,1 тыс. домовладениях для почти 6 
тыс. жителей. Такой успешный старт связан в 
первую очередь с тем, что у Подмосковья уже 
были наработки по догазификации населен-
ных пунктов. Во-вторых, мы мобилизовали 
силы предприятия. В строительных работах 
сейчас задействовано 155 единиц техники, 
а в полях трудится более 500 рабочих.

Каждый четвертый газопровод в России 
строится в Подмосковье, и каждое четвер-
тое технологическое подключение также 
выполняется в этом регионе. Уровень гази-
фикации в Московской области сейчас один 
из самых высоких: составляет 96,1% (общий 
показатель по стране — 70,4%). 

— Под президентский проект у нас под-
падает, пожалуй, самое большое в стране 
количество населенных пунктов и домовла-
дений, — продолжает Игорь Баранов. — По-
скольку мы раньше много газифицировали, 
то, соответственно, потребуется столь же 
внушительная по объему догазификация: за 
полтора года нужно построить почти 5 тыс. 
км новых сетей. С учетом того, что ежегодно 
Мособлгаз вводит с эксплуатацию порядка 
1000 км, — задача сложнейшая, и поэтому 
губернатор дал поручение максимально 
мобилизоваться.

Что значат для простых жителей все эти 
цифры? Это тепло домашнего очага, эконо-
мия электричества, возможность установить 
наконец газовую плиту.

— Заявку на проведение газа в дом мы с 
мужем оформили 22 июня, — рассказывает 
жительница деревни Рогачево Дмитровского 
городского округа Елена Будаева. — А 16 
июля в нашем доме уже был газ. Мы очень до-
вольны, спасибо огромное за оперативность. 
Все оборудование с работой обошлось нам 
в 94 тысячи рублей. 

Стройка идет по всей Московской об-
ласти в активном темпе. К концу года работы 
завершатся в 1113 населенных пунктах. Не-
маловажно, что губернатор области снял 
все ограничения для жителей. Теперь не 
имеет значения расстояние газопровода до 
границ участка и максимальный расход газа. 

Единственное условие для подключения — 
дом должен быть зарегистрирован. 

ПОПУЛЯРНЫЕ 
ВОПРОСЫ

Надо ли подавать заявку на социаль-
ную газификацию?

Не нужно. В программу уже попали 2800 
населенных пунктов Подмосковья. Их полный 
список опубликован на сайте mosoblgaz.ru в 
разделе «Социальная газификация». 

Как быть со строительством газо-
провода внутри участка? Как провести 
газ в дом?

Это могут сделать как специалисты Мо-
соблгаза, так и работники любой другой 
специализированной организации. В Мособ-
лгазе, правда, упростили процесс. Жителю 
достаточно подать заявку на комплексный 
договор, в который войдут несколько раз-
ных договоров: на строительно-монтажные 
работы, на поставку газа, техобслуживание 
и так далее.

Где можно подать заявку на ком-
плексный договор?

На сайте Мособлгаза https://www.
mosoblgaz.ru/sg/ или Министерства энерге-
тики Московской области https://minenergo.
mosreg.ru/. Кроме того, можно прийти в офис 
социальной газификации, на сегодняшний 
день их шесть: в Раменском, Дмитровском, 
Одинцовском, Рузском округах, Домодедо-
ве и Истре. Новые офисы скоро откроются 
в Сергиево-Посадском и Волоколамском 
городских округах. Но существует также 
еще более 600 стационарных и мобильных 
точек. 

У комплексного договора есть 
варианты?

Для удобства жителям на выбор раз-
работано четыре варианта комплексного 
подключения: социальная газификация — 
подведение газа до границы участка, пакет 
«Социальный» — включает работы по под-
ведению газопровода в дом и установку 
газовой плиты, в пакет «Стандарт» добавлен 
газовый котел, в пакет «Максимальный» вхо-
дит плита, котел и бойлер. В зависимости от 
выбранного варианта подключения средняя 
стоимость комплекса проектирования, работ 
и оборудования может колебаться от 79 тыс. 
до 155 тыс. рублей.

Сколько времени обычно проходит 
от подачи заявки на комплексный дого-
вор до того момента, когда в конфорке 
зажжется голубое пламя?

После того как к участку проведут газ, 
начинается второй этап: строительство се-
тей внутри участка и заведение газопровода 
в дом. Такие работы по комплексному дого-
вору занимают до трех месяцев, но по факту 
подключение проходит за месяц.

Можно ли заключить договор до на-
чала монтажных работ?

Комплексный договор, подписанный 
заранее, экономит время и деньги. Он га-
рантирует завершение работ на территории 
участка в тот же период, когда проводится 
газификация самого населенного пункта. 
Кроме того, будет зафиксирована стоимость 
материалов и оборудования, действительная 
на момент заключения договора.

Где можно узнать о сроках социальной 
газификации?

Сроки социальной газификации до грани-
цы участка жителя определены графиком га-
зификации https://www.mosoblgaz.ru/sg/grafik-
rabot.pdf, но не позже 1 января 2023 года.

Для оформления комплексного 
договора можно брать рассрочку или 
кредит?

Есть два способа частичной оплаты. Мож-
но оплатить половину указанной суммы сразу, а 
половину — по завершении работ. Можно раз-
делить платеж на 6 месяцев. Дополнительные 
проценты начисляться не будут.

Сколько денежных средств в среднем 
сэкономят жители?

По президентской программе жители 
экономят не только на стоимости подведе-
ния трубы к участку. На 23% еще снизилась и 
стоимость работ по проектированию, строи-
тельству и подключению к газу самого дома, 
внутри границы участка, это с учетом цены 
оборудования.

Что значит «Офис социальной газифи-
кации будет работать по принципу много-
функционального центра»?

• Договор на техническое обслуживание 
газового оборудования.

• Регистрация объекта.
• Присвоение адреса.
•  Применение понижающего коэффици-

ента 0,7 за электричество.
• Перерасчет за ТКО.
• Экстренная социальная помощь.
• Договор социального контракта.
• Оказание услуг на дому.
• Льготы ФНС.
•  Доставка в медицинские учреждения 

65+.
• Вакцинация, осмотр врача. 
Есть какая-нибудь «горячая линия» по 

вопросам газификации?
Для жителей будет работать специаль-

ная «горячая линия» социальной газификации 
8-800-100-75-75, также жители могут направить 
вопросы на электронную почту SG@mosoblgaz.
ru , ответы на часто задаваемые вопросы раз-
мещены на сайте Мособлгаза в разделе https://
mosoblgaz.ru/company/query_answer/ 

Светлана РЕПИНА.
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В Московской области — «пришель-
цы», и об этом заявляют биологи. 
Жаркое лето переманило в Подмо-
сковье из южных регионов столько 
насекомых, что теперь здесь настоя-
щие субтропики — во всяком случае, 
если судить по новоселам. Редкие 
бабочки, кузнечики, жуки и пауки 
поселились в лесах и природных пар-
ках. Осталось только понять, вред 
они несут или пользу. Ведь любое 
вторжение переселенцев всегда 
грозит нарушением уклада, поряд-
ка и экологического равновесия. А 
вдруг теперь порвется пресловутая 
пищевая цепь?

Летняя жара кардинальным обра-
зом повлияла на подмосковную фауну. 
Теперь здесь водятся представители 
южных широт. С июля жители области 
постят в соцсетях фотографии бого-
молов, которых до недавнего времени 
встречали только на родном юге. 

По мнению специалистов, такие 
перемещения насекомых могут проис-
ходить в первую очередь из-за измене-
ния климата. «Конечно, с потеплением 
южные виды и растений, и насекомых 
продвигаются к северу, — отмечает 
доктор биологических наук Сергей 
Ижевский. — Но я не уверен, что в Мо-
сковской области богомол сможет стать 
постоянным обитателем. Три года на-
зад, в жаркое лето, его тоже видели на 
просторах области. Потом он пропал, а 
сейчас снова появился. Мне кажется, 
пока это насекомое не определилось 
до конца со своим местом жительства. 
В жару его к нам заносит, а когда лето 
прохладное и дождливое, никто бого-
молов не наблюдает». 

Еще одна находка этого лета — зло-
вещий паук аргиопа. Он вызывающе яр-
кий и страшно красивый. Но недаром 
природа красит ярким цветом только 
то, что по-настоящему опасно. Аргиопу 
называют также осиным пауком. Его укус 
приводит примерно к таким же болям, 
как укус осы. 

— Желтый полосатый паук отно-
сится к семейству пауков-кругопрядов, 
— рассказывает инсектолог Анатолий 
Родионов. — Населяет южные регионы 
России и Европы. Он плетет свои сети 
в сумеречное вечернее время и на из-
готовление ловушки тратит не больше 
часа. После того как паутина сплетена, 

ее владелец размещается в центре сети 
и, приняв форму в виде буквы «Х», ожи-
дает жертву.

Родионов призывает не бояться 
аргиоп — первыми на человека они уж 
никак не нападают. Зато за лето одна 
такая особь способна избавить мир от 
нескольких дюжин мух.

Третий пришелец нынешнего лета 
— мохноногая пчела. Это насекомое-
одиночка. Больших семей не образует, 
появляется на свет в норке, а потом на-
ходит себе новую нору и прячет в ней 
весь собранный нектар. Апиолог Глеб 
Степанов назвал ее «подарком из Аф-
рики» — именно оттуда прибыла эта 
иностранка и по непонятным причинам 
осела в Московской области, не подозре-
вая, видимо, что здесь бывают зимы. 

Сколько же еще удивительных от-
крытий могут сделать этим летом и осе-
нью юные натуралисты и более опытные 
зоологи? На самом деле уже делают, 
просто мы не знаем этого. Переселенцев 
из других областей в действительности 
гораздо больше, чем нам кажется. Глав-
ный эколог природоохранного фонда 
«Верховье» Елена Суслова рассказала 
«МК», что биологи за последнее время 
успели обнаружить на территории об-
ласти множество насекомых, которых 
довольно сложно опознать простому 
обывателю. 

— Недавно у нас появились сколия 
степная, пилохвост украинский и пи-
лохвост скифский, — рассказала она. 
— Среди кузнечиков нашим новоселом 
стала изофия скромная и севчук. По-
немногу к нам переселяются и цикады, 
а также меланаргии-суворовки и рагий 
пестрый. Можно сказать, что подмосков-
ная фауна обогащается. Пока ученые не 
видят в этом серьезной угрозы и боль-
шого вреда. Как говорится, поживем 
— увидим.

Сколия степная. Одна из самых 
крупных ос Краснодарского края. Самка 
откладывает яйцо на обитающую в земле 
личинку пластинчатоусого жука, кото-
рого предварительно парализует. Чуть 
позже он будет съеден вылупившейся 
молодью. Взрослые сколии питаются 
пыльцой и нектаром.

Пилохвост украинский. Насеко-
мое из семейства настоящих кузнечиков 
отряда прямокрылых. Включен в Крас-
ные книги Украины, Польши и Молдавии. 
Охраняется в заповедниках лесостепной 
зоны Украины.

Изофия скромная. В первой поло-
вине XX века вид был весьма распростра-
ненным и обычным обитателем луговых 
и степных биотопов Среднерусской воз-
вышенности. В последнее время встре-
чался только в Белгородской области.

Меланаргия-суворовка. Бабочка, 
которая обитает в Сибири и на Кавказе. 
Постепенно ареал ее расширяется. В 
Подмосковье была замечена в Шатуре 
и Серебряных Прудах.

Цикада. Раньше была распростра-
нена в жарких странах, теперь обита-
тель почти всех регионов России. Самцы 
стрекочут, или поют, преимущественно 
в самое жаркое время дня, так как тепло 
является важным источником энергии, 
которую цикада и тратит на пение. Од-
нако в последнее время ученые находят 
все больше цикад, стрекочущих в тени 
или во время сумерек, дабы уберечься 
от хищников. 

Богомол. Типичный хищник, маски-
рующийся под окружающие растения. 
Подстерегая жертву, малоподвижен, при 
появлении ее в пределах досягаемости 
захватывает передними хватательными 
ногами.

Аргиопа. Одной из характерных 
отличительных особенностей данной 
группы является способность пауков 
расселяться при помощи паутинок с вос-
ходящими потоками воздуха.

Светлана РЕПИНА.

Помните стихотворение Чуковско-
го, в котором пожар тушили пирога-
ми и сушеными грибами? Не такая 
уж это, оказывается, фантастика. 
В подмосковных деревнях и садо-
вых товариществах, когда люди 
сталкиваются с огненной стихией, 
они реагируют на нее, как друзья 
Маугли, — разбегаются или хватают 
все, что попадается под руку, и за-
кидывают пламя хламом. Меж тем 
наши предки хорошо были знакомы 
с истиной «На бога надейся, а сам 
не плошай». На случай пожара у них 
было готово всё — от ведер до золы. 
Тогда на брандмейстеров надежды 
было мало: дороги к деревянным 
постройкам плохие, расстояния 
огромные. Собственно, а что с тех 
пор изменилось?

Печальные форс-
мажоры

Летом население Московской 
области увеличивается вдвое. И ко-
личество пожаров тоже. По инфор-
мации начальника ФГКУ «16 ОФПС по 
Московской области» Павла Иванова, 
в Люберцах, например, с апреля по но-
ябрь в садоводческих товариществах 
сгорает каждое двадцатое строение. 
Если в холодное время года количе-
ство возгораний в сельской местности 
можно пересчитать по пальцам одной 
руки, в летнее они уже составляют 30% 
от общего числа пожаров.

А все дело в том, что СНТ, дерев-
ни и поселки — это те гиблые места, 
где нередко пренебрегают даже эле-
ментарными правилами пожарной 
безопасности. Кроме того, в старых 
строениях подводит проводка, частные 
дома уязвимы для природной стихии. 
Например, в Дмитровском округе в 
июле начался пожар из-за того, что в 
баню ударила молния.

«Пожарные нас порадовали, прие-
хали быстро, минут за 10, — написала 
в соцсетях жительница деревни Горки 

поселения Деденево. — А до их приез-
да тушили чем придется, у соседских 
стариков ни ведер, ни шлангов на даче. 
Воды толком не набрать. Хорошо, не-
сколько огнетушителей на местной 
ферме было. А так еле удержали огонь 
от соседних построек».

Тревожный пост собрал сотню 
комментариев. Люди вздыхали, от-
мечая, что в жаркую погоду любой по-
жар в поселке — катастрофа. «Один 
сарайчик займется, а через полчаса 
вся деревня будет в огне», — причитали 
дмитровцы.

Статистика пожаров в сельской 
местности действительно неутеши-
тельная. Причем до приезда пожарных 
люди не в силах ликвидировать очаг, 
даже если у кого-то в кладовке пылится 
огнетушитель. По отзывам пожарных, 
за те три минуты, которые условно 
понадобятся, чтобы добежать до злос-
частной кладовки, площадь возгора-
ния может увеличиться втрое.

Где тонко, 
там и рвется

В любой деревне или садовом 
товариществе пожароопасных мест 
масса: от самого дома до всевозмож-
ных построек. В гаражах и хозблоках, 
банях и даже сараях огнетушитель 
должен быть всегда — это аксиома, 
которую с советских времен пожар-
ные пытаются донести до дачников. 
Но по факту у кого он есть? На пер-
вый взгляд, решительно ни у кого. 
Но справедливости ради надо заме-
тить, что хозяева больших особняков 
все чаще оборудуют дома пожарной 
сигнализацией и хранят на случай 
пожара огнетушители. Статистика 
показывает, что каждый пятый кот-
тедж также оснащен автоматической 
системой пожаротушения. А простые 
деревянные домики, как правило, не 
оснащены ничем. Вот они и сгорают 
как щепки: по статистике примерно 
за 20 минут.

Помимо деревянных построек 
на участках есть еще места для пик-
ников: мангалы, барбекю, жаровни, 
коптильни. Они тоже в зоне риска, по-
скольку далеко не все садоводы или 
деревенские жители имеют грамотно 
оборудованные шашлычные зоны с 
песчаной подушкой, тротуарной плит-
кой, отсутствием навеса из горючих 
материалов.

— Обычно мангал ставят прямо 
на траву, где полно сухой листвы и 
веток, и это очень опасно, — расска-
зывает председатель талдомского 
СНТ «Родничок» Степан Викторов. — 
Кроме того, разжигая открытый огонь, 
дачники редко контролируют его, они 
постоянно отвлекаются на какие-то 
дела. И никто никогда сам не догада-
ется поставить рядом с собранным на 
коленке мангалом ящик с песком или 
ведро с водой. Поэтому на каждом 
собрании приходится напоминать 
элементарные правила безопасно-
сти. На словах все умными кажутся, 
кивают головами, а в выходные опять 
плюют на все предосторожности.

На пожарных надейся, 
а сам не плошай

 — За городом среднее удале-
ние населенного пункта от пожарного 
депо составляет около 20 км, — отме-
чают в главном управлении МЧС Мо-
сковской области. — А когда вы туда 
дозвонитесь, может оказаться, что 
караул на другом вызове. И даже если 
пожарный расчет быстро вернется с 
другой «горячей точки», не факт, что у 
него будут полные баки с топливом и 
заполненные водой автоцистерны.

В правилах противопожарного 
режима указано, что в каждом за-
городном доме должна быть либо 
бочка с водой, либо огнетушитель. 
Но, как мы уже говорили, не всегда в 
арсенале дачников есть последний. 
Кроме того, огнетушитель можно 
применить лишь в начале пожара. Ког-
да огнем охвачена вся постройка, он 
уже не поможет.

— Огнетушитель огнетушителю 
рознь, — уточнили на заводе ОАО 
«Пожтехника». — Порошковые огне-
тушители оперативно устраняют очаг: 
мелкодисперсная минеральная пыль 
моментально прекращает процесс 
горения, так как перекрывает доступ 
кислорода. Но если тушить огонь та-
ким вот средством, надо помнить, 
что делать это нужно в респираторе, 
чтобы вредная пыль не проникла в 
дыхательные пути. Поэтому для за-
городного дома лучше предпочесть 
воздушно-эмульсионные огнетуши-
тели, которые созданы по новейшим 
технологиям. Они морозостойки, 
пригодны для тушения приборов 
под напряжением, от них не бывает 
вторичного вреда имуществу.

Что еще рекомендуют пожар-
ные иметь на своем участке? Ящик 
с песком, треугольное ведро, ко-
торым удобно зачерпывать воду и 

прокалывать лед, противопожарное 
полотно. Все это пригодится, если 
случится беда, и до приезда огне-
борцев вам не придется метаться по 
участку в поисках подручных средств 
для спасения своего имущества.

И еще отличным помощником на 
даче является мотопомпа, которая 
качает воду из любого источника. А 
чтобы вовремя обнаружить пожар, 
надо иметь в хозяйстве автономные 
пожарные извещатели — они на 
ранней стадии возгорания подадут 
сигнал тревоги.

Лайфхаки садоводам

Все новое — это хорошо забытое 
старое.

— Раньше в удаленных деревнях, 
куда и пожарным не добраться, связи 
не было, справлялись сами, — гово-
рит жительница Талдома Валентина 
Зимницкая. — Висел кусок рельсы, по 
которому стучали в случае беды. На 
домах были прибиты таблички с изо-
бражением того, что надо захватить с 
собой для ликвидации пожара.

Скажем больше: народ был пре-
красно обучен справляться со стихией 
и четыре века назад. В летнее время 
царское правительство официаль-
но запрещало топить избы и бани. 
А чтобы люди могли готовить еду, их 
заставляли делать печи на пустых 
местах — у рек и огородов. У всяко-
го дома должны были стоять кадки и 
бочки с золой.

Надо отдать должное председа-
телям отдельных СНТ — они возвра-
щают старые традиции. В товарище-
ствах появляются пожарные рынды. 
Увидел пожар — ударил в колокол, и 
все бегут заливать пламя. Дачникам 
раздают подробные инструкции, что 
у них должно висеть на стене сарая из 
предметов, которые можно отнести к 
средствам пожаротушения. Недавно 
администрация городского округа 
Воскресенский заказала 23 рынды 
для самых удаленных населенных 
пунктов муниципалитета.

— В моем детстве на собраниях 
нашего СНТ объявлялась дата по-
жарного учения, и каждый житель, 
который состоял в пожарной бригаде, 
должен был обязательно в этот день 
явиться к ближайшему водоему со 
своим инвентарем, — рассказывает 
жительница Озёр Людмила. — Если я 
правильно помню, то в бригаде были 
люди с лопатами, баграми, ведрами, 
кувалдами. Там проводился инструк-
таж, почти всегда с присутствием 
представителя ближайшей пожарной 
части. У пруда стояла рында. Вот такое 
простое изобретение, а могло спасти 
много участков, домов и, возможно, 
жизней. Но на моей памяти за лет 15, 
проведенных на даче с 1995 года, у 
нас в садоводстве сгорел только 1 ку-
рятник, а сейчас, в период мобильных 
телефонов и спутниковой связи, за 
последние 5 лет полностью выгорели 
4 участка...

Светлана РЕПИНА.

В этом году бесплатное подключение газа ждет 
домовладения 107 тысяч жителей Подмосковья

Провести газ в частные дома стало проще и дешевле. В Московской 
области заработали и еще будут открываться специально созданные 

офисы социальной газификации. А 13 августа начал свою работу 
первый мобильный офис. Темпы подключения к голубому топливу в 
Подмосковье просто впечатляют. Новый год впервые встретят с газом 
десятки тысяч жителей региона.

ДАЧИ КАК СВЕЧКИ
В подмосковных поселках стали 
вспоминать «дедовские» способы 
борьбы с пожарами

ЭКЗОТИКА СРЕДИ ЗЕЛЕНИ

Жаркое лето создало идеальные условия 
для размножения южных видов насекомых
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ЦИТАТА
Губернатор Московской области 

Андрей Воробьев: 
«Это, казалось бы, небольшое, но 

важное событие для каждой семьи, то, что 
делает жизнь человека комфортнее. Пре-
зидент постарался позаботиться обо всех, 
у кого не было газа, чтобы и в маленькие 
населенные пункты пришло это удобство. 
При его поддержке мы большую програм-
му разворачиваем сейчас в Подмосковье. 
За 2 года газ получат 300 тысяч человек».

Богомол. Аргиопа. Меланаргия-суворовка.

Цикада.
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Наверняка хозяйство Красинца вызы-
вало много вопросов и подозрений у аме-
риканских и прочих разведслужб, следящих 
за территорией России из космоса. Смотрят 
на фотографии со спутника и видят: среди 
явно безлюдных просторов расположена 
заурядная вроде бы деревушка. Маленькие 
дома, огороды… но на одном из них вместо 
зеленеющей плодово-ягодной флоры рядами 
выстроились разноцветные автомобили — 
легковые, грузовые. Это что — секретный 
объект русских неизвестного доселе назна-
чения? Или их автомобильная база запаса? 

Успокойтесь, господа. Никакой военно-
стратегической подоплеки у данного чудо-
огорода нет. Хозяин действительно «засеял» 
его автомобилями, выпускавшимися в со-
ветские годы.

С Михаилом Юрьевичем автор этих строк 
познакомился еще в конце 1980-х. Совершая 
регулярные «продовольственно-закупочные 
рейды» по своему району, я обратил внимание 
на необычный вид территории возле одной из 
многоэтажек. Здесь стояли, частично зани-
мая тротуары и газоны, более десятка старых 
«моторов». «Москвичи» давних лет выпуска, 
«пожилой» грузовик «ГАЗ-51»… Стало инте-
ресно, что это за автопарк такой? Однажды 
повезло «запеленговать» хозяина: парень 
возился с мотором легковушки-ветерана. Мы 
разговорились, и именно тогда я услышал 
впервые о проекте Красинца.

Заветная его мечта — создать музей со-
ветской автотехники 1940–1980-х годов. Под 
нее, под эту мечту, Михаил и подстроил свою 
жизнь. Когда-то он работал на московском 
автозаводе имени Ленинского комсо-
мола — пахал механиком, был пилотом 
в заводских командах гонщиков, вел 
секцию в ДОСААФ... Потом забросил 
все эти «посторонние заботы» и стал 
заниматься только любимым делом, 
организовав клуб «Ретро-Москвич» и 
положив начало собственной коллекции 
советских легковушек-олдтаймеров. 

Первые машины Красинец ставил 
прямо на тротуаре под окнами своей 
московской квартиры. Однако этому им-
провизированному музею не суждено 
было долго просуществовать. Скопище 
потрепанных колесных «ветеранов» регу-
лярно подвергалось разрушительным на-
бегам окрестных пацанов — били стекла, 
корежили металл, поджигали... Энтузиаст 
безуспешно боролся с таким варварством, 
но наконец не выдержал.

В один прекрасный момент оказа-
лось, что все красинцовские реликвии с 
площадки у его дома исчезли. По теле-
фону Михаил сообщил, что он решился 
уехать подальше от хулиганов. Одержимый 
идеей коллекционер предпринял при этом 
шаг, на который далеко не всякий энтузиаст 
отважится. 

Он продал столичную жилплощадь 
и купил дом в тульской глубинке — в по-
луумершей деревне Черноусово. Пере-
бравшись вместе с женой на новое место, 
Красинец вместе с несколькими товарищами-
единомышленниками стал перегонять сюда 
из Москвы четырехколесные раритеты, кото-
рых к тому времени набралось уже несколько 
десятков.

— На одной машине еду, другую на сцеп-
ке тащу, — со смехом рассказывал Миха-
ил. — Так и мотался челноком. Меня уже на 
Симферопольском шоссе все сотрудники 
ГИБДД знали. Случалось, даже помогали, 
когда какой-нибудь из моих красавцев на 
трассе «скисал»... И никогда к документам не 
придирались — а ведь эти «старички» техос-
мотр давным-давно не проходили! — знали, 
что техника для музея предназначена.

В эту глухомань добраться непросто. 
Нормальная проезжая дорога заканчива-
ется уже через несколько километров после 
того, как свернул с трассы на неприметном 

перекрестке. Преодолеть по ухабам и раз-
мытым водой канавам овраг даже современ-
ному джипу-«паркетнику» нелегко. А ведь 
Красинец через этот рубеж ухитрился даже 
несколько ретро-лимузинов перетащить!

«Автоогород», созданный Михаилом, 
впечатляет. И хотя со времени моего по-
следнего визита в Черноусово прошло время, 
сюрреалистическая картина эта сохраняется 
в памяти.

Возле задней стены старого деревен-
ского домишки словно врос в зелень травы 
шикарный «членовоз» «Чайка». Рядом пять 
маститых «ЗИМов», из-под колес которых 
лопухи тянут к свету листья. Вдоль забора, 
оккупированного зарослями малины, вы-
строились «двадцать первые» «Волги» разных 
модификаций. Напротив них — фарами в 
фары — стоят многочисленные «Победы». На 
другой половине «выставочной площадки» 
полновластие «Москвичей»… А по краю поля 

у деревенской улицы Красинец расставил 
несколько старых грузовиков — «ГАЗиков» 
и «ЗИЛов».

Михаил готов был часами водить посе-
тителей по своей экспозиции. Среди приве-
зенных им в Черноусово колесных экспонатов 
есть редкие и даже уникальные образцы. 
Например, так называемый «Проект 355», 
опытный образец «Москвича», который 
еще в 1971 году создали на АЗЛК, чтобы 
со временем запустить в производство на 
смену популярной 412-й модели. Однако 
на конвейер «триста пятьдесят пятый» так 
и не был поставлен, вместо него пошли 
в серию «Москвичи-2140». Эксперимен-
тальная машина «проекта 355» хранилась 
на заводе, а потом Красинцу удалось ее 
заполучить для своей будущей музейной 
экспозиции. 

Есть здесь и другой уникум — со-
ветский джип «Москвич-415». Такие вне-
дорожники хотели выпускать в 1960-е 
годы, но дальше опытных экземпляров 
дело не пошло. Красинец сумел сберечь 

кузов одного из трех собранных тогда 
«москвичовских» вездеходов. В числе ред-
ких автомобилей, «прописанных» у Михаила 
на огороде, — «Победа»-вездеход с двумя 
ведущими осями, «Москвич»-кабриолет с 
откидным верхом... Есть в коллекции «старич-
ки», специально изготовленные на москов-
ском заводе малолитражных автомобилей 
мелкими партиями для безногих и безруких 
инвалидов. Как рассказывал мне Красинец, 
одну из этих машин он пас чуть ли не 25 лет, 
прежде чем сумел заполучить.

Поначалу Михаил хотел всего-навсего 
собрать в своей коллекции все модели и 
модификации «Москвичей». Но год от года 
его планы разрастались. Он «замахнулся» 
еще и на модельный ряд Горьковского автоза-
вода. Так у него стали появляться «Победы», 
«Волги», «ЗИМы». А дальше дело дошло до 
«Запорожцев», инвалидных мотоколясок, 
грузовиков, микроавтобусов советского 
выпуска… В итоге Красинец старался тя-
нуть в Черноусово все попавшиеся ему на 

подходящих условиях образцы старой ав-
тотехники. Но, чтобы обслуживать, ремон-
тировать это огромное скопище машин, счет 
которым пошел на четвертую сотню, его двух 
рук явно оказалось маловато. Да и с бюдже-
том было напряженно.

Энтузиасту хронически не хватало фи-
нансов. Неоднократно случалось, что ради 
получения денег, необходимых для покупки 
очередного удачно появившегося на горизон-
те авто-раритета, Красинец вынужден был 
подряжаться на ремонт чьей-нибудь тачки. А 
на «Чайку» Михаил ахнул часть суммы, выру-
ченной от продажи московской квартиры.

Одна из статей дохода, подкармливавших 
прежде создателя музея, — теле- и киносъ-
емки. Среди четырехколесных «ветеранов» 

Красинца есть несколько «звезд» экрана. 
Например, полноприводная «Победа» и 
пара «Москвичей-401» снимались в ленте 
режиссера Алексея Германа «Хрусталев, 
машину!». Грузовой ЗИЛ-164 понадобился 
американцам для фильма о трагедии 
советской подлодки «К-19».

— Ради такого случая пришлось 
специально перегонять грузовик из де-
ревни в Москву, — рассказывал Краси-
нец. — Техпаспорта у этого «старичка» 
давно уж нет, но повезло: ровным сче-
том одиннадцать постов ГИБДД по 
пути до места назначения миновал 
благополучно. А вот на обратном пути 

со съемочной площадки нарвался-таки на 
въедливого инспектора и лишился води-
тельских прав.

Во время экскурсий по автомобилизи-
рованному «огороду» Михаил вдохновенно 
рассказывал о своих планах на будущее. 
Мол, собирается отреставрировать наиболее 
ценные экспонаты, соорудить для них крытую 
площадку, воссоздать на основе нескольких 
серийных легковушек не сохранившиеся их 
модификации: фургоны, кабриолеты, спор-
тивные машины... А еще бывший гонщик 
Красинец мечтал проложить в окрестностях 
села трассу для автогонок в стиле ретро на 
стареньких «Москвичах».

Увы, все это так и осталось в виртуале. 
Три с лишним сотни машин годами стоят на 
огороде, постепенно увязая колесами в зем-
ле, зарастая травой, ржавея и подгнивая… 
За прошедшее время существования его 
коллекции — более трети века — Красинцу 
не раз поступали предложения от состоя-
тельных людей: перевезти самые интерес-
ные экземпляры в специально выделенный 
ангар или гараж, оборудовать там для него 
реставрационную мастерскую… Однако эн-
тузиаст всегда решительно отказывался от 
подобных проявлений благотворительности. 
Боялся, что может в одночасье лишиться 
своих четырехколесных ценностей: «Запрут 
их в этом ангаре, а меня прочь погонят. До-
казывай потом, что это моя техника!»

Специфический автомузей в тульской 
глубинке хорошо известен любителям ретро-
машин. Некоторые из них даже добирались в 
эту глухомань, чтобы полюбоваться на уни-
кальную коллекцию. Мнения потом были 
разные. 

«Его, конечно, многие сильно критикова-
ли за то, что столько сокровищ он держит под 
открытым небом. Что это не музей, а самое 
настоящее автомобильное кладбище. Что у 
Красинца нет средств на сохранение рари-
тетов, — не скрывает коллега по увлечению 
олдтаймерами. — Хотя другие высказывали 
более позитивные оценки. Мол, пусть даже 
таким отнюдь не идеальным способом, но 
раритетные «моторы» все-таки сохраняются 
от отправки в металлолом».

Впрочем, теперь все эти рассуждения в 
прошлом. 17 августа один из близких товари-
щей Красинца на своей странице ВКонтакте 
сообщил, что его не стало. 

«Неизбежное свершилось. К сожалению, 
внезапно и гораздо раньше, чем могло бы 
быть. Вчера поздно вечером в отделении 
реанимации ушел из жизни от ковида Михаил 
Юрьевич Красинец — легенда автомобиль-
ного мира страны».

Хочется надеяться, что наследники 
черноусовского энтузиаста смогут сохра-
нить собранную им коллекцию и сумеют 
уберечь наиболее интересные ее экспона-
ты от гибели. 

Александр ДОБРОВОЛЬСКИЙ.
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Андрей ЯХОНТОВ

Эрнест Хемингуэй, любивший стре-
лять не только по животным в Африке, 
но и по человеческим очертаниям в 
Испании, тем не менее озаглавил свой 
роман «Прощай, оружие!». Сегодня с 
антивоенным пафосом дела обсто-
ят похуже, а о вполне рутинном, не 
криминального оттенка ежедневном 
бытии впору создать полотно «Здрав-
ствуй, оружие!».
У погибшего в Петербурге под колеса-
ми поезда отставного 86-летнего ад-
мирала, подозреваемого в убийстве 
жены и сына, обнаружен в кармане 
нож. В недавней симферопольской по-
тасовке между чеченской молодежью 
и силовиками зафиксированы с обе-
их сторон помповые залпы. В Абхазии 
двух российских отдыхающих-забияк 
расстрелял местный джигит, явив-
шийся с пистолетом в бар, где те весе-
лились… Тенденция вооруженности и 
вооружаемости видна невооруженным 
глазом.

Против лома нет приема?

Есть две формы реагирования на эту оче-
видность: строжайший запрет, который реаль-
но происходит, и гипотетическое рассуждение 
о воображаемом цивилизованном обладании 
цивилизованными средствами обороны, за-
щиты и в крайнем случае нападения. Об этих 
крайних случаях ниже. А пока сошлюсь на све-
жеобошедшее социальные сети видео: двое 
крутых парней не поделили автодорогу, один 
водитель вышел из своей колымаги с чем-то 
вроде кастета, второй — с топором на длинной 
рукояти. Первый пустился наутек. 

Никто никого не зарубил, поэтому можно 
улыбнуться: разве это достойный новейших 
технологий разговор на уровне XXI века?

Памятник Калашникову

Отвлеченно подискутируем: живем в 
стране, выпускающей лучшее в мире оружие, 
в центре столицы (ведь это символично, не 
правда ли?) водружен памятник создателю 
непревзойденного, лучшего на планете меха-
низма по испусканию пуль очередями. Очередь 
пуль — образ впечатляет. На экспорт гордостью 
торгуем, а своих гордецов к предмету гордости 
не подпускаем. Не позволяем шмальнуть даже 
солью по садовым расхитителям. (Уж не гово-
рю: при передовых ракетах не можем сладить 
не только с маленькой бациллой коронавируса, 
но и с организованной преступностью.) Пребы-
ваем — в излишне миролюбивом нашем обще-
стве — в вопросах законного и незаконного 
кругообращения стволов осторожничающими 
ретроградами, остаемся под пятой кондовых 
анахронизмов. Назрело подступить к разговору 
о коррекции — минимальных и максимальных 
преимуществ и преференций. Обладание такой 
волшебной палочкой с привинченным к ней 
магазином патронов возносит над остальными, 
делает их коленопреклоненными и покорными 
рабами.

Дедушкины дробовики 
и берданки

Мотивировка свободной продажи ору-
жия в США популистски демагогична: если 
кто-то узурпирует власть и покусится лишить 
граждан демократических свобод, население 
возьмется (как во времена войны Севера и 
Юга) за имеющиеся в каждом доме подруч-
ные недопотопные томагавки и отстоит право 
жить не по указке неугодного диктатора, а по 
собственному разумению и согласно собствен-
ному волеизъявлению.

Но в звездно-полосатом заокеанском 
далеке, похоже, дозрели до понимания неис-
полнимости баррикадной иллюзии, на мази 
сворачивание вольницы безбрежной воору-
жаемости. Самое время нам, поперек и в пику 
им (как всегда), предпринять противоположный 
шаг.

Наша запретительная доктрина непре-
рекаемо строга, на то есть убедительные при-
чины: Октябрьская революция и Гражданская 
война получились куда кровавее американских 
заварух.

Да и Сталину, столкнись он с непокорной 
вооруженной массой «врагов народа», не уда-
лось бы заковать миллионы соотечественников 
в кандалы и бросить их на социалистический 
неоплачиваемый фронт работ.

После Великой Отечественной разжив-
шимся трофейными «шмайсерами», «вальтера-
ми» и «парабеллумами» солдатам и офицерам 
было предложено, под страхом кары, сдать 
нелегально хранимые раритеты, напоминавшие 
о Победе, — от греха и соблазна использо-
вать их не по назначению и против советской 
администрации. 

«Черных копателей» до сих пор карают 
за вырытые на полях сражений и не сданные 
государству музейные экспонаты.

За примерами далеко 
ходить не надо

Ну а что животрепещет сегодня?
В качестве экспозиции — несколько став-

ших хрестоматийными картинок.

Ученик приходит в школу с самодельным 
или у остолопа отца похищенным обрезом и 
кокошит товарищей и учителей. Казанский 
(алтайский, московский — несть им числа) 
стрелок знает, что не встретит сопротивления, 
и действует (в импульсивном своем порыве) 
планово, спокойно и безнаказанно.

Полицейский в супермаркете — то ли спья-
ну, то ли обдолбанный видеоиграми — решетит 
покупателей, сознавая эксклюзивность своего 
суперменства и вознесенность над дрожащи-
ми тварями. Они, эти дрожащие ничтожества, 
вынуждены прятаться и ждать избавления из-
вне, извиваясь ящерицами или лежа ничком, 
скрываясь за прилавками.

Будь у кого-нибудь из них индивидуальное 
средство противодействия маньяку… Мне ска-
жут: началась бы перестрелка, полегло бы гораз-
до больше невинных. Но, может, полицейский, 
подсознательно маракуя «есть шанс натолкнуть-
ся на сопротивление», не стал бы шарашить по 
беспрекословным мишеням, будто в тире?

И еще соображение, в пользу стражей 
порядка: именно полицейские становятся объ-
ектами нападения тех, кто жаждет завладеть 
их табельным достоянием. А коли можно будет 
приобрести — незачем убивать правоохрани-
телей и возгонять свой приговор до высшей 
меры. Надзирающим органам проще держать 
на контроле тех, кто официально подал заявку 
числиться потенциально опасным.  

Допустим, у педагога (гуманнейшая про-
фессия, кто спорит) на столе рядом с указкой 
лежит «Смит и Вессон», «Магнум» или другая 
столь же юмористического толка штуковина — в 
этом случае удастся сохранить и свою жизнь, 
и жизни воспитанников. 

Девушка села в такси. Шофер попытал-
ся ее изнасиловать. А она достала из сумочки 
элегантный дамский браунинг… Совсем другой 
коленкор, чем с газовым баллончиком, вы со-
гласны? Конечно, картонный муляж маузера или 
ракетница образца 1940 года тоже выход и фей-
ерверк, но не столь эффективный, как крохотный 
удобный пустячок с глушителем или без.

Понятно, у водителя может оказаться кольт 
или ТТ. Но все равно возникает качественно 
иная ситуация. Будь у совершавшей пробежку 
в парке и убитой молодой женщины при себе 
хотя бы пустая кобура на боку, двое детей не 
остались бы сиротами.

Да, опасность внешне законопослушного 
Брейвика всегда наличествует. На Дубров-
ке и в Беслане такие брейвики сплотились в 
слаженные отряды. Поэтому давать право на 
оружие нужно с величайшей разборчивостью. 
Но будем исходить из того, что большинство 
наших сограждан, потенциальных обладателей 
травматических механизмов, нормальны. В 
допустимых пределах адекватны и не выпустят 
заряд при первом импульсе ярости.

Наэлектризованность электората (и в свя-
зи с пандемией тоже) достигла критического 
уровня, агрессия клокочет в опасающихся за-
болеть или остаться без работы привитых и 
непривитых пациентах, но, если я выхожу на 
улицу и ко мне подступает дебил с угрозами, 
я должен иметь возможность (хотя бы визуаль-
ную) его осадить еще до того, как он ударит. И 
он должен загодя иметь возможность взвесить 
и оценить последствия своего нападения.

Такие отморозки, не дожидаясь позволе-
ний, раздобывают вожделенную разящую па-
нацею всеми возможными способами. Именно 
это и происходит. Именно в руках наиболее 
дикой, не учтенной в диспансерах шизофрени-
ческой прослойки сосредоточены нелегальные 
громы и молнии. Именно «нелегалы» держат 
первенство в обзаведении опасными игрушка-
ми. И, получается, правят бал? И, значит, это им 
потворствуют законодатели при обсуждении 
вопроса распространения и нераспростране-
ния самых грозных и самых невинных видов 
оружия. В интересах имеющих оружие, что-
бы его не было ни у кого, кроме них, и чтобы 
остальные, неимущие, жили по ужесточающим-
ся правилам: легально приобретшие оружие 
охотники с охотничьими билетами и меди-
цинскими справками о психическом здоровье 
не допускаются в самолеты и путешествуют 
по отдаленным угодьям в наземном личном 
транспорте, а имеющие возможность нанять 
личный аэроплан мафиози поднимут в воздух, 
минуя таможенный досмотр, хоть базуку, хоть 
бронетранспортер.

Криминальная прослойка в обход закона 
давно вооружилась до зубов. Перестрелка на 
Рочдельской, войны мигрантов — банальное 
тому подтверждение. А законопослушным под-
невольцам остается подчиняться распальцо-
ванным громовержцам. В конечном итоге тор-
жествует всегдашний принцип спасения самих 
себя в неспособном защитить своих обитателей 
государстве. Каждый кто во что горазд обза-
водится ножами, топорами, а может, и вилами, 
владельцы дач отстреливаются от грабителей 
из незарегистрированных винчестеров (чем 
навлекают на себя тюремные кары), мнящие 
себя наполеонами ревнивцы-неврастеники 
свободно приканчивают и расчленяют любов-
ниц в постелях (и никто не мешает им быть 
при шпагах, пищалях, палашах и порохе), а не 
владеющие виллами и венценосным помеша-
тельством (дарящим высоких покровителей и 
могущественные связи) небонапарты пребы-
вают в роли заложников и рабов у обвешанных 
огнеметами плантаторов.

Может, разрешить хотя бы пугачи?
Жертвы Брейвика имеют право оборо-

няться и остаться в живых.

От ковида умер еще один неординарный человек. Михаил Красинец — 
личность по-своему уникальная, хорошо известная среди любителей ретро-
автомобилей. Он умудрился, действуя практически на голом энтузиазме, 
собрать крупнейшую в стране коллекцию советских автомобилей — более 
350 штук. И разместил ее в полузаброшенной 
деревне на краю Тульской области. Здесь 
энтузиаст устроил Музей автомобилей СССР. 
Корреспонденту «МК» довелось бывать в 
гостях у Михаила.

ОСИРОТЕВШИЕ 
ОЛДТАЙМЕРЫ

Ковид убил хозяина 
уникальной 

коллекции 
старинных машин: 
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ЗДРАВСТВУЙ, ОРУЖИЕ… 
ДЛЯ ОСТРАСТКИ

Михаил Красинец умер от ковида.

Один из представительских «ЗИМов».

Огород «засеян» машинами.
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— Геннадий Эдуардович, на 
момент победы над ГКЧП мно-
гие считали вас вторым чело-
веком после Ельцина по уров-

ню влияния в российской управленческой 
иерархии. Оправданна ли, на ваш взгляд, 
такая оценка? 

— Да, оправданна — и с формально-
юридической точки зрения, и с точки зрения 
наших отношений с Борисом Николаевичем 
в предыдущие два года. 14 августа 1991 года 
Ельцин издал президентский указ о полно-
мочиях государственного секретаря. Масштаб 
задач, которые на него возлагались, четко 
давал понять, что это именно значительное 
лицо в государстве. В то же время и форми-
рование нашего правительства реформ, кото-
рое возглавил Борис Ельцин, а госсекретарь 
Геннадий Бурбулис был назначен первым за-
местителем председателя правительства, 
и, наконец, подписание за 150-миллионную 
Россию Беловежского соглашения прези-
дентом Борисом Ельциным и госсекретарем 
Геннадием Бурбулисом подтверждают эту 
роль и ответственность. 

— Как вы смогли занять такое положе-
ние? Как вы познакомились с Ельциным и 
стали его правой рукой? 

— В первый раз я его увидел, когда он, 
будучи первым секретарем Свердловского 
обкома партии, проводил в Доме политпрос-
вещения встречу с преподавателями обще-
ственных наук. Он уже тогда славился своими 
нестандартными и незаурядными поступка-
ми. На этой первой встрече я стал свидете-
лем одного из них. Студент Свердловского 
института народного хозяйства рассказал 
о безобразиях в столовой своего вуза. Без 
каких-либо колебаний Ельцин сразу отправил 
своего помощника разбираться на месте. 
Встреча в Доме политпросвещения еще не 
закончилась, а этот помощник уже вернулся, 
рассказал об увиденном, и Ельцин тут же на 
месте объявил о принятых им решениях по 
исправлению ситуации. Помню еще, что на во-
прос, что вы читаете, он без колебаний ответил: 
читаю все, что рекомендуют мои дочери. Сам 
люблю читать Чехова и Пушкина, но стараюсь 
читать то, что читает современная молодежь. 
Все в Ельцине вибрировало, говорило о том, 
что перед нами незаурядный человек, сози-
датель каких-то новых пространств. 

— Какие воспоминания у вас остались 
о моменте, когда вы узнали о создании 
ГКЧП? Как вы тогда оценивали ваши шансы 
остаться на свободе в течение ближайших 
24 часов? 

— Я не помню никаких особых треволне-
ний. Александр Коржаков позвонил, кратко 
сообщил, что произошло, и сказал, что Борис 
Николаевич нас ждет в своем доме в Архан-
гельском. Пять минут я собирался, еще три 
минуты потребовалось на то, чтобы дойти от 
своей служебной дачи до дачи президента. 
У меня в тот момент было состояние пред-
сказуемой неожиданности. В течение многих 
месяцев до 19 августа 1991 года мы постоянно 
участвовали в больших и малых конфликтах. 
Мы уже были перегружены и переполнены ис-
пытаниями максимального класса и масштаба 
с непредсказуемыми последствиями. У нас 
была то ли такая психологическая перегрузка 
и душевная усталость, то ли, наоборот, такая 
основательность и заполненность сложнейши-
ми проблемами и необходимостью их решать, 
что на то, чтобы возбужденно реагировать на 
произошедшее как на катастрофу, не было 
ни времени, ни желания, ни сил. Я пошел, 
почти побежал. Вскоре подъехали Собчак 
и Лужков. Все наши — Шахрай, Хасбулатов, 
Полторанин, — они жили поблизости и тоже 
очень быстро подошли. В процессе нашего 
взволнованного разговора родилась блестя-
щая идея обращения к народу с призывом к 

гражданскому неповиновению и даже еще 
более блестящая идея взять под защиту пре-
зидента Горбачева. 

— Как в момент победы на ГКЧП вы 
себе представляли будущее? 

— Уже тогда у меня было очень четкое 
понимание, что ГКЧП радикально изменил в 
нашей жизни. Путч ГКЧП — это политический 
Чернобыль партийно-советской тоталитар-
ной империи. Образ Чернобыля, я думаю, 
яркий, правильный и понятный — взрыв, ра-
диация, рушится остов всей империи пар-
тийной диктатуры с такими ее атрибутами, 
как всевластие спецслужб и максимальный 
контроль государства над жизненными ре-
сурсами страны. Но вот что стало заметным с 
высоты прошедших десятилетий. КПСС давно 
рухнула, мы уже тридцать лет живем в новой 
стране, в новом государстве. Но та радиация 
по-прежнему продолжает свое вредоносное 
воздействие. 

— А какой такой «радиацией» мож-
но объяснить тот факт, что руководите-
ли обороны Белого дома от ГКЧП вскоре 
станут злейшими врагами? Было у вас 
предчувствие, что Руцкой и Хасбулатов 
превратятся в непримиримых оппонентов 
команды Ельцина? 

— Нет, конечно. Но расскажу вам историю 
из своей личной биографии. Наши отношения 
с Борисом Николаевичем были не только от-
ношениями руководителя и подчиненного, но 
и отношениями друзей и соратников. Между 
нами тогда было такое доверие и была до-
стигнута договоренность, что если мы идем 
на президентство, то в качестве своего вице-
президента Борис Николаевич предлагает 
меня. Считал ли я это заслуженным и спра-
ведливым? В принципе да. Но тут звонит 
Борис Николаевич и просит зайти. Захожу, 
он говорит: «Мы с вами очень хорошо пони-
маем друг друга. Но есть предварительный 
опрос, который показывает, что ваша фамилия 
для российского избирателя звучит немно-
го неудобно. Чтобы избежать в этой связи 

возможных потерь голосов, я принял решение 
предложить в качестве вице-президента Руц-
кого Александра Владимировича». Я ответил: 
«Борис Николаевич, если вы решили, то будем 
работать. Выборы мы обязательно выиграем. 
Но, извините, это ошибка!» 

Так и получилось. Осенью 1991 года на-
чинает работу наше правительство. Руцкой 
не совсем понимает, что это за рыночные 
реформы и кому они нужны. Тогда возникает 
идея поручить ему курировать сельское хозяй-
ство. Там трудно что-то радикальное сделать в 
одиночку. И навредить возможностей тоже по-
меньше. Так случилось, что Руцкой по разным 
причинам не принял наш молодой коллектив 
реформаторов. Вот и произошло, что человек 
как член команды был потерян. 

— Как получилось, что Хасбулатов был 
потерян как член команды? 

— В условиях, когда летом 1990 года пер-
вого заместителя председателя Верховного 
совета надо было избрать из числа представи-
телей национальных республик, кандидатура 
Хасбулатова казалась хорошим временным 
компромиссом. Когда год с небольшим спустя 
речь зашла об избрании сменщика Ельцина 
на посту председателя Верховного совета, 
на эту должность была хорошая кандидатура 
— Шахрай Сергей Михайлович. Но из разных 
источников возникла идея поддержать Хасбу-
латова: вузовский работник, ученый, писал 
книги, разоблачал советскую бюрократию, не 
был замешан в каких-либо предосудительных 
действиях. Борис Николаевич, имея огромный 
кадровый опыт, выбрал Руслана Имрановича. 
Шаг за шагом, день за днем Хасбулатов стано-
вится отчаянным оппонентом команды рефор-
маторов. А кто у них лидер? Бурбулис. Надо с 
ним как-то расправиться. В лице Хасбулатова 
проявилась сложность этой предельной эпо-
хи. Для человеческих отношений в политике 
первичен не эгоизм-прагматизм, а духовно-
нравственная порядочность. Со временем я 
понял, что Руслан Хасбулатов — уникальный 
человек. Есть люди и их поступки, моральные 
и аморальные. Он из этой небольшой породы 
людей, которые живут вне морали. 

— Может, здесь дело не в моральных 
качествах того или иного политика, а в 
том, что, имея после победы над ГКЧП 
полную свободу маневра, вы не провели 

конституционную реформу — не устранили 
двоевластие между Съездом народных 
депутатов и президентом? Ведь таким 
способом можно было бы избежать октя-
бря 1993 года, разве не так? 

— «Гладко было на бумаге, но забыли про 
овраги, а по ним ходить». Нас всех и меня в 
частности до сих пор упрекают в том, что мы 
не провели люстрацию, в том, что после бле-
стящей победы над ГКЧП мы не распустили 
советы и не сформировали новые предста-
вительные органы власти. Но нельзя забы-
вать, что мы победили ГКЧП, но не победили 
корневую систему тоталитарно-имперской 
страны. По большому счету мы получили не 
власть, а минное поле безвластия. Никто, 
кроме нас, не знал, что ГКЧП в той или иной 
форме поддержали руководители большин-
ства субъектов Российской Федерации. И в 
этой ситуации нельзя было объявлять о ро-
спуске советов. Система и так была хрупкой 
и требующей ежедневного балансирования. 
Добавьте к этому еще такую проблему, как 
отсутствие достаточного количества про-
фессиональных квалифицированных кадров. 
Когда летом 1991 года мы приняли решение 
учредить институт представителей прези-
дента в субъектах Федерации, даже на эти 
штучные должности было очень трудно по-
добрать людей, отвечающих этому статусу. 
Теоретически вы правы. Но практически у 
нас не было такой возможности.

— «Мы победили ГКЧП, но не побе-
дили корневую систему тоталитарно-
имперской страны» — что же тогда к ав-
густу 1991 года удалось реально поменять 
в нашей жизни? 

— Мы создали правительство реформ, 
пусть краткосрочное, но зато самое настоя-
щее правительство меритократов (мерито-
кратия — власть достойных) — людей, соче-
тающих в себе высокий профессионализм, 
трудолюбие, добросовестность, высокую 
порядочность, максимальную заинтересо-
ванность в общественном благе. Этот факт 

из истории никуда не денешь и никуда не 
вымараешь. Август 1991-го — это все равно 
корневое событие в нашей отечественной 
истории. Уже 24 августа 1991 года де-факто 
Советского Союза не существовало. Провал 
ГКЧП позволил нам сформулировать юриди-
чески безупречную формулу Беловежского 
соглашения. 

— Думаю, что по поводу «юридической 
безупречности Беловежского соглашения» 
очень многие захотят с вами поспорить в 
самой что ни на есть жесткой форме. 

— В декабре 1991 года нам удалось пре-
дотвратить угрозу кровавого передела совет-
ского наследства в неуправляемом формате. 
Нам удалось согласовать, а в дальнейшем и 
реализовать передачу арсеналов ядерного 
оружия из Украины, Белоруссии и Казахстана в 

Россию. Представьте на секунду, что могло бы 
случиться со всей Европой и со всем постсо-
ветским пространством в минувшие тридцать 
лет, если бы мы этого не сделали. 

— Как вы считаете: если бы не было 
ГКЧП, был ли шанс сохранить Союз? 

— Мы очень серьезно относились к за-
тянувшимся переговорам лидеров союзных 
республик в Ново-Огареве. Мы считали очень 
важной задачей подписать новый Союзный 
договор. С первого дня переговоров мы 
убеждали Горбачева взять за основу ново-
го союза конструкцию, основанную на дву-
сторонних договорах — Россия–Украина, 
Россия–Белоруссия, Россия–Казахстан, 
Казахстан–Украина и так далее. Мы доказы-
вали Горбачеву, что в этом будет важная и по-
лезная новизна. Республики между собой сами 
согласуют, как организовать жизнь по-новому. 
На это Горбачев отвечал: а где же я в этой но-
вой конструкции, где же в ней Кремль? Что вы 
там накуролесили? Нет, пусть будет союзная 
брюшина! В результате итоговый текст подго-
товленного к подписанию Союзного договора 
получился несколько несуразным. После его 
обнародования мы даже получили письмо на-
ших восьми ведущих демократов, которые не 
без оснований указывали, что участие России 
в этом образовании неприемлемо. Теряется 
наш суверенитет, и непонятно, куда нас зовут. 
В их позиции была своя правда. Но мы считали, 
что это последний шанс трансформировать 
тоталитарно-имперскую систему эволюци-
онным путем в новое качество. Это нас очень 
сильно сплотило. Конечно, к планируемой 
дате подписания нового Союзного договора 
значительная часть республик уже заняли 
самостоятельную позицию: вся Прибалтика, 
Грузия, Молдова, Армения и так далее. Но с 
нашей стороны до последнего момента не 
было даже намека на какие-то деструктивные 
действия. 

— Допустим, Союзный договор, осно-
ванный на таких принципах, подписали 
бы десять республик. Получается сорок 
пять двусторонних договоров. Можно ли 
всерьез считать работоспособной такую 
конструкцию? 

— Это правильное замечание. Но сквоз-
ная основа таких двусторонних договоров 
была уже выстрадана и выверена. Но мы не по-
нимали, что в этой новой системе будет делать 
кремлевский центр, президент Горбачев. 

— То есть Горбачев был прав: места 
для него в новой системе действительно 
не было? 

— Не было. Но мы не были совсем уж 
безжалостны к судьбе Михаила Сергееви-
ча. Мы считали его выдающимся деятелем 
отечественной и мировой истории. Мы гор-
дились его авторитетом на международной 
арене. Идеи нового мышления были предъ-
явлены миру голосом Михаила Сергеевича. 
Но, будучи талантливым и даже виртуозным 
представителем советской системы в миро-
вом сообществе, он сделал эти представи-
тельские функции своим приоритетом. Но 
в стране экономическое хозяйство было до 
предела измождено. Мы были травмированы 
этой бесконечной милитаризацией, гонкой 
вооружений. Мы потеряли даже зачатки косы-
гинской экономической реформы. С этим со 
всем надо было работать 24 часа в сутки. Но 
Горбачев этого не делал. Он сам себя вытеснил 
из реальной внутренней политики. 

— Когда всеобщая эйфория от победы 
над ГКЧП закончилась, многие из тех, кто 
в августе поддержал Ельцина, испытали 
чувство горького разочарования. Мол, нас 

использовали и предали. Считаете ли вы 
такие чувства оправданными? 

— Хочу для начала с вами поспорить по 
поводу «всеобщей эйфории». Россия — очень 
большая и очень разная страна. Есть Рос-
сия мегаполисов, а есть Россия сельская, 
дальняя и в высшей степени неразвитая. Есть 
ресурсные территории, а есть абсолютно до-
тационные. Эйфория от победы над ГКЧП не 
была настроением большинства населения 
страны и большинства корпоративной поли-
тической элиты. Наоборот, у этой элиты было 
колоссальное разочарование в произошед-
шем. На пятом съезде народных депутатов 
РСФСР в октябре 1991 года Борис Николаевич 
сделал доклад об основных направлениях 
экономической политики и раскрыл некоторые 
задачи планируемых ключевых системных 
реформ. Сразу после этого мы попросили на-
делить президента Ельцина как нашего лидера 
полномочиями председателя правительства 
реформ. Это было вынужденное решение. Но 
правда жизни заключалась в том, что одни 
депутаты искренне голосовали за Ельцина 
как председателя правительства, веря в ре-
формы, а другие голосовали за то, чтобы 
президент, образно выражаясь, «сломал себе 

шею» и им представилась бы возможность с 
нами разобраться.

— Про мотивацию элиты вы все сказа-
ли очень убедительно. Но что вы можете 
сказать про тех поддержавших Ельцина в 
августе 1991 года простых людей, которые 
совсем не ожидали, что долгожданные 
экономические реформы проедутся по 
ним паровым катком? 

— Главной проблемой, которая стояла 
перед новым правительством, была проблема 
физического выживания страны. Мы начали 
экономические реформы на фоне абсолютно 
опустошенной экономики. Перед нами стояли 
вопросы, чем кормить людей, чем отапливать 
их жилища и предприятия в зимний сезон? 
Как у первого заместителя правительства у 
меня были чрезвычайные полномочия. Каждый 
вечер ближе к 24 часам я подписывал разна-
рядку в регионы о выемках из госрезерва: 
куда и сколько муки, куда и сколько горючего, 
куда металла, куда все то, что обеспечивает 
повседневное выживание, направить с утра. 
И каждое из этих решений мне приходилось 

принимать под мощным прессингом. Напри-
мер, мэр Юрий Лужков много раз предупре-
ждал о том, что Москве угрожает самый на-
стоящий голод. Мы действовали осознанно, 
целенаправленно, но во многих отношениях 
вынужденно.  Сформированное в 1990 году 
первое российское правительство премьера 
Ивана Силаева терпеливо выжидало лучших 
времен. Мы выбрали другой путь. 

— Если бы у вас была возможность 
вернуться в август 1991 года и после-
дующие месяцы, что бы вы сделали по-
другому? Что у вас, с вашей точки зрения, 
тогда не получилось? 

— Мы не смогли в те дни и месяцы убедить 
Бориса Николаевича в том, что такие масштаб-
ные преобразования не могут базироваться 
на временном энтузиазме народного дове-
рия. Нужны были институты, структуризация 
активного населения. Банально выражаясь, 
нужна была полноценная и здоровая пре-
зидентская партия. Ельцин категорически 
это отверг. Он сказал: «Не хочу возрождать 
КПСС!». Борис Николаевич считал, что он на-
родный президент — первый в тысячелетней 
отечественной истории! 

— А когда и почему этот «первый в 
отечественной истории народный пре-
зидент» к вам охладел? 

— Это все копилось постепенно. Хасбула-
тов и другие постоянно говорили президенту, 
мол, Бурбулис всюду сует свой нос. Разумеет-
ся, в какой-то момент в наших межличностных 
отношениях с Ельциным наступила усталость. 
Я по натуре корректный и деликатный человек. 
Для меня неприемлемо было панибратство. 
И у меня был свой взгляд на уместность тех 
или иных дружеских традиций и связанных с 
ними перегрузок. Этим, разумеется, некото-
рые коллеги пользовались. Типа «никогда не 
знаешь, что на уме у этого настырного литовца, 
лучше бы вам, Борис Николаевич, отдохнуть 
от него!». 

— Оглядываясь назад, как думаете, 
не зря ли все это было — вся та наивная 
эйфория, все те наивные надежды? 

— Та потрясающая революция свободы 
не могла быть зря. Победа Ельцина на пре-
зидентских выборах июня 1991 года заро-
дила в людях очень сильную надежду. ГКЧП 
и по своему составу, и по своей стилистике, 
и по той агрессивности задач, которые они 
ставили перед собой, был вызовом для нор-
мальных людей. Пусть это прозвучит немного 
пафосно, но вспомните знаменитые строчки 
классика: «Пока свободою горим, пока сердца 
для чести живы, мой друг, отчизне посвятим 
души прекрасные порывы!». Живое кольцо во-
круг Белого дома было уникальным событием 
отечественной истории. И эта сплоченность 
принесла свои очень важные результаты. По 
итогам августа 1991 года Россия перешла на 
рельсы рыночной экономики. Россия обрела 
полноценную независимость и статус миро-
вой державы.

Тем самым был завершен разрушитель-
ный, изнурительный и утомительный период 
«холодной войны».

— А она точно завершилась? Ни-
кто случайно не забыл сказать об этом 
американцам? 

— Мне было обидно и грустно, когда по-
сле подписания декларации об окончании 
«холодной войны» на встрече Буша и Ельцина 
в загородной резиденции президента США в 
Кэмп-Дэвиде 2 февраля 1992 года США вдруг 
посчитали себя победителями в этой войне. 
Это и необоснованно, и неадекватно. 

Михаил РОСТОВСКИЙ.
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ИГРЫ ПАТРИОТОВ6
Организатор торгов ООО «Консалтинг и Антикризисное управление» (ОГРН 1072468008678, ИНН 2463200346), 

почтовый адрес: 660041, г. Красноярск, а/я 12179; адрес электронной почты: kau.ooo@mail.ru; тел./факс: 
+7(391) 256-22-26, сообщает о проведении повторных торгов по продаже имущества Акционерного общества 
«Ремонтно-Эксплуатационное управление». Открытые торги в форме аукциона проводятся в электронной форме 
на электронной торговой площадке ООО «ПРОМ-Консалтинг» (promkonsalt.ru) 29 сентября 2021 г. в 10 часов 00 
мин. (время московское). Предметом торгов является следующее имущество:

Победителем торгов признается участник, предложив-
ший в ходе торгов наиболее высокую цену.

Задаток в размере 20 (двадцать) процентов от началь-
ной цены продажи лота должен быть перечислен в срок 
не позднее даты и времени окончания приема заявок по 
следующим реквизитам: р/сч 40702810500040000876 в 
ПАО Банк ВТБ г. Москва, к/сч № 30101810700000000187, 
БИК 044525187. Получатель АО «РЭУ» ИНН 7714783092, 
КПП 770401001.

Ознакомление с необходимой информацией, докумен-
тами и характеристиками имущества осуществляется с 
23.08.2021 по 24.09.2021 (включительно), в рабочие дни 
с 09.00 до 12.00 (время местное), по адресам: г. Москва, 
Хорошевское шоссе, д. 32, стр. 3 или г. Красноярск, ул. 
Телевизорная, д. 1, стр. 7, пом. 8.

Подача заявок на участие в торгах с приложением необ-
ходимых документов осуществляется на электронной тор-
говой площадке ООО «ПРОМ-Консалтинг» (promkonsalt.ru) 
с 00 час. 00 мин. 23.08.2021 до 23 час. 59 мин. 24.09.2021 
по московскому времени.

Шаг торгов составляет — 5 (пять) процентов от на-
чальной цены продажи лота.

Подробная информация о характеристиках и стои-
мости имущества предоставляется заинтересованным 
в приобретении имущества лицам на электронную по-
чту при направлении запроса о предоставлении такой 
информации на электронную почту организатора торгов.

Ознакомление с проектами договора о задатке и до-
говора купли-продажи осуществляется на электронной 
торговой площадке.

Заявка на участие в торгах оформляется в форме 
электронного документа и должна содержать следующие 
сведения: фирменное наименование (наименование), 
сведения об организационно-правовой форме, о месте 
нахождения, почтовый адрес (для юридического лица), 
фамилию, имя, отчество, паспортные данные, сведения 
о месте жительства (для физического лица), номер кон-
тактного телефона, адрес электронной почты, сведения о 
наличии или об отсутствии заинтересованности заявителя 
по отношению к должнику, кредиторам, арбитражному 
управляющему и о характере этой заинтересованности, 
сведения об участии в капитале заявителя арбитражного 
управляющего, а также сведения о заявителе, саморегу-
лируемой организации арбитражных управляющих, чле-
ном или руководителем которой является арбитражный 
управляющий; а также иные сведения в соответствии с 
положениями ФЗ «О несостоятельности (банкротстве)» 
№127-ФЗ, Приказа МЭР РФ от 23.07.2015 г. № 495, 
Регламента проведения открытых торгов в электронной 
форме, утвержденного ООО «ПРОМ-Консалтинг».

К заявке на участие в торгах должны прилагаться 
следующие документы: выписка из ЕГРЮЛ или засви-
детельствованная в нотариальном порядке копия такой 
выписки (для юридического лица), выписка из ЕГРИП или 
засвидетельствованная в нотариальном порядке копия 
такой выписки (для индивидуального предпринимате-
ля), копии документов, удостоверяющих личность (для 

физического лица), надлежащим образом заверенный 
перевод на русский язык документов о государственной 
регистрации юридического лица или государственной 
регистрации физического лица в качестве индивидуаль-
ного предпринимателя в соответствии с законодатель-
ством соответствующего государства (для иностранного 
лица); копии документов, подтверждающих полномочия 
лица на осуществление действий от имени заявителя, а 
также иные сведения в соответствии с положениями ФЗ 
«О несостоятельности (банкротстве)» №127-ФЗ, Приказа 
МЭР РФ от 23.07.2015 г. № 495, Регламента проведения 
открытых торгов в электронной форме, утвержденного 
ООО «ПРОМ-Консалтинг».

К участию в торгах допускаются лица, представившие 
надлежащим образом оформленные заявку на участие в 
торгах и необходимые документы, содержащие досто-
верные сведения, и обеспечившие поступление задатка 
на указанный в сообщении счет на дату составления 
протокола об определении участников торгов.

По итогам проведения торгов организатор торгов 
утверждает протокол о результатах проведения торгов, 
который размещается на электронной площадке, а также 
в течение 2-х рабочих дней с даты его подписания направ-
ляется победителю торгов и конкурсному управляющему.

В течение 5-ти дней с даты подписания протокола о 
результатах торгов конкурсный управляющий направляет 
победителю торгов предложение заключить договор куп-
ли-продажи имущества. В случае отказа или уклонения 
победителя торгов от подписания данного договора в 
течение 5-ти дней с даты получения указанного пред-
ложения конкурсного управляющего внесенный задаток 
ему не возвращается, и конкурсный управляющий вправе 
предложить заключить договор купли-продажи имущества 
участнику торгов, которым предложена наиболее высо-
кая цена по сравнению с ценой, предложенной другими 
участниками торгов, за исключением победителя торгов.

Победитель торгов обязан в течение 30 (тридцати) 
дней со дня заключения договора купли-продажи иму-
щества оплатить стоимость приобретенного имущества 
(за вычетом внесенного задатка) путем перечисления 
денежных средств по следующим реквизитам: р/сч 
40502810200010003707 в ООО «Универсальный фондо-
вый банк», БИК 044525488, к/сч 30101810945250000488. 
Получатель АО «РЭУ» ИНН 7714783092, КПП 770401001.

Торги № 2228-ОАОФ и 2229-ОАОФ, проводившиеся на 
электронной торговой площадке ООО «ПРОМ-Консалтинг» 
(promkonsalt.ru), признаны несостоявшимися в связи с 
отсутствием заявок.

АО «РЭУ»: 119021, г. Москва, пр. Комсомольский, д. 18, 
корп. 3, ИНН 7714783092, ОГРН 1097746358412; Конкурс-
ное производство введено Решением Арбитражного суда 
города Москвы от 23.09.2015 по делу № А40-55638/14; 
Конкурсный управляющий Кацер Евгений Игоревич: 
ИНН 246200601836, СНИЛС 029-733-192 70, 660041, 
г. Красноярск, а/я 12161; НП СРО АУ «РАЗВИТИЕ»: 
ОГРН 1077799003435, ИНН 7703392442, 117105, г. Мо-
сква, Варшавское шоссе, д.1, стр.1-2, комната 36.

Лот  Наименование дебитора ИНН Сумма Начальная
№  Дебитора задолженности цена продажи
   (руб.) (руб.)

721 ГУП «Камчатскбургеотермия» 4101022390 860 215,32 774 193,79
722 ГУП «Камчатскбургеотермия» 4101022390 200 000,00 180 000,00
723 ГУП «Камчатскбургеотермия» 4101022390 3 237 681,35 2 913 913,22
724 ГУП «Камчатскбургеотермия» 4101022390 782 047,49 703 842,74
725 ГУП «Камчатскбургеотермия» 4101022390 71 125,67 64 013,10
726 ГУП «Камчатскбургеотермия» 4101022390 484 854,33 436 368,90
727 ЗАО «Компания Аэроком» 7711025492 1 467 908,28 1 321 117,45
728 АО «356 УНР» 4101129872 1 993 000,00 1 793 700,00
729 МУП «Гор.УЖКХ» 6607001454 413 557,79 372 202,01
730 ООО «УК Ремстройсервис» 7105519692 1 539 922,72 1 385 930,45
731 ООО УК «ГАРАНТ» 7104068119 1 468 503,31 1 321 652,98
732 ОАО фирма «РЭМС» 7105014532 260 866,44 234 779,80
733 ООО «Недвижимость и строительство» 7720763425 448 957,81 404 062,03
734 ЗАО «Домоуправ» 7104518022 240 394,51 216 355,06
735 ЗАО «Градсервис» 7105515610 290 374,16 261 336,74
736 МУП «Ростовкоммунэнерго» 7609023007 1 108 300,53 997 470,48
737 МУП «Ростовкоммунэнерго» 7609023007 563 950,09 507 555,08
738 ООО «УК «Комсервис» 7130505076 230 497,37 207 447,63
739 ОАО «Пошехонская теплосеть» 7624004506 62 668,79 56 401,91
740 АО «ЯГК» 7604178769 52 480,02 47 232,02
741 АО «ЯГК» 7604178769 57 647,68 51 882,91
742 ООО «Мосэкспо-Металл» 7728120634 175 742,07 158 167,86
743 АО «БРЯНСКИЕ КОММУНАЛЬНЫЕ СИСТЕМЫ» 3250066722 29 256,77 26 331,09
744 МУП «Жилищник» Володарского района 5214006023 6 333 681,29 5 700 313,16
745 МУП «Жилищник» Володарского района 5214006023 13 885 535,24 12 496 981,72
746 ООО «УК ЭЛЕСАН» 3321033645 6 646 146,48 5 981 531,83
747 АО «ОБОРОНЭНЕРГОСБЫТ» 7704731218 2 239 173,42 2 015 256,08
748 АО «ОБОРОНЭНЕРГОСБЫТ» 7704731218 493 884 692,00 444 496 222,80
749 АО «ВМО» 5056011395 21 063 265,24 18 956 938,72
750 АО «ВМО» 5056011395 95 138,69 85 624,82
751 АО «ВМО» 5056011395 3 989 541,04 3 590 586,94
752 МУП «ВКХ» 6910013919 102 352,36 92 117,12
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Решением Арбитражного суда г. Москвы от 
29.11.2019 г. (резолютивная часть от 18.11.19 г.) по делу 
А40-42343/2019-184-48 Общество с ограниченной от-
ветственностью «Сберстройинвест» (ИНН 7734136640, 
ОГРН 1037739572320, 125310, г. Москва, Пятницкое 
ш., д. 45) признано банкротом, в отношении него от-
крыто конкурсное производство. Конкурсным управ-
ляющим утвержден Яровиков Сергей Васильевич (ИНН 
772265005178, СНИЛС 048-620-771 69, 109052 г. Москва, 
а/я 131, для Яровикова С.В., paucfo095@gmail.com, тел. 
84995798018), член Ассоциации «Саморегулируемая 
организация арбитражных управляющих Централь-
ного федерального округа» (регистрационный номер 
002; ИНН 7705431418 , ОГРН 1027700542209; 115191, 
г. Москва, Гамсоновский пер., дом 2, стр. 1, подъезд 
6, этаж 1, пом. 85-94, юр. адрес:109316, г. Москва, 
Остаповский проезд, д.3, стр. 6, оф. 201). Организатор 
торгов — ООО «Консалт-Проект» (ИНН 7717611623, 

ОГРН 1087746213500, г. Москва, Смирновская 
улица, дом 25 строение 3, этаж 3 помещение 05, 
konsalt-torgi@mail.ru, тел. 7 916 336-78-60) сообщает, 
что победителем торгов в форме публичного предло-
жения по продаже имущества Должника (публикация в 
газете «Коммерсантъ» от 29.05.2021, код торгов на ЭТП 
ELECTRO-TORGI.RU «0030844»), входящего в состав 
лота: № 1 признана ИП Сизова Татьяна Анатольевна 
(ИНН 773381822528). Цена, предложенная победителем 
по лоту № 1:34 000 000 руб. Победитель не является 
заинтересованным лицом по отношению к должнику, 
кредиторам, конкурсному управляющему,в капита-
ле победителя торгов конкурсный управляющий,СРО 
арбитражных управляющих, членом или руководи-
телем которой является конкурсный управляющий, 
не участвует.

Следующее судебное заседание по делу о банкрот-
стве 18.10.21 г.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Организатор торгов — ООО «ПарадизГрупп»
(ОГРН 1087746580415; ИНН 7724660950; почтовый 
адрес: 109147, г. Москва, а/я 33; адрес эл. почты: 
torgi_3@paradise-group.ru; тел.: 8(499)3918356) со-
общает, что в торгах по продаже имущества АО 
«ГТС» (ОГРН 1035007559058, ИНН 5038040611, 
адрес: 143005, МО, г. Одинцово, ул. Чистяковой,
д. 30), признано банкротом решением Арбитраж-
ного суда Московской области от 11.01.2019 г. по 
делу № А41-94269/2017, Определением (резолю-
тивная часть) Арбитражного суда Московской об-
ласти от 21.08.2019 конкурсным управляющим 
утвержден Михайлов Александр Русланович (СНИЛС
161-774-272 78, ИНН 771586347742, адрес для на-
правления корреспонденции: 129226, г.Москва, 

а/я 44), член МСО ПАУ (ИНН: 7705494552,
ОГРН: 1037705027249, юридический адрес: 109240,
г. Москва, Котельническая наб., д.17, почтовый 
адрес: 119071, г. Москва, Ленинский проспект, д. 29,
стр. 8),  проводимых на условиях, опубликованных в 
газете «КоммерсантЪ» №73 от 24.04.2021 (сообще-
ние № 34010022042) и №77 от 30.04.2021 (сообще-
ние №34010022226), победителем признано ООО 
«Управляющая компания Жилконтроль и эксплуатация»
(ИНН 9725005010), предложившее цену —
81 115 721,19 руб. Победитель заинтересованным 
лицом по отношению к должнику, кредиторам, кон-
курному управляющему не является. Конкурсный 
управляющий, Ассоциация «МСО ПАУ» в капитале 
победителя не участвуют.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Продажа автотранспорта в г. Оренбург.
Торги в виде аукциона на повышение в электронной 

форме. 
Собственник имущества ООО «Газпром добыча 

Оренбург», 
Тюнина Анна Владимировна, тел. (3532) 730-336,
a.tyunina@gdo.gazprom.ru, 
Волженцев Вячеслав Игоревич, 731-474,
v.volzhentsev@gdo.gazprom.ru.
Организатор аукциона: ООО «Полярис», 
Сергеева Александра Сергеевна 
89111520100, 89120722823, polarisz89@yahoo.com. 
Оператор электронной площадки: ООО «ЭТП ГПБ», 

https://etp.gpb.ru/ 8 (800) 1006622, 8 (495) 2760051.

Срок приема заявок: с 20.08.2021 10:00 мск по 
20.09.2021 до 16:00 мск. Дата аукциона: 22.09.2021.

Выставляемое на торги имущество: Спецтехника 
и автотранспорт (всего 28 лотов) в Оренбурге), под-
робный перечень, спецификация и цены, условия тор-
гов, а также иная информация представлены на сайте 
www.polaris89.ru.  

По вопросу осмотра имущества обращаться в рабочие 
дни с 08-00 до 17-30 часов: 
Тимофеев Евгений Владимирович,
тел. 8(3532) 730-027, e.timofeev@gdo.gazprom.ru; 
Мужиков Михаил Васильевич 8(3532)731-047,
m.muzhikov@gdo.gazprom.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Организатор торгов ООО «Межрегионконсалт» 
(302004, г. Орел, ул. 3-я Курская, д. 15, пом. 4,
оф. 16, e-mail: mail@mrk.trade, тел. 8-920-825-8648), 
действующее по поручению конкурсного управляющего 
Латышева Бориса Викторовича (302004, г. Орел, ул. 
3-я Курская, д. 15, (4862)54-21-95, ИНН 575300568391, 
СНИЛС 046-977-98335), действующего на основании 
Решения Арбитражного суда г. Москвы от 27.02.2017 
г. по делу №А40-19855/2016, являющегося членом 
Ассоциации МСРО «Содействие» (302004, г. Орел, ул. 
3-я Курская, д. 15, пом. 6, оф. 14, ИНН 5752030226,

ОГРН 1025700780071), сообщает о результатах от-
крытых повторных торгов по продаже имущества 
Общества с ограниченной ответственностью «Тор-
говый Дом «Висма-Центр» (ООО «Торговый Дом 
«Висма-Центр») (115088, г. Москва, ул. Южнопортовая,
д. 15, стр. 1, ИНН 7728676728, ОГРН 5087746438148,
СНИЛС 087505001735) в электронной фор-
ме на электронной площадке ООО «МЭТС»
(www.m-ets.ru, торги №68923-ОАЗФ). Торги по лотам 
признаны несостоявшимися в связи с отсутствием 
заявок на участие в торгах. НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Организатор торгов — конкурсный управляющий
Сполуденная Светлана Владимировна (302004, г. Орел, 
ул. 3-я Курская, д. 15, 4 этаж; тел.: 8-993-235-37-37, 
e-mail: sv.3737@yandex.ru, ИНН 575307117983; СНИЛС 
140-638-248 45), действующая на основании Решения 
Арбитражного суда г. Москвы по делу №А40-215279/2019 
от 22.09.2020 г., являющаяся членом Ассоциации МСРО 
«Содействие» (302004, г. Орел, ул. 3-я Курская, д. 15, 
пом. 6, оф. 14, ИНН 5752030226, ОГРН 1025700780071), 
сообщает о результатах открытых торгов посредством 
публичного предложения по продаже имущества Об-
щества с ограниченной ответственностью «Ракурс» 
(ООО «Ракурс») (111141, г. Москва, проспект Зелё-
ный, д.3/10, стр.15, ИНН 7720554439, КПП 772001001,
ОГРН 1067746669528, СНИЛС 087401046152) в элек-
тронной форме на электронной площадке ООО «МЭТС» 

(www.m-ets.ru) (торги № 68543-ОТПП). По лоту №1 по-
бедителем торгов признан участник торгов Общество с 
ограниченной ответственностью «Кроношпан» (140341, 
Московская область, город Егорьевск, поселок Новый, 
владение 100; ИНН:5011021227 ОГРН:1025001467259), 
предложивший цену в размере 91 815,26 руб. Сведе-
ния о наличии или об отсутствии заинтересованности 
победителя по отношению к должнику, кредиторам, 
арбитражному управляющему и о характере этой за-
интересованности: Требования Общества с ограни-
ченной ответственностью «Кроношпан» включены в Ре-
естр требований кредиторов Должника. Арбитражный 
управляющий, саморегулируемая организация арби-
тражных управляющих в капитале победителя торгов 
не участвуют.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Подать заявку на публикацию сообщений о банкротстве должника можно в электронном виде 
на адрес grishakova@mk.ru или по телефону: (495) 781-47-43, Гришакова Елена.
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Исповедь 
ДУБЛЕРА ЕЛЬЦИНА 

Президент РФ Борис Ельцин, его супруга Наина Ельцина и Геннадий  
Бурбулис на концерте оркестра «Виртуозы Москвы».

Геннадий  Бурбулис, Шамиль Тарпищев, Борис Ельцин и директор 
Кубка Кремля Юджин Скотт.
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Если говорить о России, то с 2014 года 
количество домашних животных вы-
росло на 14%: причем кошек заводят 
вдвое больше, чем собак. Лидеры по 
числу домашних животных — США и 
Китай. 

За последние два года количество поездок 
с домашними животными выросло в 5 раз. В 
ходе исследования было выяснено, что 39% 
владельцев берут своих питомцев с собой в 
отпуск, в то же время 61% оставляет их дома 
по нескольким причинам: 

— считают перелет большим стрессом 
для питомца;

— не хотят вникать в процедуру оформле-
ния документов и считают ее сложной;

— не могут позволить себе поездку с пи-
томцем из-за ограничений в финансах. 

С ЧЕГО НАЧАТЬ?
Организовать путешествие с питомцем и 

правда задача не из простых, несмотря на то 
что сейчас существует огромное количество 
отелей, ресторанов и других мест, которые с 
радостью встретят четвероногих гостей. Чтобы 
упростить себе организацию такой поездки и 
ничего не упустить, подготовиться к ней точно 
стоит заранее. 

ЗДОРОВЬЕ ПИТОМЦА
Первое, о чем стоит задуматься перед на-

чалом путешествия, — позволяет ли состояние 
животного вообще куда-то ехать, а в особен-
ности лететь. Если ваш питомец еще маленький 
или, напротив, возрастной, а может, у питомца 
есть проблемы со здоровьем — в таком случае 
дополнительная нагрузка и стресс для него 
будут совсем ни к чему. Для некоторых пород 
(мопсы, пекинесы, бульдоги, персидские коты) 
и вовсе есть противопоказания к перелетам: 
эти породы хуже переносят кислородную не-
достаточность — из-за перепадов давления в 
самолете у животного может начаться удушье. А 
в совокупности с возрастом или хроническими 
заболеваниями такая поездка может плохо 

отразиться на состоянии здоровья вашего 
питомца. Так что перед началом путешествия 
стоит посетить ветеринара и проконсульти-
роваться с ним.

ПУТЕШЕСТВИЕ НА САМОЛЕТЕ
Следующий этап подготовки к поездке 

— необходимые документы. На это уйдет 
достаточно много времени, поэтому начать 
этим заниматься лучше как минимум за 
месяц, а в идеале за полтора месяца. Если 
вы путешествуете на дальние расстояния, 
в первую очередь нужно обратиться в ве-
теринарную клинику, где питомцу сделают 
необходимые прививки, чипируют, выдадут 
ветеринарный паспорт в случае, если его 
еще нет, и международный ветеринарный 
сертификат. Делать прививки необходимо не 
раньше чем за 12 месяцев и не позже чем за 
30 дней до поездки. Международные авиа-
линии допускают перевозку животных на 
борту. Правила каждой авиакомпании очень 
индивидуальны, поэтому лучше позвонить 
на «горячую линию» или изучить правила на 
официальном сайте, в том числе правила 
перевоза питомца в салоне.

ПУТЕШЕСТВУЕТЕ НА ПОЕЗДЕ ИЛИ 
МАШИНЕ?

С поездом и машиной дела обстоят по-
проще. Питомец может ехать в одном купе с 

хозяином, если не против остальные попут-
чики. В противном случае владельцу собаки 
или кота придется выкупить купе целиком. 
Конечно, помимо этого питомцу приобретается 
отдельный билет. Обязательным будет намор-
дник, поводок и переноска, в зависимости от 
размера питомца.

Если говорить о машине, первое правило: 
не позволяйте питомцу перемещаться по са-
лону — животные часто становятся причинами 
аварий. Большую собаку лучше пристегнуть 
специальным ремнем, а кошек или мелкие по-
роды собак лучше поместить в переноску. 

СОБЕРИТЕ АПТЕЧКУ
При выборе лекарств ориентируйтесь на 

возраст и здоровье питомца, а лучше также 
проконсультироваться с ветеринаром, чтобы 
он подсказал, что точно стоит взять с собой 
именно вашему питомцу. Конечно, в первую 
очередь необходимо просчитать количество 
дней в поездке и взять те лекарства, которые 
питомец принимает ежедневно (если такие 
есть). Противовоспалительное, жаропонижаю-
щее и сироп или таблетки от укачивания — это 
точно спасет вас в путешествии. 

ОТЕЛИ И ГОСТИНИЦЫ 
К счастью, с этим проблем абсолютно нет. 

Pet-friendly отели, базы отдыха и апартаменты 
есть практически везде, поэтому найти их не 
проблема. Но здесь важно обратить внимание 
на одну деталь: даже если гостиница, где вы 
собираетесь остановиться, принимает жи-
вотных, все же лучше уточнить их требования: 
иногда в отелях стоят ограничения на весовую 
категорию питомцев, например, отель не при-
нимает питомца крупнее 5 кг.

Анна АНИКИНА.
Уважаемые читатели!

Свои вопросы и предложения 
направляйте на sarano@mk.ru 

ZOO
“МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ”   
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КРОССВОРД

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. «Упаковка» для вы-
писки новорожденного. 4. Друг, увязавшийся 
с вами на юг. 10. Служитель мечети, призы-
вающий с минарета мусульман на молитву. 
11. Солнечная «искра» на сугробе. 13. Кру-
говая дорожка с виражами для велогонок. 
14. Дырка в бочке, пропускающая воду. 15. 
Художник, которому позируют зверушки. 16. 
«Ушибленный яблоком» великий физик. 18. 
Толстяк, не знающий меры в еде. 20. «Филон» 
из южноамериканской фауны. 22. Несходство 
между предметами. 23. Довод в защиту своей 
концепции. 24. Новогоднее представление в 
детском саду. 27. Спортсмен, разбивающий 
ладонью кирпичи. 30. Тарелка, «загорающая» 
на крыше дома. 32. Каждый континент на 
олимпийской эмблеме. 34. Твердая вяленая 
колбаска в рецепте пиццы. 35. Подружка 
Пузыря и Лаптя в сказке. 36. Крепкий плод в 
скорлупе. 38. Охапка колосьев в руках жницы. 
39. Поштучно продаваемый товар. 40. Сфе-
ра деятельности судебных учреждений. 41. 
Роковой транспорт для Берлиоза в романе 
«Мастер и Маргарита». 42. Кофейный сур-
рогат, что инулином богат.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Гонки в парке между 
шинами. 2. Малыш, обожаемый бабушкой 
и дедушкой. 3. Старинная большая карета 
«дальнего следования». 5. Драповый на-
ряд с песцовым воротом. 6. Экзамен, в 
котором можно угадать ответ. 7. Популяр-
ный салатный моллюск. 8. Бесчувствен-
ность затекшей руки. 9. Сигнальное по-
дергивание поплавка. 10. Первоклашки 
в глазах старшеклассника. 12. Питание 
для угасающего примуса. 17. Доброво-
лец из армии Минина и Пожарского. 19. 
Дешевое вино сомнительного качества. 
20. Прожорливое дитя колорадского жука. 
21. Папироска из газеты с начинкой из ма-
хорки. 25. Жанр леденящего кровь фильма. 
26. Яма в середине стройплощадки. 27. 
Варенье-джем с французским названием. 
28. Невкусный обед от горе-кашевара. 29. 
Циркач на голове своего напарника. 31. 
Сенсорное «лицо» банкомата. 33. Прямая 
спина аристократа. 34. Курица с орехами 
в грузинском ресторане. 37. Одна из семи 
«опор» Рима. 38. Кухонная утварь для про-
тирания ягод для желе.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 19 АВГУСТА
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Раствор. 4. Психика. 10. Протеже. 11. Антоним. 13. Дыра. 14. 
Пони. 15. Категория. 16. Ампула. 18. Рапира. 20. Путевка. 22. Удобство. 23. Лепесток. 
24. Анархист. 27. Матрешка. 30. Агрегат. 32. Пиастр. 34. Лямбда. 35. Обливание. 36. 
Джин. 38. Улов. 39. Величие. 40. Испанка. 41. Алфавит. 42. Подсчет.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Раздрай. 2. Тура. 3. Оптика. 5. Столяр. 6. Хрип. 7. Адмирал. 8. 
Вещество. 9. Самосвал. 10. Приплод. 12. Монисто. 17. Лейборист. 19. Анестезия. 20. 
Пятница. 21. Аппетит. 25. Негатив. 26. Турникет. 27. Миграция. 28. Камбала. 29. Впа-
дина. 31. Разврат. 33. Ролики. 34. Лекало. 37. Нега. 38. Укус.

ПЕНСИОНЕРЫ И ЛЮДИ СТАРШЕГО ВОЗРАСТА РЕШАЮТ 
ОЧЕНЬ ВАЖНЫЙ ДЛЯ СЕБЯ ВОПРОС: где и как выгодно 
разместить свои сбережения, чтобы быть уверенными в их 
сохранности и при этом получать от них стабильный доход?
За 5 лет работы «Столичная Сберегательная Компания» 
уже знакома многим москвичам и жителям Подмосковья и 
зарекомендовала себя надежным финансовым партнером.

ЗА СЧЕТ ЧЕГО ВЫ ОБЕСПЕЧИВАЕТЕ 
ТАКИЕ ВЫСОКИЕ ПРОЦЕНТЫ?
Проценты обеспечиваются за счет выдачи займов физическим 
и юридическим лицам. Займы выдаются только под залог жилой 
и высоколиквидной недвижимости, максимальный размер зай-
ма до 60% от рыночной стоимости. Кооператив (займодатель/
кредитор) застрахован от невозврата по договорам займов 
за счет стоимости имущества находящегося у него в залоге.

КАК ГОСУДАРСТВО КОНТРОЛИРУЕТ 
ВАШУ ДЕЯТЕЛЬНОСТЬ? СБЕРЕЖЕНИЯ?
Во время нестабильной экономической ситуации многие из вас задаются 
вопросом: как сохранить сбережения? Наш Кооператив предлагает вам 
не только сохранить, но и приумножить ваши накопления, разместив 
их у нас под 13% годовых. Доверив нам свои сбережения, вы можете 
получать ежемесячный стабильный доход, а также быть уверены в их 
сохранности, поскольку Кооператив застраховал риск ответственности 
за неисполнение своих обязательств в НКО МОВС (лицензия ЦБ РФ — ВС 
№ 4349).Мы работаем под строгим контролем со стороны Центрального 
Банка, осуществляем свою деятельность на основании Федерального 
закона от 18.07.2009 года № 190 — ФЗ «О кредитной кооперации». Наш 
Кооператив состоит в Государственном реестре кредитных потребитель-
ских кооперативов (информацию можно найти на официальном сайте ЦБ 
РФ) и в реестре Ассоциации «Саморегулируемая организация кредитных 
потребительских кооперативов «Кооперативные Финансы» под № 710.

КАК РАЗМЕСТИТЬ СБЕРЕЖЕНИЯ, 
ЧТОБЫ ПОЛУЧАТЬ ДОХОД?
Для этого вам необходимо посетить наш 
уютный офис, расположенный в центре Мо-
сквы, стать нашим пайщиком, внести еди-
новременный взнос в размере 300 рублей и 
оформить договор передачи личных сбере-
жений. Максимальный размер процентов за 
использование Кооперативом привлеченных 
денежных средств складывается из значения 
двух ключевых ставок, которое установлено 
Банком России на дату заключения договора 
передачи личных сбережений.
Грамотные специалисты всегда с радостью 
подберут оптимальный для вас вид сбереже-
ния и ответят на все интересующие вопросы.  

* Кредитный Потребительский Кооператив «Столичная Сберегательная Компания» действует на основании закона от 18.07.2009 № 190-Ф3 «О кредитной кооперации». ОГРН 1167746637409, ИНН 9718016719. Свидетельство Ассоциации «Саморегулируемая организация «Кооперативные Финансы» под № 710.
Денежные средства принимаются на основании договора передачи личных сбережений от 10 000 руб. до 50 млн., от 3% до 13%, сроком от 3 до 60 мес. Предложение действует только для пайщиков КПК «Столичная Сберегательная Компания» старше 18 лет. Подробности уточняйте по телефону. Реклама

Председатель Правления 
Савинов Максим Михайлович

ПЕНСИОНЕРАМ НА ЗАМЕТКУ: КАК ПОЛУЧАТЬ 
ДОПОЛНИТЕЛЬНЫЙ ДОХОД ОТ СБЕРЕЖЕНИЙ? до

годовых13%ДОХОД ПО 
СБЕРЕЖЕНИЯМ*

Сроки договоров от 3 до 60 месяцев. Минимальная сумма размещения 10 000 руб.

г. Москва м. «Белорусская», м. «Менделеевская», 
м. «Маяковская», 
ул. Чаянова, д.10, стр. 1 www.maximum.sberkom.ru225-45-54(4
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)

УСЫ, ЛАПЫ УСЫ, ЛАПЫ 
И ХВОСТ

ототрарараззизитьтьсяся н наа сосостстояояниниии здздорорововьяья в вашашегегоо 
питомца. Так что перед началом путешествия 
стоит посетить ветеринара и проконсульти-

хохозязяининомом, есеслили н нее прпроотив остал
чики. В противном случае владе
или кота придется выкупить ку

Изучаем нюансы и правила 
путешествия с домашними питомцами

 

куплю
❑ КНИГИ Б/У. ВЫЕЗД. 

т.: 8(495)720-68-36

предлагаю

❑ услуги по подбору 
компьютера, ноутбука, 
комплектующих. 
Самозанятый.
Тел. 8-800-101-68-54 
(звонок по России 
бесплатный).
Сайт:
https://expertpovyborupk.ru
WhatsApp: 
+7-929-006-65-91

предлагаю

❑ отдых! 
т.:  8-903-150-46-00

❑ отдых 
т.: 8-903-135-07-36.

❑ отдых 
т.: 8-926-217-01-15

❑ отдых. 
т.: 8-926-783-41-50

от Рогачевой
Натальи Владимировны,
проживающей в г. Санкт-
Петербург, г. Петергоф, 

Университетский пр.,
д. 2/18, кв. 109, поступило 

заявление о признании 
недействительным сбере-

гательного сертификата 
СЧ № 4060464, выданного 

30 марта 2016 г. 
ПАО «Сбербанк России».

Предлагаю держателю до-
кумента, об утрате которого 

заявлено, в течение трёх 
месяцев со дня опубликова-
ния данного заявления, по-

дать в суд заявление о своих 
правах на этот документ.

В ГАГАРИНСКИЙ 
РАЙОННЫЙ СУД Г. МОСКВЫ

Организатор торгов — АО «ЮФ «Доктор права» 
(ИНН 6658399089, ОГРН 1116658025538, адрес: 
620041, г.Екатеринбург, ул.Маяковского, д.25а, 
оф.503, т.89505600758, tan@doctorprava.ru), дей-
ствующий по поручению финансового управляющего 
Толмачева Виталия Алексеевича (ИНН 641800988231, 
СНИЛС 144-631-031 30, адрес для корреспонденции: 
410000, г. Саратов, Главпочтамт, а/я 58, эл.почта: 
tva_au@mail.ru), член ПАУ ЦФО (ОГРН 1027700542209, 
ИНН 7705431418, адрес: 115191, г. Москва, Гамсо-
новский пер., дом 2, стр. 1, подъезд 6, этаж 1, пом. 
85-94), действующий на основании определения Ар-
битражного суда города Москвы от 20.09.2019 по делу 
№ А40-154961/16-78-14 «Б» сообщает об эл. торгах 
на УЭТП (по адресу www.etpu.ru) в форме аукциона с 
открытой формой представления предложений о цене 
по продаже имущества должника Севрюкова Игоря 
Михайловича (ИНН 772917285298, СНИЛС 007-275-744 
48, адрес: 127018, г. Москва, ул. Советской Армии, 
д.17/52, кв.42): 

1.  О результатах проведения открытых электронных 
торгов: торги № 19051 признаны не состоявшимися в 
виду отсутствия заявок на участие в торгах .

2.  О проведении повторных эл. торгов: Лот № 5 

«Доля акций АО «ЛАДА ИНЖИНИРИНГ ИНВЕСТ КОМ-
ПАНИ», юридический адрес: 143032, Московская обл., 
Одинцовский район, дер. Молоденово, 33, офис 6, 
ИНН 5032260321, ОРГН 1125032011378, размер доли 
100%», нач. цена 9 000,00 руб.; Лот № 6 «Доля в 
уставном капитале ООО «ДИВЕРС МОТОРС АКАРИ», 
юридический адрес: 445000, Самарская обл., г. То-
льятти, ул. Борковская, 79, ИНН 6321334253, ОРГН 
1146320001431, размер доли 0,5%», нач. цена 45,00 

руб.; Лот № 8 «Доля в уставном капитале ООО «ДИ-
ВЕРС МОТОРС ЦЕНТР — С», юридический адрес: 
443125, Самарская обл., г. Самара, шоссе Московское, 
264, ИНН 6319169612, ОРГН 1136319002500, размер 
доли 49%», нач.цена 4 410,00 руб.

Сроки приема заявок на участие в торгах с 12-00 ч. 
23.08.2021 до 16-00ч. 27.09.2021 (здесь и далее — 
время ЭТП, Уральское (+2 МСК)), дата проведения 
торгов в 12-00 ч. 30.09.2021. Шаг «аукциона» — 5% 
от нач.цены продажи имущества. Задаток для уча-
стия в торгах составляет 20% от нач.цены продажи 
имущества и должен поступить до окончания приема 
заявок на счет оператора эл. площадки по следую-
щим реквизитам: ЗАО «УЭТП», ИНН 6658372471, КПП 
665801001, р/с 40702810000000009738 в ООО КБ «Коль-
цо Урала» г.Екатеринбург, к/с 30101810500000000768 
БИК 046577768. Для получения сведения об имуществе 
должника, его составе, характеристиках, описания и 
порядке ознакомления, запись в рабочие дни по тел.: 
89020412732. Заявка оформляется в соответствии со 
ст.110 ФЗ от 26.10.2002 № 127-ФЗ ФЗ «О несостоятель-
ности (банкротстве)» в форме электронного документа 
в произвольной форме на русском языке и должна 
содержать: документы, подтверждающие внесение 

претендентом установленного задатка, наименование, 
организационно-правовую форму, место нахождения, 
почтовый адрес заявителя (для юр.лица); фамилия, 
имя, отчество, паспортные данные, сведения о месте 
жительства заявителя (для физ.лица); номер контакт-
ного телефона, адрес электронной почты заявителя, 
ИНН. Заявка на участие в торгах должна содержать 
также сведения о наличии или об отсутствии заинте-
ресованности заявителя по отношению к должнику, 
кредиторам, финансовому управляющему и о харак-
тере этой заинтересованности, сведения об участии 
в капитале заявителя финансового управляющего, а 
также саморегулируемой организации арбитражных 
управляющих, членом или руководителем которой 
является финансовый управляющий. К заявке должны 
прилагаться следующие документы с описью: действи-
тельная на день представления заявки на участие в 
торгах выписка из ЕГРЮЛ (для юр. лица) или ЕГРИП 
(для ИП) или нотариально заверенная копия; копии 
документов, удостоверяющих личность (для физ. лица); 
надлежащим образом заверенный перевод на русский 
язык документов о гос. регистрации юр. лица или гос. 
регистрации физ. лица в качестве ИП в соответствии с 
законодательством соответствующего государства (для 
иностранного лица); Документы, прилагаемые к заявке, 
представляются в форме эл. документов, подписанных 
ЭЦП. Победитель аукциона — участник, предложивший 
наиболее высокую цену за имущество должника. При 
продаже доли общества на торгах, участникам обще-
ства и обществу (в случае, если это предусмотрено 
Уставом общества) предоставляется возможность 
воспользоваться преимущественным правом покупки 
такой доли по цене, предложенной победителем торгов, 
посредством направления участникам общества (или 
обществу) оферты. Договор купли-продажи заключа-
ется с победителем торгов в течение 5 дней с момента 
получения победителем предложения о заключении 
договора, при уклонении от подписания внесенный 
задаток не возвращается. Договоры купли-продажи 
имущества по Лотам №5, №6, №8 подлежат нотари-
альному удостоверению и заключаются в нотариальной 
конторе, определяемой финансовым управляющим 
с учетом его территориального местонахождения, 
в срок не позднее 5 (пяти) рабочих дней с момента 
поступления на счет должника денежных средств по 
договору купли-продажи. Расходы на совершение но-
тариальных и иных действий (уплата сборов, пошлин 
и т.д.), связанных с переходом прав на имущество 
должника, подлежат оплате покупателем имущества. 
Покупатель производит оплату за вычетом суммы вне-
сенного задатка в течение 30 рабочих дней на счет 
Должника в соответствии с договором купли-продажи 
по следующим реквизитам: Севрюков Игорь Михай-
лович, р/с № 40817810156002591322, в Поволжском 
Банке ПАО СБЕРБАНК, к/с № 30101810200000000607, 
БИК 043601607, КПП 645502001, ИНН 7707083893. 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

 8(499)128-82-95, ул. Цюрупы, д. 3

 8(495)423-82-21, ст.м. «Ясенево», ул. Тарусская, д.22, к.2

 8(495)181-51-15, ст.м. «Чертановская»

 мкр. Северное Чертаново, д.5Г

www.bembivet.ru  КРУГЛОСУТОЧНО  

Лиц.№
 77123000203 на фарм. деят.

ВЕТЕРИНАРНЫЙ ЦЕНТР
✧ ХИРУРГИЯ, ТЕРАПИЯ
✧ ОФТАЛЬМОЛОГИЯ,
 СТОМАТОЛОГИЯ
✧ ЛАБОРАТОРНЫЕ 
 ИССЛЕДОВАНИЯ
✧ ВАКЦИНАЦИЯ
✧ ПАРИКМАХЕРСКАЯ

✧ ВЕТАПТЕКА, ЗООМАГАЗИН
✧ СТАЦИОНАР,  ООГОСТИНИЦА
✧ ВЫЕЗД НА ДОМ
✧ ЛЕЧЕНИЕ РЕПТИЛИЙ
✧ ЛЕЧЕНИЕ ПТИЦ

"БЕМБИ""БЕМБИ"

Вызов врача на дом: 8(495)231-80-13

По вопросам размещения

рекламы  обращайтесь

по тел.: (495) 781-47-43,

781-47-32,

E-mail: Sarano@mk.ru

РЕКЛАМА

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ ГАЗЕТЫ «МК»
по будням с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д.7, 
центральный вход в редакцию «МК» с ул. Костикова.

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
20 августа с 8.30 до 19.00
обед с 13.00 до 13.30
р-н Бутырский, ул. Яблочкова, д. 37
м. «Ховрино», ул. Дыбенко, д. 44, у м-на «Магнит»
м. «Сходненская», ул. Героев Панфиловцев, д. 2

21 августа с 8.30 до 18.00
р-н Хорошёво-Мневники, 
ул. Генерала Глаголева, д. 19, на автостоянке
м. «Пражская», ул. Кировоградская, д. 17, 
у м-на «Пятерочка»
р-н Соколиная Гора, пр-т Буденного, д. 1/1, 
у м-на «Пятерочка»

23 августа с 8.30 до 19.00
р-н Войковский, 
ул. З. и А. Космодемьянских, д. 21/23
м. «Шипиловская», ул. Шипиловская, д. 50, к. 1
р-н Хорошёво-Мневники, ул. Народного Ополчения, 
д. 20, к. 1, на автостоянке в сквере

р-н Рязанский, ул. Михайлова, д. 29, к. 1, 
у к/т «Восход»

24 августа с 8.30 до 19.00
р-н Черемушки, ул. Новочеремушкинская, д. 53а, 
к/т «Тбилиси»
р-н Южное Медведково, ул. Полярная, д. 9, 
у к/т «Полярный»
р-н Западное Дегунино, ул. Весенняя, д. 10, 
у м-на «Магнит»
р-н Покровское-Стрешнево, 
ул. Свободы, д. 16

ПОДПИСКА В ГОРОДАХ ПОДМОСКОВЬЯ
21 августа с 9.00 до 13.00
ШАХОВСКАЯ, ул. 1-я Советская, д. 25, 
на площади у администрации, «На вернисаже»

21 августа с 11.00 до 15.00
ЖУКОВСКИЙ, в городском парке 
культуры и отдыха

28 августа с 10.00 до 15.00
ВОЛОКОЛАМСК, ул. Парковая, 
у входа на стадион «Центральный»
ДМИТРОВ, ул. Загорская, д. 64, 
в фойе РДК «Созвездие»

КАШИРА, ул. Гвардейская, д. 3, 
в районе Дворца спорта «Юбилейный»
КЛИН, сквер им. Афанасьева, ул. Миши Балакирева, 
у дома №6/24
ОЗЕРЫ, ул. Ленина, д. 20, у Центра культуры 
и досуга «Озеры» 
ПУШКИНО, Центральный парк культуры и отдыха
РАМЕНСКОЕ, ул. Красноармейская, около д. 4Б
СТУПИНО, ул. Андропова, д. 43А/2, 
на площади администрации, у фонтана
ТАЛДОМ, в парке Победы
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Подробности по телефону 8(495)665-40-80

ДОСРОЧНАЯ ПОДПИСКА НА ГАЗЕТУ «МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ» НА 1-Е ПОЛУГОДИЕ ИЛИ НА ВЕСЬ 2022 ГОД!
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ПОДПИШИСЬ НА «МК» ИЗ ДОМА 
ЗА ТРИ ПРОСТЫХ ШАГА!

Оформи подписку на «МК» на 2022 год.
Шаг 1. Перейдите по QR-коду или же зайдите 
на сайт www.mk.ru/podpiskaMK.
Шаг 2. Заполните все поля абонемента.
Шаг 3. Нажмите на кнопку «Оплатить online» 
и следуйте дальнейшим инструкциям 
для онлайн-оплаты банковской картой.
Обработку заказа по подписке на сайте mk.ru 
осуществляет ООО «Агентство МК»: 
105043 г. Москва, ул. Первомайская, д. 69,
ОГРН 1067760583560. 
Тел. 8(495)665-40-80



Мы узнали про 19-летнюю Аню Черныше-
ву незадолго до начала Олимпиады в Токио. 
Карате в первый (и, к сожалению, пока в по-
следний) раз был представлен в олимпийской 
программе, и Анна оказалась единственной из 
российских представителей этого вида спор-
та, которая смогла пробиться на Игры-2020. 
Про то, как «бриллиант из России» (так назвал 
девушку президент Всемирной федерации 
карате Антонио Эспинос) готовилась, как 
стала в этом году чемпионкой Европы, а также 
выигрывала «серебро» юношеской Олимпиады-
2018, накануне Игр нам рассказал президент 
Федерации карате России Сергей Цой.

Отслеживая каждый день новости из Токио 
с числом новых зараженных коронавирусом на 
Олимпиаде, мы даже представить не могли, 
что одной из них (и единственной российской 
спортсменкой из уже прилетевших в олимпий-
скую столицу) станет именно Аня.

— Ань, честно говоря, мы испытали 
шок и всем сердцем вам сопереживали. 
Даже представить сложно, что чувствует 
спортсмен, столько сил потративший на 
подготовку и узнающий такое в аэропорту. 
Вас сразу изолировали?

— После аэропорта сразу перевезли в от-
ель для карантина, а следующие тесты взяли 
только на шестой и седьмой день. Так что в 
этом отеле я провела восемь дней.

— Мы читали отзывы спортсменов об 
этих отелях. Велогонщик Симон Гешке, 
например, сказал, что это тюрьма.

— Тюрьмой, конечно, не назовешь, ну и 
точно не пятизвездочный отель. С питанием 

все было скромно, но голодной не оставалась. 
Давали в основном рис, макароны, мясо, са-
лат. В 7 утра будил динамик с объявлением о 
необходимости замерить температуру, потом 
врач всех обзванивал и спрашивал о замерах 
и самочувствии.

— И как вы себя чувствовали? Сим-
птомы были?

— Все это время я чувствовала себя 
хорошо.

— Чем занимались все эти дни в 
отеле?

— Посмотрела два фильма, читала кни-
гу, занималась спортом и начала проходить 
спортивные образовательные курсы. В общем, 
занимала себя чем могла. Ну и постоянно об-
щалась по телефону с родителями, тренером 
Александром Юдиным и нашим начальником 
команды Светланой Зайцевой. А на восьмой 
день, наконец, выпустили.

— Вас кто-нибудь остался ждать в То-
кио? Или улетали вы уже одна?

— Меня остались ждать сотрудники ОКР, за 
что им большое спасибо. Также они помогали 
решить вопросы с моим «освобождением».

— Смотрели олимпийские сорев-
нования по карате в изоляции? За кого 
болели?

— Соревнования смотрела, особо не 
за кого не болела. Просто было интерес-
но посмотреть поединки, ведь в каждой 
категории собрались лучшие спортсмены 
мира.

— Перед Играми вы были готовы со-
ставить им конкуренцию?

— Я была настроена побеждать.
— Какие планы сейчас, когда 

вернулись?
— Восстановиться и продолжить подго-

товку к дальнейшим соревнованиям. В этом 
месяце — чемпионат России в Новосибирске, 
в октябре — Премьер-лига в Москве, в ноябре 
— чемпионат мира в Финляндии.

— Ань, честно, вы плакали там, в 
Токио?

— Было и такое.
Ульяна УРБАН.

КУРС ВАЛЮТ
По курсу ЦБ на 20.08.2021
1 USD — 74,1503; 1 EURO — 86,6150.

ДНИ РОЖДЕНИЯ
20 АВГУСТА
Василий Аксенов (1932–2009) — писатель, 
драматург и сценарист
Владимир Вишневский (1953) — поэт, ху-
дожник, киноактер, телеведущий
Андрон Кончаловский (1937) — режиссер 
театра и кино, актер, сценарист, продюсер
Роберт Плант (1948) — рок-музыкант, во-
калист, участник Led Zeppelin
21 АВГУСТА
Дмитрий Бирюков (1957) — президент ИД 
«Семь дней»
Сергей Микулик (1961) — известный спор-
тивный журналист
Антон Шипулин (1987) — биатлонист, чем-
пион мира (2017), депутат Госдумы
Юрий Энтин (1935) — поэт, драматург, поэт-
песенник
22 АВГУСТА
Рэй Брэдбери (1920–2012) — классик на-
учной фантастики
Александр Дворников (1961) — воена-
чальник, командующий войсками Южного 
военного округа, Герой РФ
Артем Дзюба (1988) — футболист, напа-
дающий петербургского «Зенита» 
Александр Мостовой (1968) — известный 
футболист
Татьяна Судец (1947) — телеведущая, дик-
тор, заслуженная артистка России

ПОД ГРАДУСОМ
По информации Гидрометцентра России, 
сегодня температура ночью в Москве 15...17°, 
днем в Москве 25…27°. Облачно с прояс-
нениями. Без осадков. Ветер переменных 
направлений, 2–7 м/c. Восход Солнца — 
5.11, заход Солнца — 19.53, долгота дня — 
14.42. По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории 

магнитобиологии, ожидаются небольшие 
возмущения геомагнитного поля.

ДАТСКИЙ УГОЛОК
20 АВГУСТА
Всемирный день комара
Всемирный день лени
1721 г. — пущены фонтаны и каскады 
Петергофа
21 АВГУСТА
День офицера России
Всемирный день бездомных животных 
1976 г. — во Франции начался первый евро-
пейский фестиваль панк-рока
1991 г. — крах ГКЧП
22 АВГУСТА
День Государственного флага Российской 
Федерации
Международный день памяти жертв 
актов насилия на основе религии или 
убеждений

ПЕРСОНАСКАНДАЛ АНОНС

Люблю разговаривать сам с собой. В та-
кие моменты понимаю, что остались еще 
на Земле умные и интересные люди.

— У меня для вас две новости: хорошая 
и плохая. С какой начать?
— Давайте с хорошей, доктор…
— Печень у вас здоровая.
— А плохая новость?
— Не просто здоровая, а здоровенная!

Утеряны водительские права Натальи 
Ивановой. Нашедшему просьба: сожгите 
их от греха подальше!

Только что ко мне на улице близко по-
дошел голубь. Учитывая мое нынеш-
нее финансовое положение, это было 
очень опрометчиво со стороны мясистой 
птицы.

Дорогие авторы рецептов! Если я гуглю 
«курица с картошкой в духовке», значит, 
у меня есть только курица с картошкой и 
духовка. Если бы у меня было сухое белое 
вино, дижонская горчица и помидоры 
черри, я бы вам сказала.

1

2

3

4

5

ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»

СПОРТ

© ЗАО «Редакция газеты «Московский Комсомолец», 2021.
Торговая марка и торговое имя «Московский Комсомолец»,
«МК» является исключительной собственностью 
ЗАО «Редакция газеты "Московский Комсомолец».

Редакция знакомится с письмами 
читателей, не вступая в переписку. 
Рукописи не рецензируются 
и не возвращаются. 

СРОК ПОДПИСАНИЯ
ГАЗЕТЫ В ПЕЧАТЬ 18.30

Дежурный редактор:
Андрей ЯШЛАВСКИЙ
НОМЕР ПОДПИСАН В 18.30

Главный редактор
Павел ГУСЕВ

АДРЕС РЕДАКЦИИ И ИЗДАТЕЛЯ:
125993, Москва, 

улица 1905 года, 7, стр. 1.

ЭЛЕКТРОННЫЙ АДРЕС 
РЕДАКЦИИ

INFO@MK.RU

Перепечатка материалов и использование их в любой 
форме, в т.ч. в электронных СМИ, без письменного 
разрешения редакции не допускается.
Редакция не несет ответственности за достоверность и содержание рекламных материалов.

Контактные телефоны: 
(495) 609-4444, (495) 609-4433
Служба распространения: ООО «Агентство «МК»
тел. (495) 665-40-80

1       2       3       4       5       6       7       8       9       10       11       12       13       14       15       16
Заказ №: 1917
Общий тираж: 1.877.803 

Газета отпечатана офсетным способом в ОАО «Московская газетная типография».
123995, ГСП-5, Москва, Д-22, ул. 1905 года, 7.
Подписные индексы газеты «Московский Комсомолец»: 55061, ПН277, ПН301

Еженедельные выпуски «МК» выходят и распространяются в 55 регионах России: Астрахани, Барнауле, Белгороде, Биробиджане, Брянске, Великом Новгороде, Владивостоке, Владикавказе, Владимире, Волгограде, Вологде, Воронеже, Горно-Алтайске, Грозном, Екатеринбурге, Иркутске, Калининграде, Кемерово, Краснодаре, Кургане, Курске, Липецке, Магасе, Майкопе, Нальчике, Нижнем Новгороде, Новосибирске, Орле, Оренбурге, 
Перми, Петропавловске-Камчатском, Пскове, Ростове-на-Дону, Рязани, Санкт-Петербурге, Саратове, Севастополе, Серпухове, Симферополе, Смоленске, Ставрополе, Сургуте, Тамбове, Твери, Томске, Тюмени, Улан-Удэ, Уфе, Хабаровске, Чебоксарах, Челябинске, Черкесске, Элисте, Южно-Сахалинске, Якутске, а также в США, Канаде, Германии, на Украине, в Латвии, Израиле, Эстонии, Казахстане, Киргизии, Австралии, Молдове.

УЧРЕДИТЕЛЬ: Гусев Павел Николаевич 
СВИДЕТЕЛЬСТВО О РЕГИСТРАЦИИ СМИ: ПИ №ФС77-42977 
от 10.12.2010, выдано Федеральной службой по надзору в сфере связи, 
информационных технологий и массовых коммуникаций (Роскомнадзор)СВОБОДНАЯ ЦЕНА

УТРЕННИЕ СТИХИ
Проснуться, опознать со взгляда день...
Привычных действий цепь не торопя.
И — содрогнуться, и похолодеть:
А мир-то отписался от тебя

    
ОДНОВА
жить так
как будто у тебя
последний день
действия теста ПЦР

ПРИВИВКА, РАВНОСИЛЬНАЯ ПРИСЯГЕ
    

БОЛЕТЬ ЗА НАШИХ —
шик, мой личный вклад!
надуло из былых олимпиад:
«Салют, олимпионики всех стран!
но есть святое: наш медальный план…»

    
Не поминая всуе Кармы,
бывайте все же благодарны
Случайным как бы обстоятельствам
Что помешали Вам продаться,
Сорвавшим сделку
(фарт был адский... 
но Вас изъявшим из предательства...
а Дьявол он не проболтается)

    
Цинична жизнь, и даже еще хуже...

А Вы в попреках все еще смешны: —
Я понимаю, что уже не нужен —
А Вы и раньше были не нужны.

    
Осадки от лета до лета:
На головы наши рушатся
Модельная обувь, штиблеты
В воздухе переобувшихся…
Спасибо, хорошего понедельника, на связи…

Из «Ноу-хауса от Вл.В.»
Спасибо Вам за Ваше мастерство!
А главное, добавлю (так по-русски)
за то, что скудности закуски
Вы все-таки не пропили его!
(А «милость к падшим» — в следующем 
тосте...)
На дом: 
не дай нам Б-г задуматься о том, 
что делать с не пропитым мастерством...

ГЛУБОКОМЫСЛЬ д ля ЗАКРЫТЫХ 
ПОМЕЩЕНИЙ
Жизнь ограничила нам прыть,
не говоря уж о гордыне.
И остается — что? — а быть
как можно легче на помине.

    
ОдиNN на коне, а другой на мели, 
А средствам вовсю адвокатствуют цели. 
В ином возмущении «Как вы могли!?!»
звучит восхищение «Как вы сумели...»

    
Так состояться в жизни, чтобы здесь
быть (да и слыть) и в статусе, и в силе —
и вправе содрогнуть, лишь произнесть:
«Я лично прослежу, чтоб отгрузили!»

Из восточных переводов
(Подстрочник впрочем)
Свои увидел уши... 
Наконец.
Что заронило хрупкую надежду:
А вдруг увидеть в жизни суждено
Еще хоть что-нибудь из лонг-листа
Под грифом «Никогда»...

    
...Мне тут наплакал Кот — понятно, что 
негусто,
Но ведь оно — и жизнь, и слезы, а не жесть;
Как трудно быть котом, с годами не 
прогнуться,
но быть в чужих глазах собой и не
облезть.

    
Тактичность есть достоинство собак —
и много в них чего не оскудело...
...Во взгляде чьем прочтешь: «Ты что, 
дурак?!
Зачем тебе всё это и — внапряг?..
А впрочем, не мое собачье дело...»

F U T U R O…
ЗАГАДКА на ЗАВТРА
...И при ограничениях нещадных —
Он есть, прекрасен и на вид красив!

Возможен только в масках и в перчатках
(Вы помните и про презерватив*).
*НАПЛЫВ из ПРОШЛОГО МИРА…
…Да, выпавший из портмoне
попался на глаза жене —
еще мгновение и вцепится.
Сказать светло, почти семейно:
«…Не из готовности к измене —
из уваженья к Контрацепции!..»

    
«...А что, бывала жизнь прекрасна
что удавалось и тебе
в минуты редкие оргазма, 
а не «раздумий о судьбе»

    
Солнечный берег, бриз, благодать,
Небо, обманчиво мирное...
(Каждый однажды должен узнать,
с чем он ассоциирует...)

Закатное фото 
Мне город был, где я прописан 
Где наломал я столько фраз 
Где был я облакозависим 
(хотя и падал с них не раз).

    
Жизнь подведет к итогам предфинально —
даст оценить весь личный безуспех...
и вот — прозреть — и горько, и нормально,
что вы всю жизнь пролайкали не тех...

    
Едва ль мне вслед почти спошлят: 
«Эпоха 
ушла»... 
Но не слукавлю «Да и пофиг мне!» 
И не унижусь до «И хрен бы с ним!» 
Но на «явленье» скромно претендую: 
Я худо-бедно был незаменим… 

ЖИТЬ НАДО ТАК, ЧТОБ НЕ СКАЗАЛИ 
«ПОМЕР»

…Кстати, готовится к выходу в свет новая 
книга поэта с очень  загадочным, на первый 
взгляд, названием (интригу сохраняем)

ВИШНЕВСКИЙ САД

И у меня, и у страны
(припасть не убоюсь)
немало всякой новизны —
не вся со знаком плюс…

Поздравляем нашего давнего друга поэта Владимира Вишневского с 
днем рождения и по традиции отмечаем его подборкой новых стихов 
поэта!

ПРОСТИТЕ, ПОДАЛ ЛИШНИЙ 
ПРИЗНАК ЖИЗНИ…

21 августа, суббота
«АРСЕНАЛ» (Тула) — 
«СПАРТАК» (Москва)

16.00 (здесь и далее время московское). Тула. 
Стадион «Арсенал» 
(вместимость — 20 048 зрителей)
Суммарная стоимость игроков (СИ): 
23 800 000 евро/142 800 000 евро
Главные тренеры: 
Дмитрий Парфенов/Руй Витория
Последняя встреча в Туле: 1:2 
Общий баланс встреч: +5=0-8, 16:20
Последние матчи «Арсенала» в РПЛ: 
+1=0-3, 4:11
Последние матчи «Спартака» в РПЛ: 
+2=0-2, 3:3
Трансляция: «Матч»
Прогноз: 1:1

ЦСКА (Москва) — 
«АХМАТ» (Грозный)

16.00. Москва. «ВЭБ-Арена» (30 000)
СИ: 129 800 000 евро/26 350 000 евро
Главные тренеры: 
Алексей Березуцкий/Андрей Талалаев
Последняя встреча в Москве: 2:0
Общий баланс встреч: +22=3–4, 54:14
Последние матчи ЦСКА в РПЛ: +2=0-2, 6:5
Последние матчи «Ахмата» в РПЛ: 
+2=0-2, 6:6
Трансляция: «Матч Премьер» 
Прогноз: 1:0

«УФА» (Уфа) — 
«ЗЕНИТ» (Санкт-Петербург)

18.00. Уфа. Стадион «Центральный» 
(15 200)
СИ: 15 950 000 евро/170 700 000 евро
Главные тренеры: 
Алексей Стукалов/Сергей Семак
Последняя встреча в Уфе: 0:0
Общий баланс встреч: +1=5–9, 5:22
Последние матчи «Уфы» в РПЛ: +1=1-2, 5:6
Последние матчи «Зенита» в РПЛ: 
+3=1-0, 11:6
Трансляция: «Матч»
Прогноз: 1:3

«УРАЛ» (Екатеринбург) — 
«ДИНАМО» (Москва)

18.00. Екатеринбург. «Екатеринбург-Арена» 
(35 696)
СИ: 18 400 000 евро/71 080 000 евро
Главные тренеры: 
Игорь Шалимов/Сандро Шварц
Последняя встреча в Екатеринбурге: 0:2
Общий баланс встреч: +5=6–13, 20:52
Последние матчи «Урала» в РПЛ: 
+0=1-3, 1:7
Последние матчи «Динамо» в РПЛ: 
+3=0-1, 8:5
Трансляция: «Матч Премьер» 
Прогноз: 0:1

«КРЫЛЬЯ СОВЕТОВ» (Самара) — 
«СОЧИ» (Сочи)

20.00. Самара. «Солидарность-Арена» 
(44 918)
СИ: 23 850 000 евро/29 000 000 евро
Главные тренеры: 
Игорь Осинькин/Владимир Федотов
Последняя встреча в Самаре: 2:0
Общий баланс встреч: +6=1–0, 19:3
Последние матчи «Крыльев Советов» в 
РПЛ: +0=1-3, 3:6
Последние матчи «Сочи» в РПЛ: +3=0-1, 
7:2
Трансляция: «Матч Премьер» 
Прогноз: 0:1

22 августа, 
воскресенье

«ЛОКОМОТИВ» (Москва) — 
«КРАСНОДАР» (Краснодар)

16.00. Москва. «РЖД-Арена» (28 800)
СИ: 77 750 000 евро/120 500 000 евро
Главные тренеры: 
Марко Николич/Виктор Ганчаренко
Последняя встреча в Москве: 1:0
Общий баланс встреч: +12=4–7, 34:27
Последние матчи «Локомотива» в РПЛ: 
+2=2-0, 7:4
Последние матчи «Краснодара» в РПЛ: 
+2=0-2, 8:6
Трансляция: «Матч Премьер» 
Прогноз: 2:2

«НИЖНИЙ НОВГОРОД» — «РОСТОВ» 
18.00. Нижний Новгород. Стадион «Нижний 
Новгород» (44 899)
СИ: 13 250 000 евро/51 830 000 евро
Главные тренеры: 
Александр Кержаков/Юрий Семин
Последняя встреча в Нижнем Новгороде: 
не встречались
Общий баланс встреч: не встречались
Последние матчи «Нижнего Новгорода» в 
РПЛ: +2=1-1, 5:4
Последние матчи «Ростова» в РПЛ: +0=1-3, 
4:10
Трансляция: «Матч» 
Прогноз: 1:1
«ХИМКИ» (Химки) — «РУБИН» (Казань)
20.00. Химки. Стадион «Химки» (18 636)
СИ: 20 230 000 евро/70 950 000 евро
Главные тренеры: 
Игорь Черевченко/Леонид Слуцкий
Последняя встреча в Химках: 2:0
Общий баланс встреч: +3=2–7, 14:18
Последние матчи «Химок» в РПЛ: 
+1=1-2, 3:7
Последние матчи «Рубина» в РПЛ: 
+3=1-0, 6:2
Трансляция: «Матч Премьер» 
Прогноз: 0:1

РПЛ. 5-и тур

ПОДРОБНОСТИ  
на сайте 

«БЫВАЛО,
ЧТО И ПЛАКАЛА»
Российская каратистка Анна 
Чернышева рассказала 
о COVID-карантине в Токио

Анна 
Чернышева — 

единственная россий-
ская каратистка, которая 

сумела отобраться на Игры в 
Токио. Вот только, к сожалению, 
выступить там ей не удалось — 

прямо в аэропорту спортсменка 
сдала положительный тест на коро-
навирус и тут же отправилась в ка-
рантинный отель. В эксклюзивном 

интервью «МК» Аня рассказала о 
том, как пережила эти непро-

стые дни в номере далеко 
не пятизвездочной 

ковидной гости-
ницы.
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c 1-й стр.
Нелепая история, из-за кото-
рой пловец Довгалюк едва не 
лишился возможности поехать 
на Олимпийские игры в Токио, 

произошла более года назад. Молодой че-
ловек отвез в автомастерскую одну из своих 
трех машин (у него, в частности, две «Лады»). 
В мастерской спортсмен, который, судя по 
всему, неплохо разбирается в автотехнике, 
сам снял бампер с фарами и положил в 
сторону. Далее автомобилем занялись про-
фессионалы, а Довгалюк в суматохе забыл 
про деталь. Чуть позже спортсмен обнару-
жил, что на отполированном авто не хватает 
бампера. Единственное, что пришло на ум 
молодому спортсмену, — это то, что произо-
шла кража. Довгалюк уверенно направился 
в отделение полиции и написал 
заявление. 

И только через несколько месяцев До-
вгалюк обнаружил пропавшую деталь. Как 
честный человек, он пошел в отделение 
полиции каяться и забирать заявление о 
преступлении. Там выслушали заявителя, 
пошутили над его забывчивостью и отпу-
стили восвояси. 

Позже выяснилось, что следователи 
завели на Довгалюка целое уголовное дело 
о заведомо ложном доносе. Самое непри-
ятное, что спортсмену, который собирался 
поехать на Олимпиаду в Токио, назначили 
меру пресечения — подписку о невыезде. 

Следствие продолжалось около семи 
месяцев и 31 мая поступило в Перовский 
суд. Согласно базе данных, первое засе-
дание было назначено на 14 июля, но было 
перенесено из-за неявки подсудимого. На-
помним, что Игры начались в Токио 23 июля, 
но пловец все-таки смог попасть на главное 
спортивное событие года и даже завоевать 
для России серебряную медаль в эстафете 
по плаванию 4х200 метров вольным стилем. 
Кстати, тренер Довгалюка Наталья Кора-
бельникова призналась журналистам, что 
ее подопечного взяли на Игры в последний 
момент. Остается только догадываться, на 
какие уловки пришлось идти тренерам, что-
бы следователь отпустил звезду Токио. 

Впрочем, олимпийская медаль 
не помогла избежать обвинительного 
приговора:

— Довгалюк признан виновным в совер-
шении преступления, предусмотренного ч. 
1 ст. 306 УК РФ, ему назначено наказание в 
виде штрафа в размере 30 тысяч рублей, — 
пояснили нам в пресс-службе Перовского 
районного суда. Адвокат Довгалюка заявил 
«МК», что намерен обжаловать приговор — 
его клиент не признает своей вины.

Станислав ЮРЬЕВ, 
Сергей БОРИСОВ.

ОЛИМПИЙСКИЙ 
ПРИЗЕР...


